医学图像存储与处理软件 (Insight Vision Workstation Plus)

用户使用手册

赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司

关于本手册

1 手册说明

本手册为医学图像存储与处理软件(Insight Vision Workstation Plus)的用户使用手册。

本手册为医学图像存储与处理软件的功能、安全和使用说明,用户在使用本软件前必须先仔细阅读该手册所有章节,厂商对于未授权的部分不负担任何责任。

本用户使用手册(或简称手册)版权归赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司,未经许可不得拷贝或修改本用户使用手册内容。

手册名称:《医学图像存储与处理软件(Insight Vision Workstation Plus)用户使用手册》

修订日期: 2022.09.20

版本: 02

软件发布版本: 1.0

2版权

本手册所有权归赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司。 本手册可以自行打印。

未经许可拷贝或修改本文档内容的行为视为违法行为,本手册可打印进行使用。

本产品的供方为赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司,可访问 http://www.sinovision-tech.com/进一步了解相关内容。

3 执行标准

本文档遵照《医疗器械说明书、标签和包装标识管理规定》编写。

4 如何使用本手册

用户必须仔细阅读该手册,尤其是第1章安全说明,预防潜在的损失及危害。 日常操作,建议操作人员随时参考本手册。

5 专利

医学图像存储与处理软件的专利权利归赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司所有。

目录	
关于本手册	2
1 手册说明	2
2 版权	2
3 执行标准	2
4 如何使用本手册	
5 专利	2
第1章 安全说明	1
1.1 安全提示	1
1.2 系统用途	1
1.3 一般注意事项	1
1.4 安全性说明	2
1.5 安装及维护	2
1.6 使用限制	
1.7 效率	
1.8 数据接口	
1.9 云服务说明	
第2章 产品概述	5
2.1 产品名称/型号	5
2.2 产品适用范围	5
2.3 禁忌症	5
2.4 产品运行环境	6
2.5 产品组成	6
第3章 启动与登录退出	
3.1 启动	
3.2 登陆	
3.3 退出	9
第4章 工作流	
4.1 系统主页面	
4.2 导航栏	
4.3 工作区	11
第5章 患者信息管理	
5.1 患者信息管理	
5.2 信息查询	
5.3 高级信息查询	
5.4 快捷查询	
5.5 信息检索区其他功能按钮	
5.6 检查列表	
5.7 序列列表	
5.8 图像列表	
5.9 书签列表	
5.10 缩略图	
5.11 列表大小调整	
5.12 数据库工具	
第6章 刻录功能	
6.1 刻录描述	

6.2 刻录操作	
第7章 RIS 信息修改	
7.1 RIS 信息录入	
第8章 DICOM 发送与接收	
8.1 DICOM 数据的获取	
8.2 DICOM 数据的传输	
第9章 图像浏览	31
9.1 二维界面	
9.2 数据操作	
9.3 影像基础视图	34
第10章 胶片排版	47
10.1 胶片排版功能	47
10.2 打开胶片排版	47
10.3 胶片窗口功能介绍	
10.4 胶片打印任务管理器	55
第11章报告编辑	57
11.1 普通报告编辑功能	57
11.2 打开报告	58
11.3 普通报告功能介绍	59
11.4 高级报告功能	62
11.5 报告浏览	63
第12章 VR 插件	65
12.1 启动	65
12.2 VR 操作界面概述	65
12.3 功能操作面板	67
第13章 MPR 插件	
13.1 启动	
13.2 MPR 操作界面概述	77
13.3 MPR 视图	
13.4 功能操作面板	79
第14章 Setting 设置介绍	87
14.1 界面信息	87
第15章 虚拟内窥镜	
15.1 启动	
15.2 VE 操作界面概述	
15.3 控制面板	97
第16章 脑灌注分析(选件)	106
16.1 启动	106
16.2 数据校正	107
16.3 血管定义	109
16.4 灌注分析	111
第17章 肺部病灶分析(选件)	116
17.1 启动	116
17.2 操作界面概述	116
17.3 视图	118
17.4 功能操作面板	118

第18章 肺部病灶对比(选件)	
18.1 启动	
18.2 操作界面概述	
18.3 视图	
18.4 功能操作面板	
第19章 血管减影(选件)	
19.1 启动	
19.2 数据加载	
19.3 血管减影	
19.4 血管提取	
19.5 血管中心线提取	
19.6 血管分析	
第20章 高级血管分析(选件)	
20.1 启动	
20.2 数据加载	
20.3 操作界面概述	
20.4 自动分析及常用操作	
20.5 去骨	
20.6 血管分析	
20.7 支架计划	
20.8 发送到胶片	
20.9 发送到报告	
第21章 心脏冠脉分析(选件)	
21.1 启动	
21.2 数据加载	
21.3 自动分析	
21.4 血管分割	
21.5 血管分析	
21.6 报告	
21.7 主要通用工具	
第22章 心脏钙化积分(选件)	
22.1 启动	
22.2 画面概述	
22.3 功能操作面板	
第23章 结肠分析(选件)	
23.1 启动	
23.2 Colon 操作界面概述	
23.3 视图	
23.4 控制面板	
第24章 牙齿分析(选件)	
24.1 启动	
24.2 操作界面概述	
第25章 肿瘤分析(选件)	
25.1 启动	
25.2 操作界面概述	
25.3 视图	

25.4 功能操作面板	
第26章 心功能分析(选件)	
26.1 启动	
26.2 操作界面概述	
26.3 图像显示视图	
26.4 功能操作面板	
第 27 章 肝脏灌注分析(选件)	
27.1 启动	205
27.2 数据校正	206
27.3 血管定义	208
27.4 灌注分析	210
第28章 肿瘤灌注分析(选件)	
28.1 启动	
28.2 数据校正	
28.3 血管定义	
28.4 灌注分析	220
第29章 肺功能分析(选件)	224
29.1 启动	224
29.2 LFA 操作界面概述	225
29.3 视图	225
29.4 控制面板	226
第 30 章 心脏浏览(选件)	236
30.1 启动	236
30.2 操作界面概述	237
30.3 图像显示视图	
30.4 功能操作面板	238
第31章 骨密度分析(洗件)	230
31.1 启动	241
31.2 BMD 操作概述	242
31.3 二维模式下骨密度分析	242
314 三维模式下骨密度分析	247
第 32 章 打印建模(选件)	249
321 概述	249
32.2 功能	249
第 33 章 TAVI(洗件)	253
33.1 启动	253
33.2 操作界面概述	253
33.3 图像显示视图	253
33.4 功能操作面板	255
第 34 音 平	253
341 启动	257
34.2 数据加载	257
343 自动分析	236
344 肝脏分割及病亦完V丁目	230
345 肝脏分段丁目	
37.5 市地方权工共	202
J+.U 座19/川 匹労 切上只	

第35章 脂肪分析(选件)	
35.1 启动	
35.2 Fat 操作概述	
35.3 单层模式下脂肪分析	
35.4 多层模式下脂肪分析	
第36章 智能肺炎分析(选件)	
36.1 启动	
36.2 操作界面概述	
36.3 视图	
36.4 功能操作面板	
第 37 章 CT 血流储备分数分析(选件)	
37.1 启动	
37.2 数据加载	
37.3 自动分析	
37.4 分割工具	
37.5 分析工具	
37.6 FFR	
37.7 报告工具	
37.8 主要通用工具	283
第 38 章 心外膜脂肪分析(洗件)	284
38.1 启动	
38.2 数据加载	284
38.3 自动分析	285
38.4 分割工具	285
38.5 分析工具	285
386 FAT 分析	285
387 报告丁具	290
36.7 顶口工兴	290
第 30 音 宫级能递分析(冼件)	291
30.1 启动	201
39.2 粉捉加裁	
39.2	
57.5 化国加尔西斯	
57.4 列配床IF回饭	
97 40 早 処住宣网	
40.1 远柱直词	
40.2 后心旦闷	
40.5 远柱土机信芯以直	
40.4 旦间	
40.5 位系细木区	
40.0 C-0E1	
40.7 C-MOVE	
第41 早 ムド町 (匹件)	
41.1 云诊断功能	
41.2 云诊断豆求	
41.3 云诊断患者信息管理	
41.4 云诊断图像测觉	306

41.5	云诊断 MPR	309
41.6	云诊断报告编辑	311
41.7	云诊断报告浏览	315

第1章 安全说明

1.1 安全提示

本手册旨在帮助使用人员安全、有效地操作本软件系统。使用本公司的医学影像处理与分析前,必须熟 悉相关手册的安全事项说明,并按正确的操作规程使用本系统。用户一定要重视手册提供的信息,如有 疑问可拨打公司售后电话进行咨询。

1.2 系统用途

医学图像存储与处理软件(Insight Vision Workstation Plus,以下简称IVW)必须遵照手册上的安全步骤和操作说明来使用。使用和操作本系统应遵守当地的法律法规。用户和操作人员都必须在不违反相关法律或具有法律效力的规章的前提下使用和操作本系统。

医学图像存储与处理软件(Insight Vision Workstation Plus,以下简称IVW)是用于浏览医学影像、并 对影像进行处理的软件产品。可以从多种多模态设备(包括但不限于:CT、MR等数字放射线设备)接收 影像数据,并对影像数据处理分析、传输与存储。该产品用于医疗机构和医疗单位的日常影像诊断。

IVW工作站提供了影像数据检索、胶片打印和编辑报告、多平面重建(MPR)浏览、3D、虚拟内窥镜、脑灌注分析(选件)、肺部病灶分析(选件)、肺部病灶对比(选件)、血管减影(选件)、血管分析(选件)、心脏冠脉分析(选件)、心脏钙化积分(选件)、结肠分析(选件)、牙齿分析(选件)、肿瘤分析(选件)、肝脏灌注分析(选件)、肿瘤灌注分析(选件)、肺功能分析(选件)、心脏浏览(选件)、骨密度分析(选件)、打印建模(选件)、TAVI(选件)、肝脏分析(选件)、脂肪分析(选件)、智能肺炎分析(选件)、CT血流储备分数分析(选件)、心外膜脂肪分析(选件)、高级能谱分析(选件)、云诊断(选件),远程查询等功能。同时图像浏览时支持的用户操作包括但不限于:调节窗宽窗位、标注工具、感兴趣区域测量、旋转、反色、缩放图像、增强。

1.3 一般注意事项

注意:本系统中不能另外安装其它数据操作软件,否则可能造成系统运行不正常。

注意:用户所购买的计算机配置可能与本手册描述存在差别,请咨询厂商适用性。日常操作时,避免 液体泼淋到机器上及机器内部。 注意: 按照操作手册进行操作,并遵照服务手册进行维护。

注意:要随时注意安全问题,在任何时候如果发现本系统损坏或功能异常,在有维修资格的人员解决问题之前,不要使用本系统。

注意:由于网络安全、网络异常等导致工作站软件传输异常或失败与本软件无关。

1.4 安全性说明

关于患者管理模块的安全提示:

- ▶ 由于 IVW 提供了对患者信息进行管理的功能模块,因此,建议只有医生才能够访问 IVW。
- 为了防止对患者数据进行未授权操作,如修改、删除、拷贝患者数据等,建议 IVW 的用户对安装 IVW 的计算机使用安全设置,包括但不限于:设置计算机访问权限、离开计算机"锁定"计算机 屏幕等安全防范;
- ▶ 应保证计算机的运行环境良好,如保证通风、避免潮湿等。
- ▶ 关于 IVW 程序提示:

所有涉及 IVW 安装的文件、文件夹不能进行移动、修改、删除、新建等操作,否则 IVW 将无法 正常运行。

1.5 安装及维护

▶ 安装

产品的安装由本公司完成,不由用户自行安装。

▶ 支持

由本公司提供对产品操作的技术支持,包括现场,电话支持和远程支持。

≻ 维护

产品交付后由本公司提供技术维护,维护内容包括纠错性维护和改进性维护。维护方式包括:重新安装、调试、升级。

产品可由本公司按需提供定期备份与恢复服务。

▶ 注意事项

请不要自行维护(重新安装、调试、升级)。用户自行维护所引起的系统不能运行等问题由用户负责;

用户不得未经本公司同意自行安装任何其他软件。如用户未经本公司同意自行安装任何软件造成系统 故障,公司不承担任何责任。

我们工作站产品的运行环境包括工作站硬件配置、操作系统、数据库,但我们不提供硬件、操作系统、 数据库。

1.6 使用限制

肺功能分析插件中肺气肿阈值应在-1024 ~-750 之间。

1.7 效率

在软件所述配置环境下,分辨率为 512*512*50 层的 CT 影像从加载到显示完毕的时间不 大于 4 秒。

本软件若长时间使用可能会出现数据库查询缓慢的现象,可联系售后或自行使用数据库 工具进行清理。

1.8 数据接口

DICOM 接口

- (1) 设备接入接口: DICOM3.0
- (2) 传输协议: DICOM3.0
- (3) 存储格式: DICOM 格式
- 软件 Web 接口
- (1)软件接入接口:浏览器控件接入网络,启动云诊断,上传 DICOM 数据到云服务。
- (2) 传输协议: HTTP1.1;
- (3) 存储格式: DICOM 格式;

1.9 云服务说明

- (1) 服务模式: PaaS 和 IaaS
- (2) 部署模式:公有云
- (3) 核心功能: 数据存储、数据传输

3

(4) 数据接口

传输协议: HTTP1.1;

存储格式: DICOM 格式;

- (5) 网络安全能力
- ①保密性
- 用户需要使用特定的用户名、密码才能登录访问数据。

数据上传过程中对数据进行加密,并且服务器上的医院与工作站机器绑定,需要认证

身份,才允许上传数据。

③用户访问控制

用户使用云诊断功能需要在登录软件的基础上再使用云诊断用户名密码登录。

4

第2章 产品概述

2.1 产品名称/型号

产品名称: 医学图像存储与处理软件

型号: Insight Vision Workstation Plus

软件版本: 1.0

2.2 产品适用范围

医学图像存储与处理软件(Insight Vision Workstation Plus,以下简称IVW)是用于浏览医学影像、并 对影像进行处理的软件产品。它可以从多种多模态设备(包括但不限于:CT、MR等数字放射线设备)接 收数字图像和数据。IVW可以存储、传输、处理、显示本地磁盘中的图像,也可以对局域网中分布方式存 储的图像进行上述操作。IVW工作站提供了影像数据检索、胶片排版和报告编辑、多平面重建(MPR)浏 览、3D、虚拟内窥镜、脑灌注分析(选件)、肺部病灶分析(选件)、肺部病灶对比(选件)、血管减影 (选件)、血管分析(选件)、心脏冠脉分析(选件)、心脏钙化积分(选件)、结肠分析(选件)、 看齿分析(选件)、心脏冠脉分析(选件)、心脏钙化积分(选件)、结肠分析(选件)、 牙齿分析(选件)、肿瘤分析(选件)、心功能分析(选件)、肝脏灌注分析(选件)、肿瘤灌注分析(选 件)、肺功能分析(选件)、心脏浏览(选件)、骨密度分析(选件)、打印建模(选件)、TAVI(选件)、 肝脏分析(选件)、脂肪分析(选件)、智能肺炎分析(选件)、乙T血流储备分数分析(选件)、心外膜 脂肪分析(选件)、高级能谱分析(选件)、云诊断(选件)、远程查询等功能。同时图像浏览时支持的 用户操作包括但不限于:调节窗宽窗位、标注工具、感兴趣区域测量、旋转、反色、缩放图像、增强等处 理。

本软件适用于具有DICOM3.0标准医疗图像,用于对图像数据进行本地存储与管理、远程发送、导入导出、图像处理(支持对图像数据进行三维重建等)、诊断报告编写。

2.3 禁忌症

暂未发现。

2.4 产品运行环境

硬件运行环境:

硬件名称	推荐配置
CPU	Intel Xeon W-2133 Processor 3.60Ghz
硬盘	256G SSD + 1T 机械
内存	32G ECC
显示器	LED 24 英寸显示器、分辨率 1920x1200、屏幕比例 16:10
显卡	NVDIA Geforce RTX 2060 SUPER 8G 显存 及以上
図卡	主板集成千兆 + TP-link TG-3269E 千兆网卡
光驱	DVDRW
其它	键盘、鼠标

软件运行环境:

类别	说明
操作系统	Windows 10 64bit
数据库	SQL2019 数据库

云诊断服务器配置:

CPU	4 VCPU
硬盘	2TB
内存	16 GB
网卡	10M/100M/1000M 以太网卡
操作系统	Ubuntu 4.4.0-62-generic x86_64

本软件最少需要 8G 内存空间。

2.5 产品组成

IVW 支持多客户端工作模式,客户端可以接受符合 DICOM3.0 格式的第三方设备及软件的影像数据,

同时客户端也可以按 DICOM3.0 格式将影像数据发送指定的第三方软件。客户端接收到的影像数据将存储 到本机数据库中,并通过 IVW 工作站的不用模块进行处理与分析, IVW 工作站的主要功能模块包括:患 者检查信息管理模块、2D 影像浏览模块、三维影像浏览模块、报告编辑与输出模块、胶片布局与打印模 块、光盘备份与刻录模块、DICOM 文件发送模块、DICOM 文件接收服务模块、系统设置模块、RIS 信息 修改模块。

7

第3章 启动与登录退出

3.1 启动

双击桌面的"IVW 工作站"快捷方式,启动 IVW 工作站。

3.2 登陆

软件采用 USB 加密锁,进行软件加密。启动软件时如果没有插入加密锁,软件会弹出提示对话框,如图 3-1 所示,点击确定后会退出软件。

Prompt	\otimes
赛诺威盛医疗利技(扬州)有限公司	
	ОК

图3-1 USB 检查提示对话框

当有效的加密锁被检测到,软件会弹出登录对话框,对话框中显示用户名及暗文密码。用户点击登录 会进入软件,点击取消会退出软件,登陆界面如图 3-2 所示。



图3-2 工作站登录界面

区域	功能	描述
Α	信息输入区	接收输入用户名与密码信息
В	按钮区	登陆主界面

3.3 退出

退出工作站功能,用户可以根据需要退出工作站、锁屏工作站、关机工作站、重起工作站,详细操 作参考 4.2 章节电源按钮介绍。

9

第4章 工作流

4.1 系统主页面

登录系统后的主页面如图 4-1 所示。



图4-1 登录主页面

主页面的布局分为两个部分,上部的导航栏(A)和下部的工作区(B)两部分。通过点击导航栏中的导航按钮可切换下部工作区的内容。

4.2 导航栏

导航栏如图 4-2 所示,有7个导航按钮,对应的用户在进行诊断流程涉及的功能:患者管理、2D 图像 浏览、胶片排版、高级应用、报告编辑和远程查询和云诊断(可选)。其中红色框中蓝色背景的按钮为当 前选中工作区的按钮。



患者管理:提供患者信息检索,打开检查、加载患者影像、加载报告、加载胶片布局、导入导出图像、发送刻录等功能;

- ▶ 2D 图像浏览:二维阅片功能;
- ▶ 胶片排版:提供胶片布局、胶片影像设置与打印功能;
- 高级应用:高级应用提供用户进行辅助诊断的的高级后处理应用,包含 MPR 和三维,虚拟内窥镜,肺部病灶分析(选件),脑灌注分析(选件)等插件组成;
- ▶ 报告编辑:编辑报告功能;
- ▶ 云诊断(选件):可以将疑难病症发送给基它医生团队进行诊断,并取得诊断报告;
- ▶ 远程查询:通过 DICOM 标准从其它符合标准的设备中查询获取影像数据。



4.3 工作区

工作区是用户工作中使用的主要区域,导航按钮对应的内容在此处显示,当用户未从患者管理加载 检查时,2D图像浏览、胶片打印、高级应用、报告编辑工作区为空或者不可点击。只有当加载检查后, 用户才可以在上述工作区中进行操作。

当外接显示器为多个时,工作区可设置为动态填充至多个屏幕。且其操作方式与单独屏幕工作区一致。 例如,按照一般阅片工作的电脑配置:台式机(含普通显示器)+专业灰阶阅片显示器,通常把患者管理 所在的屏幕作为主工作区,将 2D 图像浏览设置到专业灰阶阅片显示器中,作为拓展阅片工作区,如图 4-3 所示。

*注意:用户可以在设置界面任意设置主工作区与拓展工作区内容,但是高级应用不允许设置到拓展工作区。

第5章 患者信息管理

5.1 患者信息管理

1.描述

患者管理的功能主要包括:患者数据的检索浏览、检查序列的浏览、显示加载检查二维影像,显示加载检查的序列缩略图,对选定的患者数据发送/打印报告等功能,其主要功能区如图 5-1 所示。



图5-1 患者管理界面

区域	功能	描述
А	信息检索区	提供了各种查询条件选项,你可以通过它找到需要的数据。见 5.2 基
		本信息查询、5.3 高级信息查询。
	检查列表	这个列表显示系统现有的检查,显示了以下信息:状态,病人身份,
		病人姓名,出生日期,检查时间,检查 ID,图像和检查描描述等信息。
Б		你可以通过点击列标题列表的排序检查,你也可以通过拖放它们到另
		一列更改这些列的相对位置,还可以使用表头右键菜单隐藏列。
С	检查列表按钮	包括了若干功能按钮,你可以用它完成相应操作。
D	列表大小调整区	你可以通过用鼠标上下拖动它调整检查列表、序列/我的报告列表区与
		缩略图的大小。
Е	序列、图像和书签	可选择显示序列、图像或书签列表,你同样可以对其排序、更改列位
	列表	置和隐藏列。
F	序列、图像和书签 列表按钮	包括了若干功能按钮,你可以用它完成相应操作。

G	缩略图	显示被选中图像序列的缩略图。
---	-----	----------------

2.操作

程序启动后直接进入患者管理界面,在其他界面时点击上方功能切换区的"患者管理"按钮,进入患者管理界面 (见图 5-2)。

ŵ	患者管理	图像浏览	高级应用	胶片排版	报告编辑	打印建模	远程查询	云诊断
图5-2 功能区								

5.2 信息查询

1. 描述

该功能提供了常见的查询条件,检索数据库中的数据,将检索出的数据显示在检查列表、序列列表、 图像列表、缩略图中。

2. 操作

基本查询条件区在界面的左上方,可以修改基本查询条件,点击"查询"按钮检索数据,清除前一次的 查询条件,可以点击"重置"按钮(见图 5-3)。

检查序号	
患者标识	
姓名	
设备类型	v
患者性别	◎男 ◎女 ◎任意
患者年龄	岁▼ -
检查时间	今天 ▼
2022-01-	05 - 2022-01-05
〇快捷查询	童询
(重整

图5-3 查询界面

5.3 高级信息查询

1.描述

该功能提供了更多的查询条件,可以通过查询条件进一步缩小检索范围。

2.操作

高级查询条件区在查询与重置按钮的下方,点击每种条件可展开\关闭相应的查询选项,选择后点击"查询" 按钮检索数据,可通过点击"重置"按钮清空查询条件(见图 5-4)。



图5-4 查询界面

5.4 快捷查询

1.描述

通过该功能保存、管理常用查询条件的组合,可以进一步提高检索的速度。

2.操作

选中 🗛,"查询"按钮变为 🖪 "快捷查询",点击按钮弹出条件列表 🖸、"保存条件"按钮 D 和"管

理条件"按钮 [(见图 5-5)。



图5-5 快捷查询功能

点击"保存条件"按钮显示"快速查询命名"窗口(见图 5-6),可以保存当前的查询条件并命名显示 在条件列表中。点击"管理条件"按钮显示"管理快捷查询"窗口(见图 5-6),可以删除不需要的快捷查 询条件。在条件列表中点击任一选项会以保存的条件组合查询数据并显示。



图5-6 快速查询命名与管理快捷查询窗口

5.5 信息检索区其他功能按钮

1. 描述**:**

在高级查询条件下方,包括加载本地数据按钮、本地图像信息按钮和插件切换按钮(见图 5-7)。

加载本地数据

按钮,选择本地数据,加载到数据中心并跳转到图像浏览界面。

本地图像信息

按钮^{III},解析本地数据的 DICOM 信息,在检查列表、序列列表和缩略图中显示出来。

插件切换

按钮 C, 在下拉列表中可选择将检查数据加载到对应的插件(图像浏览、高级后处理)。



5.6 检查列表

1.描述

检查列表显示的是检索出的患者信息。

2.操作

1) 显示数据

初次进入患者管理界面,没有可显示数据,检查列表只显示表头信息。点击检索按钮后,如果没有检 出数据,仅显示表头信息。如果有检出数据,显示检出数据并默认将第一个患者选中。

2) 鼠标操作

- ▶ 调整列宽:将鼠标放在表头区域的两列中间,当鼠标变为左右箭头是点击并拖动可以调整列宽。
- 调整列位置:将鼠标放在表头区域的某一列上点击鼠标左键并拖动,出现一个半透明的选中表头项随 鼠标移动,同时标记选中表头项的目的位置。抬起鼠标左键后调整选中表头项所在列的位置。
- ▶ 选择数据:选中鼠标点击行的数据,按住 Ctrl 使用鼠标点击可以多选,按住 Shift 使用鼠标可以选择 两行及两行之间的所有数据。
- ▶ 表头右键菜单:在表头点击鼠标右键可以打开右键菜单。
- 隔行变色/取消隔行变色:在表头菜单中选择"隔行变色",列表中的数据会以隔行变色的形式显示, 同时右键菜单中的"隔行变色"变为"取消隔行变色",在表头菜单中选择"取消隔行变色"数据以 统一背景色显示。
- 选择表头字体:在表头某一列点击鼠标右键,点击"选择表头字体",弹出"表头字体"窗口,可以修改 表头文字的字体。
- 选择显示列:在表头某一列点击鼠标右键,点击"选择显示列",弹出"选择显示列"窗口,可以修改表 中列数据的显示与隐藏状态。

*注意:调整列宽、调整列位置、隐藏列的修改会被保存,下次启动程序时还按照最近一次调整后的结果显示。

- 点击表头排序:将鼠标移动到表头某一列左键点击,表头出现向上箭头,列表数据按这一列由小到大排列。再次点击,箭头变为向下,数据按由大到小排列。点击其他列,原来列表头的箭头消失,被点击列出现箭头并按由小到大排列。
- > 表头过滤:表头的下拉列表编辑框可以用来进一步过滤查询出的数据。在编辑部分中输入,会按照输入的内容过滤数据。点击下拉按钮部分,下拉列表中会列出所在列的字段数据,选择后列表中只显示列所在字段数据和选择内容相同的数据。
- > 数据区右键菜单:在列表数据区点击鼠标右键,鼠标所在数据选中,并弹出右键菜单。
- ▶ 隔行变色/取消隔行变色: 同表头右键菜单中的"隔行变色/取消隔行变色"。
- 选择表体字体:在表体点击鼠标右键,点击"选择表体字体",弹出"表体字体"窗口,可以修改表体文字的字体。

- 浏览图像:切换到图像浏览界面,如果右键选中的患者数据包括图像序列数据,载入并显示患者图像 序列数据。
- > 浏览关键图像:切换到图像浏览界面,如果右键选中的患者数据包括图像序列数据,且图像序列中有 关键图像,载入并显示关键图像。
- ▶ 打开检查: 切换到图像浏览界面, 如果有相应数据, 同时打开图像, 申请单和报告。
- ▶ 高级应用:鼠标移动到此处会出现二级菜单,点击后进入相应的高级插件并打开选中的检查。
- ▶ 编辑报告: 切换到报告编辑界面, 见第 11 章报告编辑。
- ▶ 浏览报告:弹出报告浏览窗口,浏览患者报告。
- > 浏览历史报告:弹出历史报告浏览窗口,选择并浏览患者的历史报告。
- ▶ 打印报告:打印选中检查的报告。
- > 浏览胶片排版:对于已胶片排版的检查数据,切换到胶片排版界面,显示检查的胶片排版。
- ➤ 匿名导出检查:弹出文件夹选择窗口,选择文件夹,将当前患者的图像数据删除隐私信息(如 DICOM 文件中的姓名等信息)后导出到文件夹中。
- ▶ 导出列表:弹出文件保存窗口,将当前列表中显示的数据保存在 excel 文件中。
- ➢ 保存发送:根据选择的数据源,将 Dicom 数据保存到本地或发送其他 Dicom 设备,见第 8 章 8.2DICOM 数据的传输。
- ▶ 刻录光盘:将 Dicom 数据保存到可写光盘中,见第6章刻录功能。
- ▶ 修改 RIS 信息:显示"新建分诊信息"对话框,可以进行 RIS 信息的创建及修改,见第7章 RIS 信息 修改。
- ▶ 删除 RIS 信息:删除当前选中的一条 RIS 信息。
- ▶ 收藏夹:弹出收藏夹窗口,可以收藏选中的检查,删除收藏夹内容,浏览收藏夹中的检查。
- ▶ 解锁报告:解锁被报告锁定的检查数据。
- ▶ 云诊断:将检查数据上传到云诊断平台。(云医院可用)
- ▶ 查看云报告:云诊断完成后可以查看云诊断平台中出具的检查报告。(云医院可用)
- ▶ 浏览云历史报告:查看云诊断平台中出具的历史检查报告。(云医院可用)
- ▶ 刷新列表:使用最近一次使用的检索条件查询数据。
- ▶ 清理数据源:弹出文件夹选择窗口,删除制定文件夹中的数据。
- > 数据源拷贝:弹出数据源拷贝文件夹,将源路径中的数据拷贝到目的路径中。

列表功能按钮

参见[5.1.1 描述]中的图 5-1 🖸。

- ▶ 编辑报告: 切换到报告编辑界面,参见第11章报告编辑。
- ▶ 浏览报告:弹出报告浏览窗口,浏览患者报告。
- ▶ 导出报告:弹出导出报告按钮,导出选定时间范围的报告。
- ➢ 保存发送:根据选择的数据源,将 Dicom 数据保存到本地或发送其他 Dicom 设备,见第 8 章 8.2DICOM 数据的传输。
- ➢ 转换数据:将本地数据发送到 ftp 服务器,并将解析 DICOM 数据获得的列表保存到数据库。
- ▶ 数据加锁:锁定选中的检查数据,防止被删除。
- ▶ 数据解锁: 解锁被锁定的检查数据,允许删除。
- ▶ 修改:显示"新建分诊信息"对话框,可以进行 RIS 信息的创建及修改,见第7章节章 RIS 信息修改。
- ▶ 删除:显示"新建分诊信息"对话框,可以进行 RIS 信息的创建及修改,见第7章节章 RIS 信息修改。

5.7 序列列表

1.描述

序列列表中显示的是检查列表中选中的患者的图像序列信息。

2.操作

1)显示数据

默认显示序列列表,当显示的是图像列表时,通过点击序列、图像和书签列表区的"序列列表"标签 显示序列列表。根据检查列表选中的第一个患者信息,取得该患者的所有图像序列信息。如果有图像序列 信息,显示在序列列表中,第一行数据默认选中。

2)鼠标操作

- ▶ 调整列宽:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 调整列位置:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择数据:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 表头右键菜单:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择表头字体:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择显示列:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- > 数据区右键菜单:在列表数据区点击鼠标右键,鼠标所在数据选中,并弹出右键菜单。
- ▶ 隔行变色/取消隔行变色:见[5.7.2操作—2鼠标操作]。
- ▶ 选择表体字体:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 浏览图像: 切换到图像浏览界面,载入并显示选中的图像序列数据。

- > 浏览关键图像: 切换到图像浏览界面, 如果选中的图像序列中有关键图像, 载入并显示关键图像。
- > 浏览子序列:弹出图像加载范围选择窗口,选择加载范围后,载入并显示选中的图像数据。
- > 高级应用:鼠标移动到此处会出现二级菜单,点击后进入相应的高级插件并打开选中的序列。
- > 浏览胶片排版:切换到胶片排版界面,显示序列的胶片排版。
- ▶ 保存发送:根据选择的数据源,将 Dicom 数据保存到本地或发送其他 Dicom 设备。
- ➤ 匿名导出序列: 弹出文件夹选择窗口,选择文件夹,将当前患者的序列数据删除隐私信息(如 DICOM 文件中的姓名等信息)后导出到文件夹中。
- ▶ 拆分序列:弹出拆分序列窗口,添加并调整拆分点,可将序列最多拆分成7个序列。

3)列表功能按钮

参见[5.1.1 描述]中的图 5-1<mark>正</mark>。

- ▶ 保存发送:根据选择的数据源,将 Dicom 数据保存到本地或发送其他 Dicom 设备。
- ▶ 删除:删除选中序列。
- ▶ 云诊断: 将序列数据上传到云诊断平台。(云医院可用)

5.8 图像列表

1.描述

图像列表中显示的是序列列表中选中的序列的图像信息。

2.操作

1)显示数据

当显示的是序列列表时,通过点击序列、图像和书签列表区的"图像列表"标签显示图像列表。根据序 列列表选中的第一个序列信息,取得该序列的所有图像信息。如果有图像信息,显示在图像列表中,第一 行数据默认选中。

2)鼠标操作

- ▶ 调整列宽:见[5.7.2操作—2鼠标操作]。
- ▶ 调整列位置: 见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择数据:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 表头右键菜单:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择表头字体:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择显示列: 见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。

- > 数据区右键菜单:在列表数据区点击鼠标右键,鼠标所在数据选中,并弹出右键菜单。
- ▶ 隔行变色/取消隔行变色:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择表体字体:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 查看 DICOM 信息:弹出 DICOM 信息显示窗口,显示图像的 DICOM 信息。
- ▶ 保存成序列:将选定的图片保存成序列。

3)列表功能按钮

参见[5.1.1 描述]中的图 5-1 F。

- ▶ 查看 DICOM 信息: 弹出 DICOM 信息显示窗口,显示选中图像的 DICOM 信息。
- ▶ 删除:删除选中图像。

5.9 书签列表

1.描述

书签列表中显示现有书签信息。

2.操作

1)显示数据

默认显示序列列表,通过点击序列、图像和书签列表区的"书签"标签显示书签列表。根据检查列表 选中的第一个患者信息,取得该患者的所有书签信息。如果有书签信息,显示在书签列表中,第一行数据 默认选中

2)鼠标操作

- ▶ 调整列宽:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 调整列位置:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择数据:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 表头右键菜单:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择表头字体:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择显示列: 见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- > 数据区右键菜单:在列表数据区点击鼠标右键,鼠标所在数据选中,并弹出右键菜单。
- ▶ 隔行变色/取消隔行变色:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 选择表体字体:见[5.7.2 操作—2 鼠标操作]。
- ▶ 打开书签:将书签内容发送给指定插件。
- ▶ 删除书签:删除选定的书签。

3)列表功能按钮

参见[5.1.1 描述]中的图 5-1 F。

▶ 删除:删除选定的书签。

5.10 缩略图

1.描述

显示选中图像序列的缩略图(参见[5.1.1 描述]中的图 5-1 [])。

2.操作

如果序列列表中有数据,序列列表中选中的图像序列有缩略图信息,将缩略图显示在缩略图显示区。

5.11 列表大小调整

1.描述

调整检查列表与序列列表在界面各自表示的大小。

2.操作

将鼠标移动到两个列表中间的列表大小调整区(见图 5-1 D),当鼠标指针变成上下箭头时可以通过 压下左键并拖动调整检查列表和序列/图像列表的大小。

5.12 数据库工具

1. 描述

优化数据库, 删除数据库数据。



2. 操作

- ▶ 重建索引,删除已有的数据索引,新建立数据索引。
- ▶ 刷新索引,使用已有索引整理数据,加快数据库读取速度。
- > 删除数据(数据库数据),删除指指定日期范围内的检查数据。
- ▶ 删除数据(书签数据),删出指指定日期范围内的高级书签数据。

第6章 刻录功能

6.1 刻录描述

刻录功能模块提供了对患者数据进行光盘刻录导出/备份,用户在患者序列列表(详见第5章患者信息 管理模块)中右键选择一个或是多个患者时,所选中的用户信息,将已一个文件形式保存在本地,通过解 析此文件,将患者刻录的信息显示在界面上,如图 6-1 所示。

刻录数据信题				8
检查列表				
检查号	姓名	性别	检查部位	
1440744077	Test_HEAD First 1	男		0
1440750656	Test_HEAD First 2	男		0
1440818021 B	Test_Head frist left	男		١
1440818546	Test_Head first righ	男		0
1440829994	Test_Foot first pror	男		0
1440833302	Test_Foot first left	其他		0
1440834017	Test_Foot first righ	男		0
1440834680	Test_Foot First Supi	男		0
C	请选择	要刻录的文件		
全选	D Di	进度:	E	
F:\F	打开光驱	(闭光驱 G	刻录文件	取消

图6-1	刻录主界面
E I0-1	刘米工作叫

区域	功能	描述
Α	标题栏区	显示标题信息与关闭按钮
В	检查列表区	显示要刻录的患者信息
С	列表按钮区	对检查列表进行选择操作
D	进度显示区	显示刻录的进程信息
Е	磁盘选择区	选择要使用的光驱

F	刻录区	控制打开或关闭光驱,刻录和 关闭对话框
G	刻录操作显示区	主要显示用户对刻录界面操 作显示信息

6.2 刻录操作

1. 标题区

显示对话框标题信息、关闭对话框按钮。

2. 检查列表区

检查列表中选择方式:鼠标单击即选中该患者。

3. 列表按钮区

"全选按钮":提供用户在患者情况下,不在逐一点击,直接使用全选即选中列表中所有患者信息。如

图 6-2 所示。

检查号	姓名	性别	检查部位	
1440744077	Test_HEAD First 1	男		0
1440750656	Test_HEAD First 2	男		e
1440818021	Test_Head frist left	男		S
1440818546	Test_Head first righ	男		e
1440829994	Test_Foot first pror	男		S
1440833302	Test_Foot first left	其他		a
1440834017	Test_Foot first righ	男		e
1440834680	Test_Foot First Supi	男		v
4				

图6-2 全选后界面图

"反选按钮":提供用户在不使用全选按钮时,选中几个不刻录的患者,点击反选按钮则将没有选中的患者选中,去除之前选中的那几名患者信息。如图 6-3 所示。

检查列表				
检查号	姓名	性别	检查部位	
1440744077	Test_HEAD First 1	男		0
1440750656	Test_HEAD First 2	男		0
1440818021	Test_Head frist left	男		
1440818546	Test_Head first righ	男		a
1440829994	Test_Foot first pror	男		0
1440833302	Test_Foot first left	其他		
1440834017	Test_Foot first righ	男		0
1440834680	Test_Foot First Supi	男		\mathbf{i}

图6-3 反选后界面图

4. 刻录操作显示

此 laber 显示用户对刻录的操作信息。并无其他信息操作。

5. 进度显示区

"进度条":显示刻录的多少张图像信息。

6. 磁盘选择区

"刻录盘符选择":用户可以选择任何一个光驱盘符进行刻录。

7. 刻录区

"打开光驱":用户点击后,打开光驱,用户则放入磁盘。 "刻录光驱":用户点击后,则按照当前选中的盘符进行刻录。

第7章 RIS 信息修改

RIS 信息修改提供了对新建患者信息、修改患者基本信息、检查信息、快速数据查询等功能,详细如下:

7.1 RIS 信息录入

1.描述

患者信息的查询分诊信息界面如图 7-1 所示:

修改RIS分诊信息	A	\otimes
基本信息		
患者标识	B 患者姓名	E INC YORK
患者性别男	患者年龄 42	\$
检查部位胸部	1 检查项目	0
D	确定重置	取消

图7-1 新建分诊信息

区域	功能	描述	
Α	标题栏区	显示标题,并带有关闭按钮	
В	基本信息区	记录患者的身份信息	
С	检查信息区	记录检查部位等信息	
D	校知豆	确认患者信息或是重新填写	
U	按钮区	信息	

2.基本信息区操作

"患者性别":提供用户选择患者性别信息。

"患者标识":用于查询数据库中是否有此患者信息。如果有,则提取此人的信息数据,如果没有,系统将会提示新建患者信息提示框。

"患者年龄":用户输入患者的年龄信息。

"患者姓名":提供用户输入患者姓名。

3.检查信息区操作

"检查项目":提供用户检查项目。

"检查部位":提供检查部位选项。

4.读取数据库数据信息

1)描述

该功能主要是从数据库提取已有的信息。方便用户查询工作或是修改患者信息!

2)操作

用户在 PM 选中患者。则迅速的查找数据库是否有此人信息,点击如下按钮: "确定":

▶ 当用户填写新患者数据结束时,按下"确定"后,数据将保存到数据库中。

当用户查询数据库结束后,修改以上数据时,按下"确定"后同样保存到数据中。
 "重置":按下后将清空界面所有数据,用户必须重新添加或是查询数据后在修改。
 "取消":则退出窗口界面。

第8章 DICOM 发送与接收

在影像工作站中,数据的获取与传输很重要,完整的数据获取与完整的数据传输,将会有助于医生进行诊断与分析,在 IVW 系统中,可以通过 STORAGE SCP 配置文件设置数据的接受,可以查看数据的接受状态,通过 STORAGE SCU 配置界面,进行数据发送的设置。

本部分介绍的内容包括:数据的获取、数据的传输。

8.1 DICOM 数据的获取

在没有特别声明的情况下,本系统中获取数据的操作时指从其他 DICOM 主机、符合 DICOM 传输协议的第三方软件系统将数据传入 IVW 系统中的过程。

通常在安装时已经由工程师调试通过,在配置文件中可以看到有关 DICOM 存储路径、主机端口、 AETitle、接受数据存储路径等参数,在工作状态下不需要特别操作,在 IVW 的 STORAGE SCP 处于运行 状态下, IVW 的 STORAGE SCP 可自行接受第三方软件传入的影像数据,并存储到数据库服务器。 *注意: 相关参数的设置将由赛诺威盛或经赛诺威盛授权的工程师进行完成。

8.2 DICOM 数据的传输

数据的传输是一项很重要的功能,该功能将影像数据传输到其他 DICOM 主机或 IVPACS 系统上,将 数据输出到具有 DICOM STORAGE SCP 功能的主机的操作步骤很简单,包括两个步骤:

- ▶ 设定 DCIOM 传输参数;
- ▶ 传输 DICOM 影像。

DICOM 数据的传输设置界面如图 8-2 所示,主要包括如下几个部分:

- ▶ 本机设置;
- ▶ DICOM 服务器设置;
- ▶ 待发送检查列表;
- ▶ 查看发送状态;
- ▶ 发送。
- ▶ 发送进度条
| DICOM发送 | A | | | \otimes |
|--------------------|------|---------|-----------|-----------|
| 任务列表:
患者ID
B | 患者姓名 | 路径信息 | 发送状态 | 目标地址 |
| 状态列表:
患者ID
C | 患者姓名 | 路径信息 | 发送状态 | 目标地址 |
| 完成进度: | 新信 | 清四任名)、清 | iout/t to | |

图8-1 DICOM 发送设置

区域	功能	描述
Α	标题区	显示标题与关闭按钮
В	数据待发送区	显示数据从服务器下载过 来的患者信息
С	数据状态区	显示哪些文件上传失败, 哪些上传成功信息
D	状态显示区	显示正在上传的患者图片 与进度
Е	操作区	操作发送是否进行

1. 数据待发送区

待发送列表中显示了所有准备发送的影像数据信息:影像号、设备类型、患者姓名、图像数量。

2. 状态显示区

查看发送状态,将对数据库文件区中的发送完成的影像进行标记。

2.发送

默认对待检查发送序列中的数据按顺序发送,也可以选择待发送检查列表中的特定影像数据进行发送。

3.操作区

操作是否进行发送操作或是去除任务。

4.数据状态区

在上传区显示数据上传的信息,包括哪个文件失败,哪个文件成功。

第9章 图像浏览

9.1 二维界面

二维浏览与处理的功能主要包括:显示加载检查二维影像,显示加载检查的序列缩略图,调整界面布局,开打/清空影像,发送/打印报告等。

根据显示屏方向(横向图 8-1/纵向图 8-2)有两种不同布局的二维界面。



图9-1 横向二维影像浏览/操作界面



图9-2 纵向二维影像浏览/操作界面

区域	功能	描述
		显示加载检查的二维影像,调整界面布局可以显示多个检查及多个
Α	影像显示区	序列的影像。显示的信息包括: 画像、标尺、四角信息、标注信息、
		测量信息等。
		显示加载检查的序列缩略图;多个检查被加载情况下,在检查列表
В	序列缩略图显示区	中选择不同的检查之间;双击序列缩略图时,相应序列影像在影像
		显示区被显示。
	提供五轮区	主要包括如下功能按钮:序列布局、影像布局、影像信息显示控制、
C	採TF囬奴区	影像操作、影像测量、影像浏览、窗宽窗位调节、定位像设定等。

D	一世二日〇	主要包括如下功能按钮:影像保存、清空影像显示区影像(缩略图
D	吊用工具区	区影像保持)、影像打印、发送报告、编辑报告。

9.2 数据操作

1. 影像数据保存

描述:

该功能主要是将在影像显示区中选中的影像另存为指定格式的文件,如:位图文件、JPG 文件、DICOM 文件。

操作**:**

▶ 点击【另存为】按钮,如图 8-3 所示:



▶ 在弹出的子窗口中可选择不同的保存方式。

2.影像清除

描述:

该功能将清除序列详细影像窗口的影像,但保留序列缩略图影像。

操作**:**

点击图 8-4 所示的【清除】按钮,清除在影像显示区显示的影像。

۲	\bowtie		
	图9-4 津	际影像	

3.发送影像到胶片

描述**:**

该功能主要用于把当前选择的影像发送到胶片打印页面进行打印操作。

操作**:**

在序列详细影像窗口左键单击选中一个影像,然后按图 8-5 所示点击【发送到胶片】按钮,进入到打 印窗口进行影像打印的相关操作。



图9-5 影像发送到胶片

4.发送影像到报告

描述:

该功能主要用于当前选择的影像发送到报告页面进行报告操作。 动作:

在影像显示区左键单击选中一个影像,然后按图 8-6 所示点击【发送到报告】按钮,进入到报告窗口进行影像报告的相关操作。





5.编辑影像报告

描述:

该功能主要是编辑当前选择的影像的报告。

动作:

在影像显示区左键单击选中一个影像,然后按图 8-7 所示点击【编辑影像报告】按钮,进入到报告窗 口进行影像报告的编辑操作。



6.查看 DICOM 信息

描述**:**

该功能是查看影像的 DICOM 信息。

动作:

点击【本地图像】打开按钮,如图 8-8 所示:



9.3 影像基础视图

1. 序列布局

描述**:**

系统提供了1X1,1X2,1X3,2X2,3X1 5种预置的序列布局,1种定位像布局模式,1种自定义布局,系统启动时默认为2*2布局。如图8-9所示:



操作:

点击操作面板相应的序列布局按钮,选中相应的按钮后,在影像详细窗口会根据相应的设置来改变序 列布局。

1) **1 X 1** 布局

设定视图布局为一行一列格式。

2) 1 X 2 布局

设定视图布局为一行两列格式。

3) 1X3布局

设定视图布局为一行三列格式。

4) 2 X 2 布局

设定视图布局为两行两列格式。

5) 3X1布局

设定视图布局为三行一列格式。

6) 定位像布局

设定视图布局为一行两列格式,第一列宽度为第二列的1/2宽度。

7) 自定义布局

弹出选择界面用户可以根据需要设定布局行列数量,最大为三行三列布局。

2. 影像布局

描述:

系统提供了1X1,2X2,2X3,3X3四种预设影像布局和自定义影像布局模式。如图 8-10 所示:

图 9-10	影像布局
ETIMA DIA	

动作:

点击操作面板相应的影像布局按钮,选中相应的按钮后,在影像详细窗口会根据相应的设置来改变影

像布局。自定义影像布局的相关操作与自定义序列布局相同。

1) 1 X 1 图像布局

设定序列视图布局为一行一列格式。

2) 2 X 2 图像布局

设定序列视图布局为两行两列格式。

3) 2 X 3 图像布局

设定序列视图布局为两行三列格式。

4) 3 X 3 图像布局

设定序列视图布局为三行三列格式。

5) 自定义图像布局

弹出选择界面用户可以根据需要设定序列布局行列数量,最大为九行九列布局。

3. Overlay 显示

描述:

该功能主要对影像的可视化信息进行设置,主要包括标尺、色阶、overlay 信息。

操作:

分别点击 Colorbar、Ruler、Overlay,可以对 Overlay 信息是否可视化进行设置,如图 8-11 所示:



图9-11 Overlay 自定义设置

1) Overlay 显示/隐藏

控制图像四周文字信息是否显示。

2) 颜色条显示/隐藏

控制图像左侧颜色条是否显示。

3) 比例尺显示/隐藏

控制图像右侧比例尺信息是否显示。

4. 影像选择

描述:

一共有三种影像选择模式:选择序列、选择全部、反选。如图 9-12 所示:



动作:

点击【选择序列】按钮则当前序列变为选中状态;点击【选择全部】按钮则全部序列变为选中状态; 点击【反选】按钮则当前选中状态之外的影像变为选中状态。

1) 选择序列

当前序列中所有图像变为选中状态。

2) 选择全部

视图中所有图像变为选中状态。

3) 反选

视图中已选中图像变为非选中状态,非选中图像变为选中状态。

5. 影像操作工具

概述

主要是为了符合个人的阅片习惯、便于识别影像感兴趣区域等目的,对影像的位置、方向色彩、窗宽 床位等进行调节动作都属于影像操作。影像操作包含的功能如图 8-13 所示:



图9-13 操作

1)平移

▶ 描述

通过平移可以将影像移到适合观察的位置,该功能在影像未超出窗口时不可用。

▶ 操作

点击操作面板的【平移】按钮,并在任意窗口中按下鼠标并移动,当前序列中的所有影像会随鼠标移 动。

2)缩放

▶ 描述

动态缩放功能可以将影像放大或缩小至用户满意的尺寸。

▶ 操作

点击操作面板的【缩放】按钮,在任意影像窗口内按下鼠标并移动,实现当前序列所欲影像的动态缩 放,当影像大小未超出窗口时,影像自动居中显示。

3)放大镜

▶ 描述

局部放大功能可以将影像的局部放大至原来的两倍,便于仔细观察局部特征。

▶ 操作

点击操作面板的【放大镜】按钮,在要放大的影像窗口内按下鼠标左键,使以鼠标为中心的正方形区 域放大为原来大小的两倍。

4)区域放大

▶ 描述

区域放大功能可以将影像的局部放大至整个窗口,便于仔细观察局部特征。

▶ 操作

点击操作面板的【区域放大】按钮,选择要放大的区域,此时区域将放大至整个窗口。

5)自动窗宽窗位调节

▶ 描述

根据选中图像的最大最小 CT 值自动计算图像窗宽窗位并应用到选中图像。

▶ 操作

选中图像,点击操作面板的【自动窗宽窗位】按钮。

6)ROI模式窗宽窗位调节

▶ 描述

根据选中图像中选中区域的最大最小 CT 值自动计算图像窗宽窗位并应用到选中图像。

▶ 操作

点击操作面板的【ROI 窗宽窗位】按钮,在图像上划选区域。

7)Dual 模式窗宽窗位调节

▶ 描述

计算并显示选中图像中选中区域的窗宽窗位。

▶ 操作 点击操作面板的【Dual 窗宽窗位】按钮,在图像上划选区域。

8)通常模式窗宽窗位调节

▶ 描述

根据鼠标移动的距离计算显示选中图像的窗宽窗位。

▶ 操作

点击操作面板的【通常模式窗宽窗位】按钮,在图像上按住鼠标左键滑动。

9)窗宽窗位调节

▶ 描述

可以通过调节窗宽窗位,更清晰地观察感兴趣的影像内容。共有4中窗宽窗位调节模式,分别为:通常模式、ROI模式、Dual模式、自动模式。

此外还有多种预设置的窗宽窗位值,包括:脑组织、垂体、眼眶、骨骼、鼻窦、内耳、喉、颈部等。 如图 8-14 所示。



▶ 操作

点击相应的窗宽窗位调节模式按钮或选择窗宽窗位预设值,在影像详细窗口中按下鼠标并上下左右移

动,调节影像的窗宽窗位。

10)顺时针 90 度旋转

▶ 描述

用户可以通过若干次的顺时针旋转使影像符合个人的阅片习惯。

操作 点击顺时针旋转按钮,使当前序列的所有影像都顺时针旋转90°。

11)逆时针 90 度旋转

▶ 描述

用户可以通过若干次的逆时针旋转使影像符合个人的阅片习惯。

▶ 操作

点击逆时针旋转按钮, 使当前序列的所有影像都逆时针旋转 90°。

12)水平镜像

- 描述 用户可以通过/左/右镜像使影像左右翻转,以符合个人的阅片习惯。
- ▶ 操作

点击【镜像】按钮,使当前选中的所有影像都/左/右翻转。

13)垂直镜像

- 描述 用户可以通过上/下镜像使影像上下翻转,以符合个人的阅片习惯。
- ▶ 操作

点击【镜像】按钮,使当前选中的所有影像都上/下翻转。

14)裁剪

描述 通过裁剪功能可以将影像中感兴趣的区域遗留下仔细观察。 ▶ 操作

点击操作面板的【裁剪】按钮,并用鼠标选择任意影像的感兴趣区域。

15)伪彩色

▶ 描述

将图像按指定颜色方案显示成彩色图像。

▶ 动作

在影像显示区选中一个影像,然后点击【伪彩色】按钮,选择伪彩模式,调整不同的参数,显示不同 的效果。

16)影像反色

▶ 描述

将原来的颜色反色处理,改善影像的视觉效果。

▶ 动作

在影像显示区选中一个影像,然后点击操作面板的【反色】按钮。

17)小角度旋转

▶ 描述

将图像旋转一定角度查看。

▶ 动作

点击操作面板的【小角度旋转】按钮,在图像上按住鼠标左键拖拽。

18)其它按钮

▶ 描述

配置工具面板显示常用的工具按钮。

▶ 动作

点击操作面板的【其它】按钮, 在弹出的界面中选择显示隐藏的工具按钮。

19)恢复初始位置

▶ 描述

取消用户之前的局部放大、动态缩放、平移操作并恢复到之前的状态。

▶ 操作

点击操作面板的【恢复初始】按钮,使影像恢复到局部放大、动态缩放、平移等操作之前的状态。

6. 定位像设定

对二维界面中影像之间关于定位显示的操作,一共有四种操作:设置定位图;取消定位图;关联定位 图;取消关联。如图 9-15 所示:



图9-15 定位像设定

1)设置定位图

将选中图像标记为定位图像

2)取消定位图

将选中图像取消定位图像标记

3)关联定位图

将选中图像关联到定位图像上并在定位图像上画出定位线

4)取消关联

将选中图像断开与定位图像的关联关系

7. 影像浏览

影像浏览,主要是对二维界面进行浏览操作,一共有五种操作:第一页;前一页;播放;下一页;最 后一页。播放可设定为循环播放和正序播放,并且可以设定播放速度。如图 8-16 所示:



图9-16 影像浏览

1)第一页功能

定位到序列第一张图像

2)前一页功能

定位到当前页的前一页

3)播放功能

按设定的方式播放图像

4)下一页功能

定位到当前页的下一页

5)最后一页功能

定位到序列的最后一页

6)播放方式

设定循环播放、不循环播放。

7)正序播放

设定播放时按正序播放或反序播放

8)播放范围

设定播放的起始图像位置与结束图像位置

9)播放速度

设定播放速度帧/秒

8. 测量标注

用于图像后处理的信息标注、测量等。主要包含圆、矩形、多边形、点像素、直线、角度、比例尺、 峰值曲线、文本、箭头等工具。如图 8-17 所示:



图9-17 测量标注

支持自定义测量标注和工具的面板显示,可以将常用的工具显示在面板上。如图 8-18 所示:



图9-18 定义工具面板

1) 圆形标注

在选中图像上绘制圆形标注。

2) 矩形标注

在选中图像上绘制矩形标注。

3) 多边形标注

在选中图像上绘制多边形标注。

4) 测量

在选中图像上按住鼠标左键滑动显示鼠标位置的 CT 值。

5) 直线标注

在选中图像上绘制直线标注可以测量距离。

6) 角度标注

在选中图像上绘制角度标注,可以测量绘制范围的角度。

7) 比例尺标注

在选中图像上绘制比例尺标注,用于测量比例关系。

8) 峰值曲线标注

在选中图像上绘制峰值曲线标注,用于显示 CT 值大小的曲线。

9) 文本标注

在选中图像上绘制文本,用于显示文字信息。

10)箭头标注

在选中图像上绘制箭头标注。

11)间隙测量标注

在选中图像上绘制间隙测量标注,用于显示间隙距离。

12)手绘曲线标注

在选中图像上按鼠标移动轨迹绘制曲线。

13)闭合手绘曲线标注

在选中图像上按鼠标移动轨迹绘制闭合曲线。

14)样条曲线标注

在选中图像上按鼠标移动轨迹绘制样条曲线。

15)闭合样条曲线标注

在选中图像上按鼠标移动轨迹绘制闭合样条曲线。

16)十字线标注

在选中图像上显示十字线标注,十字线按4像限方式显示。

17)差距测量标注

在选中图像上显示差距测量标注,用于显示指定两点间的差距值。

18)T 形测量标注

在选中图像上显示 T 形测量标注,用于显示垂直的两条线段的长度值。

19)删除标注

删除选中图像上的所有测量标注。

20)其它按钮

用于选择在当前面板显示哪些测量标注工具。

第10章 胶片排版

10.1 胶片排版功能

该功能是将浏览器的图像发送到胶片排版,图像按一定的格式排版,调整后输出到胶片打印机,如图 10-1。

🚸 satu eskin äkon krisk 🛕	建油编辑 打印建模 远程查询 云沙斯		▲ 8	🖴 🗈 🕘 S 🗢 🖉
第1页/共11页 图@9/9 故大	銀2页/共11页 图像9/9 故大	第3页/共11页 图像9/9 放大	第4页/共11页 图像9/9 故大 7	AR IR C
4.3.4 4.3.4 4.3.4		0000	000	機数: 14X17 市局: STD:3 X 3 う当前页 全部页 設分方向 う協向 多纵向
22.20 EFF0 FF10		<u>a</u> a a	000	●当時液 ●全部液 4x4 4x5 4x6 5x6 5x7 1/4x4 4x5 4x6 5x6 5x7 1/4x4 4x5 4x6 5x6 5x7
2007/11 18 9949 RX		1000 1000 1000 1000 1000 1000 1000 100		打印机: ○ 代先级: 中 ○ 打印印版 打印1份 ○
				連条列表: 勝意姓名 检測序号 SUN XUE M 1487139651
200,4115 2849 XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX	2007/#11% B69/9 BK	200 200 200 200 200 200 200 200 200 200	(3)	Overlay ●続色条 ②比例尺 ●真实尺寸
200 Jan 200 Jan	() 30 () 30)			清空排版 排版设置 打印当前页 任务 打印输出排版 43-555

图10-1 胶片排版

区域	功能	描述
Α	插件切换按钮	点击胶片打印按钮可将窗口切换到胶片排版打印窗口。
В	胶片排版视图区	该区域用于显示图像打印到胶片的格式及效果。
С	工具面板区	对排版操作的各种工具,及模板,打印机设置功能区域。

10.2 打开胶片排版

点击程序项部的【胶片排版】按钮,打开胶片窗口如图 10-2 所示。界面会切换到胶片打印窗口,如图 10-3 所示。

\$ 患者管理	图像浏览	高级应用	胶片排版	报告编辑	打印建模	远程查询	云诊断
			图10-2 服	这片切换按钮			
							北田 田 田田 田 田 田田 田
	the first						Overlay 新先乐 会社的常 第二次日報 新知识者 日本 第二次日報 新知识者 日本 第二次日報 日本 日本 710日時期 日本 日本 710日時期 日本 日本

图10-3 胶片排版窗口

10.3 胶片窗口功能介绍

1. 胶片版面视图窗口

该窗口用于显示输出到打印机的版面格式及图像。如图 10-4 所示。



图10-4 胶片布局窗口

窗口标题显示当前共几张排版,当前显示的是第几张排版,当前页排版可以显示图像数量及已有的图 像数量。

放大/恢复按钮,排版布局多于一页时可以点击放大按钮最大化当前排版查看,点击恢复按钮还原到放 大前的排版状态显示。

2. 工具面板窗口

包括窗口布局设定,图像调整,模板设定功能。如图 10-5 所示。

布局工具	
模板: 14X17 🖸	
布局: STD:5 X 7 🖸	
○当前页 ○全部页	
胶片方向 荷荷 ④纵向	
4x4 4x5 4x6 5x6 5x7	
$ \begin{array}{c c} 1/\\ 4X4 \end{array} \begin{array}{c} 1/\\ 4X5 \end{array} \begin{array}{c} 1/\\ 4X6 \end{array} \begin{array}{c} 1/\\ 5X6 \end{array} \begin{array}{c} 1/\\ 5X7 \end{array} $	
打印机: 111 🖸	
优先级: 中 🖸	
打印份数 打印1份 🔽	
患者列表:	
患者姓名 检查序号 RONG SHI LI 1487040226	
♥ 井序 ● 降序 家例号	
≗ ≝ 🛎 🏨	
	布局 工具
QOverlay ● 颜色条 ●比例尺	₽ IX ⊗ ŵ ⊘
	© G ∧ ⊨ 0
清空排版 排版设置	
打印当前页任务	
打印输出排版 电子胶片	

图10-5 胶片工具窗口

1)选择工具

点选工具后可以选中图像面板区的单张图像,同时按住 CTRL 键可多选图像。

2)全部选择工具

点选功能按钮可将图像面板区的所有图像都选中效果如图 10-6 所示。



图10-6 胶片布局窗口

3)反选工具

点击功能按钮可将已选择状态的图像变成未选择,未选择的图像变成选中状态。

4)移动工具

点击功能按钮可以移动图像面板中图像的位置。

5)缩放工具

点选按钮后在图像上按住鼠标左键拖动,可实现图像放大缩小功能。

6)排序

将排版图像按选中的条件(实例号、采集号、采集时间、内容时间、床位)进行升序或降序排列,并 刷新排版窗口。

7)亮度饱和度调整

点选功能按钮后,按住鼠标左键在图像上划动可调整图像显示的亮度饱和度。

8)图像反色工具

点选功能按钮后可将选中的图像以反色的方式显示。

9)窗宽窗位工具

默认状态下,鼠标右键是调整窗宽窗位功能。按住鼠标右键在图像上拖动可调整选中图像的窗宽窗位。

10)重置变换工具

点选功能按钮后可将图像进行的各种变换(放缩,移动等)恢复到图像原始状态(图像初始打开的状态)。

11)顺时针 90 度旋转工具

点选功能按钮后可将选中的图像顺时针旋转90度。

12)逆时针 90 度旋转工具

点选功能按钮后可将选中的图像逆时针旋转90度。

13)垂直镜像工具。

点选功能按钮后可将选中图像做垂直镜像处理。

14)水平镜像工具

点选功能按钮后可将选中图像做水平镜像处理。

15)反色工具

点选功能按钮后可以将图像以反色的方式显示

16)选择序列工工具

点选功能按钮后可以选中当前图像所在的序列图像。

17)选择当前胶片图像工具

点选功能按钮后可以将当前胶片页的图像全部选中

18)小角度旋转工具

点选功能按钮后可以对选中图像做角度倾斜调整

19)快速浏览工具

点选功能按钮后可以将整个胶片排版图像载入二维浏览,在二维浏览中使用丰富的工具对图像进行处理,处理后可以将结果应用到胶片排版中。

20)删除选中图像工具

点选功能按钮后可将选中的图像从排版界面删除。

21)胶片预览

点选功能按钮后会弹出窗口以实际胶片比例尺寸显示预览。

22)图像缩放

默认状态下鼠标中键是图像缩放功能,按住鼠标中键在图像上拖动,可以实现图像的缩小放大操作。

3. 视图布局窗口

1) 胶片模板选择工具。

点选组合框按钮可从下拉列表中选择合适的排版模板(窗口布)应用到排版窗口。

2) 窗口布局工具

点击功能按钮可弹出布局设置对话框,可以用鼠标在弹出窗口中划选布局格。设置排版窗口显示的图 像布局格式。(图像行、列数量)。同时可以设置布局应用到当前胶片页还是全部胶片页。

3)排版横行/纵向工具

点选中的单选功能按钮,可设定胶片输出时使用横向或纵向格式排版。并可以设置应用到当前胶片页 还是全部胶片页。

4)常用布局按钮,提供常用 4X4、4X5、4X6、5X6、5X7 常用布局,点击后将布局应用到全部胶片页。

5)牙齿布局按钮,提供常用 1/4X4、1/4X5、1/4X6、1/5X6、1/5X7 常用布局,点击后将布局应用到 全部胶片页。

4. 打印机参数设定功能

1) 选择输出胶片的打印机

点选组合框后在下拉列表中选择实际输出胶片的打印机。

2)选择打印任务在打印队列中的优先级

点选组合框在下拉列表中选择打印优先级。优先级分为高中低。默认选择中。

3)选择打印份数。

点选组合框在下接列表中选择胶片的打印份数。

5. 患者列表功能

1) 患者信息显示。

显示当前排版的用户名与检查号。

6. 定位图功能

1) 标记定位图并绘制定位线

将选中图像标记为定位图,并根据设置中的选项将当前页图像或全部页图像在定位图上生成定位线。

2) 取消定位图标记

将选中图像标记为非定位图。

3) 标记定位图

将选中图像标记为定位图。

4) 局部关联绘制定位线

将选中定位图与选中图像关联绘制定位线。

7. Overlay 功能

1) Overlay 显示/隐藏

2)颜色条显示/隐藏

3)比例尺显示/隐藏

4)真实尺寸

勾选与不勾选控制图像上是否显示四角信息、颜色条、比例尺及打印输出时按真实大小输出图像到胶片。

8. 打印输出功能按钮

1) 清空排版

点选功能按钮,新建排版任务,清空当前排版的内容只有一张空胶片等待用户加入图像。

2)排版设置

点选功能按钮后会弹出选项设置对话框。如图 10-7 所示。

排版设置
⊘清空排版时弹出提示
不允许不同检查的图像放入同一张胶片
排版图像标记为关键图像
◎打印輸出排版
●集中打印排版
◎保存电子胶片
本地打印保存排版到数据库
●在定位图上显示定位线 (只显示当前页图像的定位线)
●在定位图上显示定位线(显示胶片中全部图像的定位线)
♥輸出排版后清空排版图像
●打印胶片时显示页眉
{0x00100020} {0x00100010} {PAGENUMBER},
保存 关闭

图10-7 排版选项设置对话框

▶当清空排版内容时不弹出提示对话框。

▶不充许不同的患者图像放到同一张胶片上打印。

▶排版图像标记为关键图。

▶排版集中打印

▶保存电子胶片(云胶片)

▶本地打印保存排版到数据库

▶在定位图上显示定位线。当前页生效。

▶在定位图上显示定位线。全部页生效。

▶输出排版后清空排版图像。

▶打印胶片时显示页眉。

3)打印输出排版

点选功能按钮后会将当前排版发送到选定的打印机进行打印输出。

4)打印当前页

点选功能按钮后会将排版当前页发送到选定的打印机进行打印输出。

5)打印任务

点选功能按钮后会弹出打印任务对话框,查在弹出窗口中查看打印任务信息。

6) 电子胶片

点选功能按钮后会将排版图像上传到云端,患者可以通过扫描报告单上的二维码浏览图像。

10.4 胶片打印任务管理器

点击胶片排版界面的任务按钮或点击工作站右上角的胶片按钮会弹出胶片打印管理器。如图 10-8

打印状态	姓名	检查号	设备	打印机	打印时间	备注
「印停止	测试90	1440834017	CT	Test	2017-09-11 16:32	Connection rejected
「印停止	测试90	1440834017	CT	Test	2017-09-11 16:29	Connection rejected
「印停止	测试90	1440834017	CT	Test	2017-09-11 16:27	Connection rejected
「印停止	测试90	1440834017	CT	Test	2017-09-11 16:26	Connection rejected
印停止	fujianguo	1422927612	CT	Test	2017-08-10 14:24	Connection rejected
「印停止	fuji anguo	1422927612	CT	Test	2017-08-10 14:23	Connection rejected
「印停止	fujianguo	1422927612	CT	Test	2017-08-10 14:15	Connection rejected
打印 印成功列录	ip)		事止		删除	隐藏
打印 印成功列射 打印状态	印	检查号	亭止 设备	打印机	删除 打印时间	隐藏
打印 印成功列表 打印状态	p 姓名	检查号	ē止 设备	打印机	删除	<u>除藏</u> 養注
打印 印成功列表 打印状态	印	检查号	亭止 设备	\$TEDYO.	刑除	降離
打印 印成功列表 打印状态	印 残 姓名	检查号	设备	\$TEPH.	Hite Hand Hand	降離
打印成功列射 印成功列射 打印状态	印 姓名	检查号	设备	\$JEDM.	HICORD III	降權
打印成功列提 印成功列提 打印状态	印 姓名	检查号	<u>停止</u> 设备	\$JEDM.	TEDET	降羅
印成功列制	印 姓名	检查号	设备	\$TEDAN,	HALF CONTRACTOR	降産 養注
打印成功列射 印成功列射 丁印状态	印 姓名	检查号	设备	\$TED40	Alternation	隆羅
印成功列展	₽ <u> 姓名</u>	检查号	设备	tiedan -	() () () () () () () () () () () () () (<u>除羅</u> 晉注
印成功列展	和 数 数名	检查号	设备	HIEDHL	一 時休 打印時前間	<u>降棄</u> 養注
打印 印成功列提 打印状态	即 姓名	检查号	设备	TEDAL	11EDB310	<u>除稼</u> 養注
打印 印成功列封 打印状态	印 姓名	检查号	设备	¥JEDHI,	17608110	隆羅
打印 印成功列封 打印状态	p	检查号	<u>豪止</u> 设备	łjędan.	(時)余 封丁6月811回	隆羅
打印 印成功列提 打印状态	p 	检查号	设备	¥JEDHI,	(新政法) (1) (1) (1) (1) (1) (1) (1) (1	隆羅

图10-8 打印任务管理器

- 1) 上部列表显示打印任务,未打印的任务显示为等待,打印失败的任务显示为打印停止。
- 2) 打印:重新打印选中的打印任务。
- 3) 停止:停止正在打印或等待打印的任务
- 4) 删除:删除任务列表中的打印任务
- 5) 隐藏: 隐藏打印任务管理器对话框
- 6) 打印成功列表,打印成功的任务会在些列表中显示为打印成功状态。
- 7) 清空打印成功记录:清空打印成功的列表。

第11章 报告编辑

11.1 普通报告编辑功能

报告编辑,包括报告书写区,待选图像区,快捷输入模板区,功能按钮区组成。用户可以按描述,诊断,建议格局书写报告,并可在报告中放置图像。输入模板可将常用词语快速填写报告的描述,诊断,建议区域,减轻用户的输入量,如图11-1。



图11-1 报告编辑

区域	功能	描述						
А	插件切换按钮	点击报告书写按钮可将窗口切换到报告编辑窗口。						
n	招生始得区	该区域显示输出报告效果,用户可以在此区域书写辑编						
В	17日/册祖区	输出的报告内容及图像,云胶片的二维码。						
С	结束圆梅豆	该区域显示待选图像,用户可以从此区域的图像中选择						
	何远图像区	部分图像输出到报告上。						
D	按长提 <i>你</i>	该区域对模板进行更换,添加,编辑,删除以及缩放等						
	l (実化) f 米TF	操作						

		该区域分为私有模板,共享模板。用户可以使用现有的
Е	快速输入模板区	模板内容填充报告内容,也可以新建模板内容供后续使
		用。删除,重命名选定模板。可以预览选定模板的内容。
F		该区域对报告进行暂存,提交,浏览申请单,浏览图像,
	报告输出	打印以及关闭报告等操作

11.2 打开报告

从患者管理界面右键点击要写报告的记录在弹出菜单中选择【编辑报告】,窗口会自动切换到报告书 写界面如图 11-2,11-3 所示。



图11-2 从患者管理打开报告



图11-3 报告书写界面

11.3 普通报告功能介绍

1. 报告编辑区

用于承载用户书写的内容,及插入的图像,并可在打印机上输出。包括患者基本信息,检查图像,医 生描述,诊断,建议,医生签名等信息。

2. 待选图像区

用于暂时保存用户从浏览器发送的图像或本地打开的图像供用户再次选择将哪些图像放置到报告上 输出。如图 11-4 所示。



图11-4 报告书写界面

▶发送选中图像到报告

点击【发送图像到报告】按钮,将选中的待选区中的图像发送到报告编辑页面。

▶打开本地图像

点击【打开本地图像】按钮,会弹出文件选择对话框,选择文件后会将图像文件加载到图像待选区。 ▶清空图像

点击【清空待选图像】按钮, 会清空图像待选区中的图像。

3. 模板操作

对模板进行更换,添加,编辑,删除以及缩放等操作

4. 快速输入模板

可将用户保存的输入内容,或其它用户保存的共享输入内容,快速输入当前报告的描述,诊断中。用 户可以创建输入模板,删除,修改重命名选择的模板,可以预览选定模板的内容,如图 11-5 所示。

				:=		Ŵ
脊柱						0
			80	12	Ť	
C3/4,C4/5,C5/6,C L3/4,L4/5,L5/S1间盘 L4椎体向前/后I/I/II 颈/胸/腰椎未见异常	5/7椎间盘突出(中央/2 龈隆 度滑脱	外侧/右外侧型)				
颈椎生理曲度变直/消失 腰骶椎生理曲度变直/消	/后凸 失					
【描述】 腰骶椎牛理曲度变直	1/消失,椎体前后缘毛粉	: 变尖,诸椎间隙未	贝异常	李容	. 硬用	
囊受压,明显变窄,左/ 影 1 睡椎混行性变	右侧神经根未见受压,林	挂管狭窄/无狭窄/椎管	内未见		密度	
【诊断】						
【建议】						

图11-5 插入模板效果

▶私有模板

用户可以在私有模板中建立自己的输入模板。也可以快速将私有模板中的内容应用到报告中,在私有模板中保存的内容,只能保存者自己使用,其它用户不可见。

▶共享模板

用户可以在共享模板中建立输入模板。也可以快速将共享模板中的内容应用到报告中,在共享模板中 保存的内容,使用当前系统的用户都可以看见并使用模板内容。

▶新建目录

用户可以新建目录将目录进行分类保存,便于索引查找。

▶新建模板分类

用户可以新建模板将模板进行分类保存,便于索引查找

▶保存模板

可以将当前报告编中的描述,诊断,建议内容保存到选定的模板中类别中。

▶预览模板内容

当用户点选私有模板或共享模板中保存的模板项目时,会在预览模板内容区域显示保存的内容,用户 可以通过预览判断当前模板内容是否适用当前报告,进一步决定是否使用。

▶应用当前选中模板

覆盖: 替换当前模板内容到报告编辑区。

追加:追加当前模板内容到报告编辑区。

5. 报告功能按钮

包括对报告进行打印、提交报告,暂存、关闭、浏览申请单等操作,具体说明如下:

▶报告打印

可以将当前编辑的报告内容,输出到 WINDOWS 默认的打印机。

▶关闭报告

关闭当前编写的报告地,不保存报告。

▶提交报告功能

可以将当前编辑的报告内容保存到数据库,下次可以继续编辑报告。

▶暂存报告功能

可以将未写完的报告暂存,此时报告的状态为暂存状态,此时报告不会被打印。

▶浏览申请单

会将纸质申请单的拍照图显示出来供用户参考。

▶浏览图像

会切换到 2D 界面,显示此患者的扫描的图像。

▶拒签

在文本输入框中输入拒签理由后,点击【拒签】按钮可以对报告拒绝给出诊断结果。

▶输入法切换

在下拉列表框中可以选择需要的中文输入法,并切换到当前的输入环境中。

11.4 高级报告功能

1. 整体描述

在使用肺部病灶分析、骨密度分析等高级插件的发送并生成报告功能时,会进入高级报告版面,高级 报告使用 PDF 格式存储,生成之后不可再编辑,高级报告画面包含控制区和报告显示区。如图 11-6

· 法有管理 图像测范 高标	R应用 股片排版	报告编辑	打印建模	过程推动	云诊断									= #		
关闭报告	Report_0.pdf												¢ 3			Î
保存服告					C C C C C C C C C C C C C C C C C C C		肺结节分	Yo 析影像报	ur Hospi 告	Your Ho tal's Addres	spital's Name s, Phone, Web					
					# # TD	11000010	N 11 21 11 11	1/1 /J/ IN 1/L	-							
					出生日期: 出生日期:	1973-07-1	16	年龄: 日本:	42	(岁)						
					检查日期: 访问编号:	2016-05-1	18 09:44:27	检查号: 报告日期:	368 200	34123 22-01-04 16:	0:11					
					体重: 身高: 过敏症: 血压: 吸烟史: 药物治疗:			体表面积: BMI指数: 胆固醇: 糖尿病: 超重:								
					主治医生: 放射科医生: 内镜医师: 注册护士:			辅助医生: 心脏病专家: 技术专家:								
					扫描参数											
					<u>检查日期</u>	<u>像素大小</u> (mm)	<u> 层厚/何距</u> (nn)	<u>kV</u> <u>mA</u>	<u>nAs</u>	<u>检查部位</u>	創造厂商					
					2016 + 3/1 18 D	0.35	0. 730 / NA	120 902	230	/24 FP	STEMENS					
					肺 節 符 征 検査日期			2016年5月18	E							
					肺体积 结节炎体和			0.00 mm3	3							
					Los P Agricus			1200,10 1								
A							В									
															•	
															÷	
					TANG JING TUAN(1160664	12)		-1-			2016-05-18 09;44;27					

图11-6 高级报告

区域	功能	描述
А	控制区	控制区只能对报告进行保存和关闭。
В	报告显示区	显示 PDF 格式的肺部病灶高级报告。

2. 控制区域功能介绍

在软件中,只能对报告进行保存和关闭,保存功能是将报告保存到数据库,其他如打印等直接使用的 Adobe Reader 软件自带的功能。

3. 报告内容介绍

报告中包含如下内容:

▶头信息

显示医院的 Logo、医院名称、医院地址、电话和网址信息。

▶患者信息

显示患者的姓名、年龄等基本信息。

▶扫面参数

显示 CT 设备的参数信息。

▶检查信息

显示各种检查结果信息。

11.5 报告浏览

从患者管理右键点击记录,在弹出的菜单中选择浏览报告,以只读的方式显示已经编写并保存的普通 报告内容和高级报告。如图 11-7、11-8



图11-7 普通报告浏览

122													a a	A A & #	
	M.2	Ean	0.00	1000	- 10.00 (Q)	and then	in Di		A MARKED	_	084		100	ET ET C	
TRAFT	~ WE			~	v		-		L MAY IN	_			, v		检查序号
		539	And a second			and the second	-						-	BITED L	患者标识
011944671	CONTRACTOR NO.	2813	浏览服告										-	已打印	姓名
		1067	普通报告 高	风报告									8.	EMM	设备类型
		1736				_							à	EETE	患者性別 🔍 男 🔍 🔮 🔮
	10000	212												_	恵者年龄 岁 ▼ ・
1515705	Concernance of the local sectors of the local secto	1752		De la				V	n Bernit	Your H	ospital's Nam		8	未排版	检查时间不透
2610558	10000000	396		A				100	ir nospi i	at s Addre	ss, rnone, we	,	8	未排版	2022-01-04 - 2022-01-0
5636767		1025		×		陆社共公	长影	梅山	H.					未添版	
0314736		1217				加 增 下 勿	101 32	味 祝	B				8	未招紙	〇 快速查询 董術
	10000	1166		患者ID:	1070 01		姓名:		10.0	0				打印失败	28
	10000	305		出生口州: 性别:	1956-01-	01	干約: 民族:		19.0	U			8	未即板	
	CONTRACTOR OF	657		检查日期:	2015-07-	04 09:45:36	检查号	1	143	974336	00.05		12	已降版	高级
1218950	(rest)	823		10円端寸:			銀杏 口	1.441:	2023	:-01-04 17:	22:37		8	未焊版	检查状态
0642	Concernence of the local division of the loc	16		体重: 身高:			体表 BMI指	1秋: 新:					8	*1986	B(六 4).0
000242192	and the second se	2		过敏症:			胆固酮	F1					8	#38 <u>6</u>	报告医生
20223	10000	879		血压: 吸烟史:			程乐》 起重:	ŧ.					4	*10.65	报告描述
awenli	1000	0		药物治疗:									8	未焊板	诊断结果
1515705	Contraction of the local distance of the loc	837		主治医生:			植助臣	生:					6	未指版	云诊断状态
ICT110279		536		放射科医生: 内律原語,			心脏养	专家:					8	未即版	
ICT54845	Conception of the local division of the loca	536		注册护士:			64.714 A	4.1					8	未排版	
4CT110089	Concernence of the local sectors of the local secto	536		1									6	未10版	
				扫描参数									- 63		2
				检查日期	<u>像素大小</u> (mm)	<u> </u>	<u>kV</u>	mA	mAs	检查部位	制造厂商				
1991	219 Th2			2015年7月4日	0,68	0.625 / NA	120	180	144	脊柱	SinoVision				
亨利UID	序列INSUID			Bile Ant bile for											
_				加即附征	-		0017	****					8. 37		
		7. 2. 1435974358		<u>程堂口册</u> 肺体积	-		60116	78,50 m	1 m3				STAR		
		7. 2. 1435974356		结节总体积			352	4.91 nm	3			1	81.98		
CA25E356FCM9309E3DA8	3AC00306F7E DCA25E356FCA4930	9E3DA8A00D3D&F											E 3		
	LERTHRIEF47 1 2 R40 1 00 1 4	7 2 1435974358													
ACOT 4102705 AD0592410	TETEADE78A 1 2 840 1 00 1 4	7 3 1453145405		513	100252	halfant.				597010					C 6848
10712420F700489F880194	1.2.840.1.99.1.4	7. 2. 1402040000.	3	513	100233	hallast				E670A					
											MUNICANA'		5-20		108432828 432843
03EB852FC76457C813898	3F479ADEC5 1. 2. 840. 010. 2021	120313575461700			135954617					E870AS	BADA16A4A'				

图11-8 高级报告浏览
第12章 VR 插件

三维可视化(VR)插件以患者管理加载的影像数据为基础,以影像序列为单位,经校正、旋转等操作 后,生成 HFS 方向的重建数据进行显示。为了保证重建数据的正确性,VR 插件对患者管理加载的数据有 一定的要求,如一个序列中的图像数需大于5张,每张图像的头信息中方位信息不能为空,图像序列号顺 序排列无间隔等。

12.1 启动

VR 插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。

首先,在图 12-1 中的系统功能切换面板中点击[3D]按钮切换到高级应用模块。

2D	MPR	3D	D VE
	2 12-1	启动 VR 招	新 件

在高级应用模块中的功能切换面板点击[3D 功能]按钮,即可切换到 VR 插件,如图 12-2。也可通过患者管理选择 3D 功能加载数据并切换。

高级	远用
	MPR
2	3D
\mathfrak{P}	VE
图 12-2	切换到 VR 插件

12.2 VR 操作界面概述

VR 操作界面如图 12-3 所示,主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- A:视图区域,显示影像数据的横断面、冠状面、矢状面切面和三维可视化图像,可以通过调整 布局和显示模式,实现不同图像的显示要求;
- ▶ B:功能操作面板,提供操作图像显示窗口的方法和工具,以及图像显示的属性的设置。



图12-3 VR 操作界面

图像显示窗口以图像显示基本窗口(C)为单位,通过多个基本窗口组合布局实现图像显示窗口的内容输

出。

12.3 功能操作面板



图12-4 功能操作面板

功能操作面板如图 12-5 所示主要分为两个区域, B 通用功能和 A 功能操作面板,通用功能实现了各后处理插件的通用功能。功能操作面板提供三维所需的各种功能操作。

*注意:所有高级分析插件的功能操作面板的通用功能均一致,其具体功能说明可参考此章。 *注意:所有高级分析插件的功能操作面板中的视图内容、显示方位设置、显示模式设置、剪切、 组织管理、去骨、去床、阻光度功能模块的具体功能说明均可参考此章。

- 1. 通用功能
 - 1)数据加载



上部的患者姓名行提供了提供显示已加载数据信息、切换图像序列、删除检查、图像缩略图等功能。



点击检查,展开与关闭检查信息。以检查为单位以列表形式显示图中,点击双击列表中条目,可切换 已加载检查,检查中的序列信息采用缩略图的形式显示序列中的一张影像,缩略图的左上角显示的是序列 号,右下角显示的是已加载列的图像数目。

数据加载: 支持从 PM 加载整个检查所有序列或部分序列到高级插件。

数据切换:序列缩略图中的
标识了当前正在显示的图像序列,双击或拖拽序列缩略图可以切换图像 序列。

删除检查: 点击[清除]、[全部清除]按钮,完成已加载检查的卸载功能。

*注意:删除检查为全局动作,删除该检查的同时会关闭该检查相关的报告、胶片、二维显示等信息。

2)通用面板



如上图所示,下部的功能按钮第一行从左到右,按顺序提供默认操作、平移、放缩、调节窗宽/窗位或 阻光度、预设窗宽窗位、快速浏览和书签功能 重置。第二行为测量标注相关功能。第三行左到右依次为: 清除标注、发送胶片、发送报告、保存、批处理工具、屏幕录制工具。

▶ 默认操作

功能描述:点击该按钮恢复为默认鼠标操作,鼠标在 MPR 窗口中默认操作为调层功能,鼠标在 VR 和 CPR 窗口中默认操作为旋转功能,在 VE 窗口中为漫游功能。

操作方式: 调层功能,在鼠标左键按下后,上下移动鼠标,实现当前显示面的前进与后退功能(鼠标 滚轮上下滚动也可实现激活窗口的调层功能);旋转功能,在鼠标左键按下后,任意角度移动鼠标,实现 当前显示面的旋转 ss 功能;漫游功能,在 VE 窗口中按下鼠标左键,移动鼠标后可进行各个方位的前进漫游。

▶ 平移操作 ₩

功能描述:通过平移可以将影像移到适合观察的位置。

操作方式:点击操作面板的平移按钮,并在任意窗口中按下鼠标并移动,当前窗口中的影像会随鼠标 移动。

▶ 放缩操作 Q

功能描述:缩放功能可以将影像放大或缩小至用户满意的尺寸。

操作方式:点击操作面板的放缩按钮,在任意影像窗口内按下鼠标并移动,实现当前窗口中影像的动态缩放

▶ 调节窗宽/窗位或阻光度

功能描述:调节 MPR 窗口窗宽窗位,调节 VR/VE 窗口阻光度,使能更清晰地观察感兴趣的影像内容。 操作方式:点击操作面板的调节窗宽/窗位按钮,影像窗口中按下鼠标并上下左右移动,调节影像的窗 宽窗位/阻光度。

▶ 预设窗横/窗位

点击该按钮后,可发现调节窗宽窗位提供 15 种窗宽窗位的预设值,点击列表中相应预设值,图像窗 横窗位对应更新。也可以直接设置窗宽窗位为固定值。

▶ 快速浏览 2D

打开当前序列的二维图像浏览窗口。

▶ 书签★

功能描述:保存书签。

▶ 重置功能 ち

功能描述:恢复图像为加载后的初始化默认状态。

> 測量标注 · $\land \Box \rightarrow \nabla \circ \Box \circ$.

测量: 在选中图像上按住鼠标左键滑动显示鼠标位置的 CT 值。 直线标注: 在选中图像上绘制直线标注可以测量距离。 文本标注: 在选中图像上绘制文本,用于显示文字信息。 箭头标注: 在选中图像上绘制箭头标注。 角度标注: 在选中图像上绘制角度标注, 可以测量绘制范围的角度。

圆形标注:在ì	先中图像上绘制]圆形标注,	测量区域中	中的最大、	最小、	平均 CT	值,	以及面	面积和标 /	隹方
差。										
矩形标注:在注	先中图像上绘制	矩形标注,	测量区域中	中的最大、	最小、	平均 CT	值,	以及回	面积和标准	隹方
差。										
多边形标注: 召	生选中图像上约	会制多边形杨	际注,测量[]	区域中的最	大、最	小、平均	匀 CT	值, l	以及面积和	和标
准方差。										
清除标注										
功能描述:清阳	余选中图像的林	示注。								
发送到胶片	•									
功能描述:发达	送当前选中窗口	口内图像到脑	交片。							
发送到报告	\$									
功能描述:发达	送当前选中窗口	口内图像到报	 是告。							
保存										
功能描述:保存	字图像/屏幕到	指定位置。								
3)屏幕录制]	口具									
				ŝ						
			图12-5 屏幕	\$录制面板						

如错误!未找到引用源。屏幕录制提供将全屏或激活窗口的动态录制到视频文件,提供记录鼠标指针的

选项,也可以通过播放功能来播放已录制完成的视频文件。

4)批处理工具

☑ 图像到数据库 ▼
Ä⊈90 😂 10
图12-6 批处理面板
70

如错误!未找到引用源。处理工具提供对 VR 图像进行四个方向的旋转功能,并支持旋转角度以及旋转 图像数的设定,同时可将旋转中生成的图像序列保存到数据库、屏幕到数据库、发送到胶片以及发送到视 频文件。

5)图像显示窗口

图像显示基本窗口显示的内容包括,十字线、四角信息、方位信息、绘制模式、标尺、方位盒,如图





- 四角信息 A:显示 DICOM 图像的头信息和实时的窗宽、窗位信息。头信息显示项目可在设置界面中自定义设置;
- 方位信息 B: 与显示的图像内容同步,标识出当前显示影像的方位信息,方位信息在图像显示基本窗口的四个边的中间位置以文字形式显示;
- 显示模式 C:显示当前图像显示窗口的显示模式,包含 2D、MIP、AIP、MinIP4 等内容。在窗口中的显示模式文字上点击右键,可弹出显示模式切换菜单,选择对应的菜单项,即可切换图像窗口的显示模式;
- ▶ 标尺 D: 以图像显示窗口的一半高度为基准, 输出图像的比例尺;
- ▶ 方位盒 E: 随图像同步调整的方位信息显示盒;
- ▶ 滚动条 F:通过鼠标滚轮快速进行调层操作;
- ▶ 层厚 G: 点击层厚值,可以在弹出的编辑框中进行编辑操作;
- ➢ 窗宽窗位 H: 点击窗宽窗位值,可以在弹出的编辑框中进行编辑操作;

批注 [dean1]: 添加如下内容

6) 窗口的通用基本操作包含如下内容:

- ▶ 灰度图像窗口(MPR 、CPR 窗口): 支持平移、放缩、旋转、调节窗宽窗位;
- MPR 联动窗口:在带有十字线的 MPR 联动窗口中,支持十字线的平移、旋转、支持十字线调节 层厚;
- ▶ VR 窗口: 支持平移、放缩、旋转、调节阻光度;

2. 功能操作面板

显示面板提供了十字线显示设置、MPR 联动设置、四角信息显示设置、VR 可视化显示模式设置、页 面布局切换和 VR 可视化方位信息设置功能。

1)布局设置

布局设置提供两种页面布局方式, 左侧按钮为 2*2 布局, 右侧按钮为 3*1 布局, 布局方式如图 12-7 所示。





2)显示方位设置



VR 可视化方位信息设置提供了三种默认体位朝向: Axial、Coronal 和 Sagittal。点击对应按钮可以切换 VR 窗口数据的朝向。

3)显示模式设置



VR 可视化显示模式设置:点击[VR]、[MIP]、[AIP]、[MinIP]按钮,可以切换三维可视化窗口的显示模式,对应切换为 VR 绘制,最大密度投影、最小密度投影和平均密度投影绘制。

批注 [dean2]:

4)剪切



剪切功能提供在 VR 视图中剪切内侧,剪切外侧,剪切恢复内测外侧。并可以重置以恢复剪切前的原始状态。

5)去骨去床



点击去骨按钮,在 VR 视图中点击骨骼即可实现点击去骨功能。去骨阈值的默认上下限值分别为 3071HU 和 200HU,用户可以手动输入阈值。

点击去床按钮 , 执行自动去床板操作。

6)组织管理

组织管理实现了基于分割的组织管理与显示功能,去骨与去床的分割结果也显示在组织列表中。

- 添加删除组织,阻光度透过度设置:可以添加与删除组织列表中的组织;选中一个组织可以更改 这个组织三维显示的阻光度与透过度。
- ➤ 组织提取:提供手动设置 WL 进行提取,支持按住鼠标左键,同时按下 SHIFT,在 MPR 面中进行区域生成提取;
- ▶ 分割数据修复基本操作:可以预设半径的擦除染色操作;
- ▶ 分割修改功能:逐层添加、逐层删除、投射添加、投射删除、轮廓分割和腐蚀膨胀操作;
- ▶ 打印建模:发送选中的组织到【打印建模】插件。
- ▶ 组织渲染模式:在选中的组织项上,通过鼠标右键弹出组织渲染菜单,对选中组织切换渲染模式。
- ▶ 重置与返回:支持返回上一步操作(最多可返回7步),支持重置为初始操作。

7)阻光度调节



图12-9 阻光度调节功能面板

阻光度调节功能面板(图 12-10)以组织为分类项目,列出了每个组织的阻光度模型列表,点击列表中的缩略图,即可切换当前显示的三维可视化图像为对应的阻光度模型。阻光度模型列表中的阻光度支持新建、编辑和删除,其中系统默认自带的阻光度不支持编辑和删除功能。

新建和编辑阻光度时, 弹出如图 12-11 所示的阻光度调节面板, 当为编辑阻光度时, 面板中的阻光度 名称项目不可更改。阻光度调节面板从上到下分为三部分内容:

第一部分为曲线调节面板,用于调节 CT 值对应的 Alpha 值,坐标系中的横坐标为 CT 值,纵坐标为 0-1 的 Alpha 透过度,可通过在曲线或关键点上左键按下移动鼠标,来调节曲线或者关键点的位置,在面 板中双击左键可自动添加曲线或关键点。右键弹出菜单可删除曲线或者关键点。

第二部分为颜色调节面板,用于调节 CT 值对应的颜色值,可通过左键按下移动颜色条中的绿色关键 框来调节渐变颜色条。在颜色调节面板中右键按下弹出新建颜色、编辑颜色和删除颜色的功能选项,选择 对应功能即可调整颜色条内容。

第三部分为光照调节面板,用于调节可视化中的光照参数,移动滑动条控件,可以调节对应的漫反射、 镜面反射和光照强度。

74



图12-10 阻光度调节面板

8)显示内容设置

x y

十字线显示设置: 该项设置为选中状态,则 MPR 面中显示十字线,否则不显示;

MPR 联动设置: 该项设置为选中状态,则 MPR 三个窗口的放缩、调节窗宽/窗位功能联动, 否则不联动;

四角信息显示设置: 该项设置为选中状态,则所有窗口中的四角信息显示,否则不显示四角

信息;

SL包围盒设置:该项设置为选中状态,则 VR,MPR 三个窗口出现包围盒,可调节包围盒实现 VR 窗口的三维剪切显示功能。

正交设置: 该项设置为选中状态,则十字线只能以 90°正交的形式进行平移、旋转,否则十字线可以以任意角度平移和旋转。

第13章 MPR 插件

多平面重建(MPR)插件以患者管理加载的影像数据为基础,以序列为单位,按横断位、冠状位、矢状位、或任意位相断面截取三维数据,重新构成二维图像显示。

13.1 启动

MPR 插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。

首先,在图 13-1 中的系统功能切换面板中点击[MPR]按钮切换到高级应用模块。



图13-1 启动 MPR 插件

在高级应用模块中的功能切换面板点击[MPR 图像]按钮,即可切换到 MPR 插件人,如图 13-2。

高級	及应用
\$	MPR
	3D
\mathcal{P}	VE

图13-2 切换到 MPR 插件

13.2 MPR 操作界面概述



图13-3 MPR 操作界面

MPR 操作界面如图 13-3 所示,主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- A:视图区域,显示影像数据的 MPR 切面:包括横断面、冠状面、矢状面和任意位相断面截取的 图像。
- ▶ B: 功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 MPR 功能操作面板,提供操作图像显示窗口的方法和工具,以及图像显示的属性的设置。

批注 [dean3]:

13.3 MPR 视图

1. MPR 整体视图

MPR 视图区域分为两个部分,图像显示窗口(A,B,C,D)和序列缩略图窗口(E),见图 13-4。

- 图像显示窗口通过多个基本窗口组合布局实现图像显示窗口的内容输出,如图 13-4 是以 2*2 的窗口布局显示图像的。其中四个基本窗口分别为:横断面窗口(A)、冠状面窗口(B)、矢状面窗口(C)和斜切面窗口(D)。双击任意基本窗口后,该窗口全屏显示在视图区域;再次双击全屏图像,视图区域恢复之前 2*2 的窗口布局显示图像。
- ▶ 序列缩略图窗口将加载的原始影像数据以缩略图的形式显示。



图13-4 MPR 视图

13.4 功能操作面板

Sinovision 2019-07-20
MPR
20 AIP MIP MinP
INULL V III III III
8 3
33.000 mm
띠] 33.000 mm
E 233.000 mm
■ 2D模式 ▼
× X
$\bowtie \triangleleft \triangleright \bowtie$
e ()
● 显示参考图像
曲线 >
斜切线 >
层厚 >

图13-5 功能面板

功能操作面板如图 13-5 所示主要分为三大区域,模式切换区、模式面板区和常用信息控制区。模式切换用于曲线、斜切线、批处理、层厚模式、对比等功能模式之间的切换。模式面板区主要负责显示该功能模式特有的操作、列表、参数等信息。详细描述如下:

1. 图像布局:

支持两种布局方式:1*3、2*2。

2. 绘制模式:

包括2D、AIP、MIP、MinIP 四种绘制模式。

1. 曲线模式

"曲线模式"为 MPR 插件的默认模式,首次进入 MPR 插件时即自动进入到曲线模式,该显示区如图 13-9 所示的面板内容。

曲线	\vee
曲线	
≋ 1 💌	
1 ≈ 3.50 mm	
$\bowtie \lhd \rhd \bowtie$	
E ()	

图13-6 曲线模式面板

显示面板主要包含如下功能:

1) 增加曲线

点击 会按钮,在 MPR 图像上左键单击设置控制点,同时在右下角的结果窗口显示曲线结果图像,按 Esc 键、双击鼠标左键或单击右键结束曲线定义。

2)曲线重命名

点击 2/2 按钮,可以对选中曲线的名字进行编辑。

3)删除曲线

点击 一按钮,可以删除选中的曲线。

4)定义批处理

设置曲线数量和曲线间距参数后,通过曲线数量下拉菜单选择的数值,在横截面、冠状面及矢状面上 生成批处理。

可以手动改变数量和间距参数,批处理结果会相应改变。

5)编辑曲线

提供三种编辑方式:追加、删除、变更控制点。

追加: 先按住 Ctrl 键, 然后在图像任意区域点鼠标左键即可追加一个控制点。

删除:在任意控制点上按鼠标右键弹出删除菜单,然后可以执行删除当前控制点、删除前面所有控制 点及删除后面所有控制点操作。另外,当曲线仅有2个控制点时,无法执行删除操作。

变更: 鼠标移动到 MPR 图像曲线的控制点上,按住鼠标左键并拖动,就可以对曲线的控制点进行编辑操作。

6)浏览曲线

提供上一条、倒序、正序、下一条四种曲线浏览方式。

2. 斜切线模式

点击【斜切线】签迁移到斜切线模式,该模式的面板样式如图 13-10 所示。



1)横断面切线

功能描述:选中该单选框后,横断面图像窗口显示斜切线,右下的结果窗口显示横断面按该斜线斜切后

的平面图,如图 13-18 所示:



图13-8 横断面切线图

2)冠状面切线

功能描述:选中该单选框后,冠状面图像窗口出现斜线,右下的窗口显示冠状面按该斜线斜切后的平面图,如图 13-19 所示:



图13-9 冠状面切线图

3)矢状面切线

功能描述:选中该单选框后,矢状面图像窗口出现斜线,右下的窗口显示矢状面按该斜线斜切后的平面图,如图 13-10 示:



图13-10 矢状面切线图

3. 批处理模式

点击【批处理】签迁移到批处理模式,该模式的面板样式如图 13-11 所示。



图13-11 批处理面板

1)定义批处理

提供两种批处理定义方式:协议定义和手动定义。

协议定义:选中激活一个 MPR 窗口,在协议下拉列表选择 NULL 以外协议,在窗口上根据协议参数 生成批处理,协议参数显示在面板上的控件中。若选择 NULL 协议,则清空窗口上的批处理结果,并将 NULI 协议参数显示在面板上。

手动定义:先点击 接钮,然后在窗口上按住鼠标左键并拖动,来执行手动定义操作。另外,手动定义前不存在批处理时,可以在任意窗口手动定义;已存在批处理时,仅允许在批处理窗口手动定义。 如图 13-12 所示:



图13-12 批处理示意图

通过改变下列协议参数,可以改变批处理定义的结果:

- ▶ 协议:预定义了层数,层间距,层厚,FOV,偏移量,角度和绘制模式。提供【保存】,【另存为】和 【删除】协议工具。默认预设置协议不允许删除。
- ▶ 层数:设置批处理参考线的数量。
- ▶ 层间距:设置两条批处理参考线之间的距离,单位为毫米。
- ▶ 层厚:设置批处理结果图像的层厚。
- ▶ FOV: 设置批处理参考线的长度范围,单位为毫米。
- ▶ 绘制模式:这是批处理结果图像的绘制模式,如 AIP、MIP、MinIP.、2D,默认为 AIP 模式。

2)取消批处理

点击 按钮,可以清除已定义的批处理,包括清除参考线、清除结果窗口图像。

3)协议操作

协议是预定义的批处理参数的集合。协议包含的参数有层数、层间距、FOV、偏移量、角度和绘制模

式。提供协议的操作如下:

保存:把当前批处理应用的协议进行保存,旧的参数会被覆盖。

另存为:把当前批处理应用的协议保存为新的协议。

协议切换:通过切换协议列表选中项,进行协议切换。

删除:删除当前选择的协议。NULL协议无法被删除。

参数变更:一种方式是通过编辑面板上的参数;另一种方式是通过鼠标操作批处理来进行参数的变更。

4)播放批处理

该功能主要用于对定义好的批处理结果,进行播放、浏览等操作,以方便观察图像,并提供快、中、 慢三种播放速度。主要包含的播放功能如图 13-13 所示:



从左向右,依次为:前一张、倒序播放、正序播放、后一张。

5)发送批处理

- ▶ 发送到数据库:将定位图及批处理生成的所有图像保存为新的序列并发送到数据库。
- > 发送到胶片:将定位图及批处理生成的所有图像都发送到胶片插件。

4. 层厚模式

点击【层厚】签迁移到层厚模式,该模式的面板样式如图 13-14 所示。



1)朝向设置

点击 使按钮后,右下角窗口显示横断面窗口对应的绘制图;点击 读按钮后,右下窗口显示冠状 面窗口对应的绘制图。点击 读按钮后,右下窗口显示矢状面窗口对应的绘制图。其中"横截面"为默 认选项。

2)层厚设置

可以分别设置横截面、冠状面、矢状面的层厚值,相应的窗口上的图像根据设置值来渲染。

3)图像定位

在右下窗口内任意位置键盘 Shift+鼠标右键,横截面、冠状面、矢状面窗口会通过十字线在横冠矢三

个面定位到相应的位置。具体功能如图 13-15 所示:



图13-15 冠状面 MIP 绘制图

5. 显示设置

四角信息复选框 . 选中即窗口显示四角信息,未选中则不显示四角信息。

联动复选框 ?: 选中即三个 MPR 窗口放缩和 WL 调节同步联动,未选中则不进行联动。

十字线复选框 光:选中即横冠矢 MPR 窗口显示四角信息,未选中则不显示十字线信息。

正交复选框 2: 设置十字线是否正交,选中则十字线正交。

第14章 Setting 设置介绍

14.1 界面信息

设置是对系统信息变更操作,以方便用户对软件的使用操作。

▶ 此界面用于 2D 四角信息设置,可以在 ct 扫描图像上显示医生所要的患者或是设置信息,同时现在在不同位置上。如图 14-1 所示。



图14-1 2D 设置界面

▶ 此界面用于 3D 四角信息设置,可以在 ct 扫描图像上显示医生所要的患者或是设置信息,同时现在在不同位置上。如图 14-2 所示。



图14-2 3D 设置界面

▶ 此界面用于 2D 布局设置,可对 2d 插件布局控制。如图 14-3 所示。

10.00

③ 東部(2)2月 20日前後期 30日前後期 第二日 第二日 第二日 第二日 第二日 第二日 第二日 第二日	Cathal Cathal
---	--

图14-3 2D 布局界面

▶ 此界面用于多屏设置,可对不同插件显示在不同屏幕上。如图 14-4 所示。

常規设置 20 四角信息	1	2	3
レビニオ mana 20日本角橋 20市局 参算 授得丁口町、 総六丁印刷、 総六丁印刷、 総六丁印刷、 総六丁印刷、 総六丁印刷、 第二、 総六丁印刷、 第二、 一、 一、 二、 二、 二、 二、 二、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、 一、	公用物価 ※ 非常地域 ※ 非常地域 ※ 医水水体 ※ 防水水体 ※ 防水水 ※ 防水水 ※ 防水水 ※ 防水水 ※ 30	<u>a</u> /htte	应用效率
SCP设置 远程协助	BIATISH		
Per Ikuj	203 単度 ○位置本第篇为型示主第	223 単形 ●役置本第章力型示主用	13 第四 23 第 23 第 23 第 23 23 23 23 23 23 23 23 23 23

图14-4 多屏界面

▶ 此界面用于报告打印机设置,可对系统默认打印机进行配置。如图 14-5 所示。

第規设置	2621	17F7140 42 Rb	_
2D四角信息	30.01	WITE One Note 2010	
3D四角信息		QueNote	
2D布局		PDECreator	
多屏		NPI15ACC5 (HP LaserJet Professional M1213nf MFP)	
报告打印机		Microsoft XPS Document Writer	
胶片打印机		Microsoft Print to PDF	
股片打印模板	0	HP LaserJet Professional M1213nf MFP	
数据深设直 25:0/mm		HP LaserJet Professional M1210 MFP Series Fax	
大変に思		Fax	
✓ <u>≤</u> <u>≤</u> <u>≼</u>			
SCPi2	-		
2 流程协助	-		
alian	-		
	_		
	_		
	- ili	置默认打印机, 刷新打印机列表, 查看打印机任务	

图14-5 报告打印机界面

▶ 此界面用于胶片打印机设置,可对胶片打印机进行配置。如图 14-6 所示。



图14-6 胶片打印机界面

此界面用于胶片打印模板设置,可对胶片模板配置。如图 14-7 所示。

10.00

一 本规设置	默认		模板名称		模板名称			
2D四角信息 2D四角信息	0	14X17			to TE Mark			e
2D布局		8X10			TD/40101306			
多屏		85X11		- 11	胶片尺寸	8INX10IN		4
Q告打印机.								
交片打印机,					胶片方向	PORTRAIT		
如行印模板					缤放方法	CUBIC		
対抗源设置								
R设信息.					剪切线	⊙ Yes	O No	
(100)当 (10)(13) (10)(13)								
- 反主 () 自己					最人出展			
SCP设置					最小密度			
远程协助								
帮助					边线颜色	BLACK		
					空图像颜色	BLACK		(
	G i	2置默认模板	1 删除模板				保存	

图14-7 胶片打印机界面

▶ 此界面用于数据源设置,可对不同数据源保存数据进行配置。如图 14-8 所示。

Contraction and the second sec	
2D四角信息 3D四角信息	◎年の出産
2D布局	
多屏	◎光距曲符
报告打印机	A O C
股片打印机	
数方打印保奴	
预设信息	◎12日本
其他设置	C1
🕑 安全设置	
🕻 系統设置	路径选择
SCP设置	
3 远程协助	
1) 帮助	(##

图14-8 数据源界面

此界面用于其他设置,可对打印报告是否关闭图像、列表刷新、列表行数、图像名称前缀、 锁屏时间、是否使用 GPU 硬件加速等信息配置。如图 14-9 所示。

1 常规设置	打印报告或是提交报告同时关闭已打开图像	保存
2D四角信息		
3D四角信息	患者列表刷新	
2010月) 全屋	氟辰空间列表刷新时间	
多## 报告打印机	910	10+4
胶片打印机		DET
胶片打印模板	里有列表地大行政	
数据源设置	3000	保存
预设信息	inter the sec	
其他设置		
安全设置		入模板
系統設置		
SCP12		
単 25件至初7年0		
T TRAV	冠标空闲 3	保存
	分钟局執罪黨幕使用意码重新登录	
	◎硬件道段	保存

图14-9 其他界面

▶ 此界面用于预设设置,可修改 VR 图像分辨率、报告预设模板、窗宽窗位快捷键等如图 14-10 所示。

设置		
 常规设置 2D四角信息 	VR分辨率 5120	保存
3D四角信息 2D布局	设备类型 CT 〇 报告模板名称 (
罗州 报告打印机 肢片打印机	熱糖高称 F2 ② 截流 2000 載位 500	保存删除
数据源设置 预设信息		
其他设置 文全设置		
★ 系统设置 SCP设置 > 运程44 bb		
(1) 税助		
冯七		
放射科一线医生		

图14-10 预设设置界面

▶ 此界面用于密码设置,可登录用户名进行密码修改如图 14-11 所示。

③ 無規設置 202時倫信集 302時倫信集 205時倫信集 205時倫信集 205時倫信集 205時倫信集 205時倫信集 第第 第二 秋田7月04 設計7月04 設計7月04 設計7月04 設計7月04 設計7月04 設計7月04 支援会議員 通知公園会 第金公式日 資産(約 第二次総入新年時 第二次総入新年時 第二次総入新年時 第二次総入新年時	设置		9	×
2013角信息 当前周冷谷 石七 30日消荷信息 当前周冷谷 石七 206号 参# 角色 必行初一位臣生 総計打印机 総入原志荷 総計打印机 総入原志荷 総計打印机 総入原志荷 総計打印机 総入原志荷 総合 第総入原志荷 第60倍度 第紀人原志荷 第60倍度 第紀人原志荷 第60倍度 第紀人原志荷 第60倍度 第紀人原志荷 第60倍度素 第公総人原志荷	(3) 常规设置			
30回発信意 30回発信意 20市局 多年 規告打印印。 設片打印印。 設片打印印。 設片打印印。 数次原設置 予定信言 予定注意 予決違人新商詞 予定注意 予決違人新商詞 予以違人新商詞 予以違人新商詞 予定注意 予決違人新商詞 予以違人新商詞 予以違人新商詞 予以違人新商詞 予以違人新商詞 予以違人新商詞 予以違人新商詞 予以違人新商詞 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言言 予定言 予定	2D四角信息	w400-5-5		
10 0 局 ジーズ ガーズ (10 円) ドランド (10 円) ドランド (10 円) ドランド (10 円) ジーズ (10 円)	3D四角信息	当前用户名	(ATC	
券庫 角色 (以前料试图金) 授告打印明, 設片打印機板 面給入原素弱 数元券添加 支給資産量 支給資産量 支給資産量 受益資産 受告後支 受告(法)	2D布局			
 損益打印印, 設片打印印, 設片打印印線 酸塩入原素荷 数据原設置 予設定信 激症入新素荷 予設違入新微荷 予決違入未満荷 予測数(MSD) 決 系統設置 (例2次第) 	多屏	角色	放射科一线医生	
約月7日2月 約月7日2月 約月7日2月 数元素受量 第減人販売時 単価設置 ③ 安全設置 電研修改 素単数に新売時 予以輸入新売時 ● 安全設置 電研修改 素単数に新売時 ● 安全設置 電研修改 素単数に新売時 ● 安全設置 電気入販売時 ● 安全設置 ● 安全会 ● 安会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安会 ● 安全会 ● 安全会 ● 安会 ● 安全会 ● 安会 ● 安	报告打印机			
お片打印機板 数項序设置 数項序设置 数項序设置 数項序设置 数 の の の の の の の の の の の の の の の の の の	胶片打印机			
数数 200 定日 200 定日 200 定日 200 定日 200 定日 200 定日 200 元日 200 元 200 元 200 元日 200 元 200	胶片打印模板	请输入原密码		
振辺信意 描記人新年初 黄心総 黄心総 黄心総 黄心総 黄心総 黄心総 新市 黄心 香心 黄心 香心 黄心 香心	数据源设置			
其他設置	预设信息	请输入新密码		
安全设置 西分岐入新街路 西分枝次 再次越入新街路 米串软件(MSE) #数本稿 米 系统设置 #数本稿	其他设置			
	😯 安全设置			
条串软件(MSE)	密码修改	再次输入新密码		
★ 系统设置 修改密码	杀毒软件(MSE)			
	🔀 系统设置		修改密码	
I SCP设置	CI SCP设置			
1 远程协助	1 远程协助			
1 帮助	6 帮助			
冯七 Mathan Mathan	冯七 林阳市			
2003/14-15025主	加切开 机加加油			

图14-11 密码设置界面

此界面用于授权设置,显示当前插件的授权信息,可以对工作站插件整体授权及高级插件单独授权如图 14-12 所示。

公置				
(言) 常規设置	License	起始时间	终止时间	
😯 安全设置	IEEA7XECSEI2GE9VN39O7I6MH16XSV7ESBGEB	2021-12-07	3.4	活权
🔀 系统设置		LOLT IL OF	- 201	
授权	插件名称	授权	插件到期时间	
系统工具	云诊断	0	永久	1
系統时间	图像浏览	0	永久	
系统锁定	3D	0	永久	
CP设置	打印建模	0	永久	
远程协助	高级能谱分析	0	永久	
	血管减影	0	永久	
	高级血管分析	0	永久	
	骨密度分析	0	永久	
	脑灌注分析	0	永久	
	心脏冠脉分析	0	永久	
	心功能分析	0	永久	
	智能肺炎分析	9	永久	
	心肌灌注分析	0	永久	
	心脏钙化积分	0	永久	
	心脏浏览	0	永久	
本机机器码: D21: 授权码:	54EC2A802C836 授权码注册			
插件:		0		
授权码:				
	定期授权			

图14-12 授权设置界面

此界面用于系统工具设置,可使用系统工具进行截图、计算、保存、画图等操作,云医生版本保 留云数据在本地时间设置如图 14-13 所示。

设置			
 ③ 常规设置 ♀ 安全设置 	计算器	记事本)
★ 系統设置 授权		截图	
系统上具 系统时间 系统锁定	用户管理	报告编辑	
U SCP设置 L 近程协助	日志	存储配置	
1 帮助	保留		天的缓存数据。
	上传签名		
OC LISER			
放射科一线医生			

图14-13 系统工具界面

▶ 此界面用于系统时间设置,可使用系统时间操作如图 14-14 所示。

③ 常规设置 ④ 常规设置 ④ 完全设置 时间设置 2021-12-30	-
新統设置 採収 系統设置 採収 系統均面 系統均面 系統均面 系統均面 第條助法 ●	
OC USER 放射科一线图生	

图14-14 系统时间界面

▶ 此界面用于系统锁定及云医院帐号设置,如图 14-15 所示.

2 2			
 ② 常规设置 ⑦ 安全设置 ※ 系统设置 			
授权系统工具	本机器码	7CA114907DDE91BF	
系統时间 系統統定 CP设置	系统维护		
 · 证程协助 · · · · · · · · · · · · · · ·	医院云帐号		
	云胶片帐号		
		保存	
C USER 射利一线医生			
	图 14-15	系统锁定界面	

▶ 此界面用于 SCP 存储、SCP 查询设置,可对 SCP 数据路径配置如图 14-16 所示、14-17 所示、14-18

所示

设置		
(3) 常规设置 2000年(6)		
20日期1日息 30四番信首	SCP权限验证登陆	
2D布局		
多屏		
报告打印机	用户名(
肢片打印机		
胶片打印模板	密码	
数据源设置		
预设信息	角色	
其他设置		
😌 安全设置		
🔀 系統设置		
CP设置		
远程存储(SCP主机)		
远程查询(SCP主机)		
1 远程协助	验证 取消	
(1) 帮助		
冯七 放射科一线医生		

图14-16 SCP 登录界面

设置					08
(■) 常规设置	主机名称	主机AE	主机IP	主机满口号	本机AE
2D四角信息					
3D四角信息					
2D布局					
多屏					
报告打印机					
肢片打印机					
肢片打印模板					
数据源设置					
预设信息					
其他设置					
😯 安全设置					
× 系統设置					
SCPi2	4				•
远程存储(SCP=机)	配置名称		目标主机	lae (
远程查询(SCP=机)					
「二字は、助	目标王和UP C	0.0.0	. 0 日标主机	13mill	
ALTE 10 40	本机AE	本机	жа	本机IP	192.168. 1 . 15
(+b k)					
	添加主机	修改主	机	删除主机	测试连接
冯七 放射科一线医生					

图14-17 SCP 存储界面

设置						D×
 常规设置 2D四角信息 3D四角信息 2D五局 	主机名称	主机AE	主机IP	主机端口号	本机AE	
多屏 报告打印机 胶片打印机 胶片打印模板						
数据源设置 預设信息 其他设置 ② 安全设置 ※ 系統设置						
 SCP设置 远程存储(SCP主机) 远程查询(SCP主机) 	■ 配置名称 目标主机IP 0	. 0 . 0	目标主机	liae	_	
 這程协助 帮助 	本机AE 添加主机	本机	端口 (加) (1)	本机IP (删除主机	192.168.1 . 测试连接	15
冯七 放射科一线医生						

图14-18 SCP 查询界面

▶此界面用于远程协助设置,用于服务端对其远程操控配置如图 14-19 所示

设置				U X
(3) 常规设置				
2D四角信息				
3D四角信息				
2D布局				
多屏				
报告打印机				
胶片打印机	ļ.	用户ID	1075-000-5.00	
胶片打印模板				
数据源设置	s	9120		
预设信息	e	599 59		
其他设置				
安全设置			获取成功!	
🗙 系统设置				
CP设置				
远程存储(SCP主机)				
远程查询(SCP主机)				
🔁 远程协助				
远程协助				
() 帮助				
19LF				
放射科一线医生				

图14-19 远程协助界面

此界面用于关于设置,如图 14-20 所示

10

(三) 常规设直		
2D四角信息	Insight Vision Workstation Plus	
3D四角信息	y	
2D布局	Version: 1.0.7.20211231	
多屏	©2015-2022 SINOVISION: The Insight Vision Workstation Plus	
报告打印机		
胶片打印机	software is protected by copyright law	
胶片打印模板	赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司	
数据源设置		
预设信息	Address: 物州市江都区 J 1X44人民中路49号10團	
其他设置	Zipcode: 100176	
😌 安全设置	Droduce: 场份本江来区工业结人日内数40月16時	
💥 系统设置	LIGGRES WINDTHER J MEDUCIPHING STORE	
CP设置	Tel: 400-0522-685	
远程存储(SCP主机)	E-mail: service@sinovision-tech.com	
远程查询(SCP主机)		
12 远程协助	Web: www.sinovision-tech.com	
远程协助		
(7) 帮助		
¥ 7		
温七		

图14-20 关于界面

第15章 虚拟内窥镜

虚拟内窥镜(Virtual Endoscopy 下面简称 VE)插件以患者管理加载的影像数据为基础,创建三维模型。可以用于显现三维容积内的空腔及解剖模式图,以及实现空腔内的飞行漫游功能。

15.1 启动

VE插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。系统提供两种方式启动 VE插件: 第一种,在图 15-1 中的系统功能切换面板中点击[高级应用]按钮切换到高级应用模块。

患者管理 图像浏览 胶片排版 高级应用 报告编辑 云诊断 远程查询						
图15-1 系统功能切换面板						
在高级应用模块中的功能切换面板点击[VE 功能]按钮,即可切换到 VE 插件,如图 15-2。						
MPR						
3D						
😥 ve						
图15-2 高级应用功能切换面板						

第二种,在患者管理面板中点击[图像浏览],再弹出的上拉菜单中选点击[虚拟内窥镜],即可切换到 VE 插件,如图 15-3。



图15-3 快捷启动界面

15.2 VE 操作界面概述

VE 操作界面如图 15-4 所示,主要包含两个部分,功能操作面板区域和视图区域:

- ▶ A: 功能操作面板,提供操作图像显示窗口的方法和通用工具,以及图像显示的属性的设置
- B:视图区域,显示影像数据的横冠矢等 MPR 切面和三维容积内 VE 图像,可以通过调整布局,定位 方式及漫游方式,实现不同图像的显示要求。MPR 及 VE 窗口都支持通用右键菜单功能。



图15-4 VE 操作界面

15.3 控制面板

VE 操作面板包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 VE 功能操作面板。

批注 [dean4]:

2. VE 功能操作面板

1)定位模式切换



▶ 体模式 🖤

体模式为默认模式,在该模式下,视图区域由 VE 视图影像(A)MPR 剖面视图影像包括:横断面(B), 冠状面(C),矢状面影像(D)组成,如图 15-7 所示:用户可以知道前在解剖结构中所处的位置。具体联 动方式如下:

- MPR 窗口内定位游标 ●→> 提供改变视点位置和视角方向的功能。移动 MPR 内定位游标
 ●→>, VE 图像及其他 MPR 图像随之联动。
- MPR 图像调层,其余 MPR 图像及定位游标位置, VE 图像都随之联动。
- VE 窗口内执行漫游功能, MPR 窗口图像及定位游标 → 位置方位随之联动。



图15-5 体模式

▶ 眼模式 ≪

在该模式下,由 VE 视图影像(A)和 MPR 剖面视图包括,横断面(B)同体模式,眼轴面(C)和 倾斜 MPR 切面影像(D)组成,如图 15-8 所示:该模式下用户可以知道视角的指向和观察的内容。

- VE 图像景深为 4cm。
- Rotate Bar(旋转条): VE 图像内中空的黄色实线。激活并按住两端旋转柄,可绕旋转中心(中心视点)旋转 Rotate Bar。同时,右下角倾斜 MPR 切面(D)随之变化。该倾斜 MPR 切面是沿 Rotate Bar 与 VE 影像垂直的平面。
- 倾斜 MPR 切面(D)中
 : 箭头底端表示视点位置,箭头顶端表示 4cm 景深处所能 看到的位置。黄色横线表示眼轴面(C)在该 MPR 切面(D)的映射参考线。平移黄色参考 线眼轴面(C)随之更新。眼轴面是沿参考线与倾斜 MPR 切面垂直的平面。该参考线始终与 箭头垂直。
 可以进行整体平移,部分平移(参考线,箭头分开平移),整体旋转等 操作,操作过程 ABCD 四个窗口内影像相应联动。
- 眼轴面(C)内部、代表视点中心在该面的映射位置。眼轴面(C)调层时,倾斜 MPR 切面
 (D)中黄色参考线随之平移。



图15-6 眼模式



布局设置提供两种页面布局方式, 左侧按钮为 3*1 默认布局, 右侧按钮为 2*2 布局。如图 15-7 所示:

	Α	А	с
VE	С		
	S	S	VE



3)曲线功能

⊕ 🗹 🖶	r 🗌
曲线	

曲线功能主要是将要漫游的路径定义成曲线,之后可进行曲线编辑,播放等工作。

▶ 新建曲线 🕀

功能描述: 在视图的横冠矢三个窗口中的任一窗口内的图像上,鼠标点击多个点后,以该多个点连接的生成曲线。以图 16-10 样式显示为 MPR 图像上绿色平滑曲线,白色方块内代表控制点位置。"S"标注的控制点为起始点,"E"标注的控制点为终止点。曲线创建结束,漫游游标会定位到曲线起始点。同时曲线列表出现该曲线。可在列表中切换曲线,相应 MPR 窗口显示对应曲线。

▶ 移动控制点: MPR 窗口点击曲线使之处于激活状态,选中曲线上任一控制点拖动到目标位置。

- 添加关键点:激活曲线,鼠标右键点击曲线所在 MPR 图像任意非控制点位置,选择弹出的"添加控制点"菜单,即可在该位置添加控制点。
- 删除关键点:激活曲线,鼠标右键点击曲线某制定控制点,选择弹出的"删除控制点"菜单,即可删除该指定控制点,选择"删除前面所有控制"菜单,该控制点前面的所有控制点将被删除;选择"删除后面所有控制"菜单,该控制点后面的所有控制点将被删除。
- > 删除曲线 💼

删除指定曲线, MPR 窗口及曲线列表都相应的删除该曲线。

- ▶ 播放曲线
 - 正播曲线 按定位游标箭头方向漫游曲线路径。
 - 反播曲线
 按定位游标箭头反方向漫游曲线路径。
 - 单步前进 ²: 按指定步长沿视角方向前进。
 - 单步后退
 二
 二
 按指定步长沿视角反方向后退。
 - 暂停播放 <mark>● ¹¹ 9</mark>: 暂停当前沿曲线的漫游活动。
 - 掉头功能 ↔ . 将定位游标箭头方向置为反方向。
 - 曲线隐藏与显示^{\$}
 ・控制曲线隐藏与显示。
 - 循环播放 🚱 : 选中后,视点可在曲线上沿视角方向循环播放。
 - 设置播放速度 ^分快 ▼. 可根据不同需求设置快,中,慢三种速度。
 - 设置播放步长 2mm : 步长表示播放每步漫游的距离。可根据不同需求设定 1 - 20mm 不等的播放步长。
- ▶ 编辑曲线

功能描述:点击 编辑按钮,弹出如下曲线编辑对话框。曲线编辑对话框为模态对话框由:模拟曲线路径及关键点;曲线定位游标;功能按钮,滚动条四部分组成的模态对话框。可对曲线进行编辑及播放操作:


● 曲线重命名 M曲线1

对曲线命名进行变更。输入新名后,输入回车键或点击"保存"按钮,可进行保存。

- 关键点重命名:鼠标右键点击关键点,会弹出重命名控制点菜单,点击该菜单弹出重命名对话框, 可在该对话框内修改控制点名称。
- 定位功能:

对视点位置进行重新定位。鼠标点击定位游标 并沿直线滑动可定位到曲线任意位置,或鼠标双击击曲线任意位置,此时视点位置进行相应变化,相应 Endo 及 MPR 图像同步更新。

● 放大功能 🝳:

对整条曲线进行放大,对话框左侧出现进度条。该功能可解决曲线内关键点过于密集导致难以定 位,插入或删除关键点的问题。

- 缩小功能
 可对放大曲线进行等比例的缩回。
- 插入关键点 🐓:

鼠标拖动定位游标到路径内指定位置,点击"插入"按钮,该点作为关键点插入到曲线中。

● 删除关键点 些:

游标定位到指定关键点位置,或鼠标双击指定关键点,此时该关键点被激活并标记为蓝色,点击"删除"按钮,该关键点被删除。

● 隐藏曲线[`],

可将曲线进行隐藏。

- 显示曲线 ¹:
 对隐藏的曲线进行显示。
- 播放曲线:

控制视点在曲线内进行正播▶,反播◀,暂停Ⅱ。同外层曲线播放功能。

- 方位设定功能:上扬 ,下扬 ,左旋 ,右旋 功能。对定位后的视点调节视角方向。
- 步长调节:设置播放步长,同外层步长设置。

4)记录漫游

功能描述:点击 按钮 按钮后开启记录漫游功能,在 MPR 或内窥窗口进行手动漫游,漫游结束再次 点击该按钮,之前手动漫游的路径被记录并保存到曲线列表中。

5)阻光度调节功能

点击面板, 可弹出定义好的结肠和血管阻光度协议列表。如图 15-19 所示:



图15-9 阻光度列表

- ▶ 切换阻光度:双击阻光度 Icon,切换阻光度。
- ▶ 新建、编辑阻光度

点击【新建】 ① 和【编辑】 ② 弹出对应新建/编辑阻光度对话框。如图 15-10 所示:可进行阻光度的 新建或编辑。



图15-10 新建阻光度对话框

▶ 删除阻光度

点击【删除】 , 可将阻光度列表中自定义的阻光度删除。

- ▶ 阻光度自动切换:移动视点位置,系统会根据 CT 值自动切换结肠和血管的阻光度模型。
 - 6) 批处理工具 뎞

功能描述:选定曲线,点击"批处理"按钮,弹出批处理对话框。设定开始及结束图像,图像数量, 图像间距来创建批处理。



图15-11 批处理对话框

定位功能:滑动左侧滑动条上圆形游标可定位到指定位置,对应下方出现当前位置对应的图像的 ۶ Index .

▶ 改定开始,结果位直: 鼠标消动左侧消动条上圆形游杯可定位到指定位直,点击 🎱 "开始
--

● "结束"按钮,设定开始,结束位置。相应图像会显示。

- ▶ 设定批处理间距 1.0 mm: 默认为 1.0mm。修改间距数值后,开始和结束位置图像对应的 Index 会相应变化。
- ▶ 保存序列到数据库 :将批处理开始到结束对应的图像保存成序列,并发送到数据库中。
- > 发送到胶片 🞯: 将批处理开始到结束对应的图像发送到胶片。
- 保存到 Movie 将批处理开始到结束对应的图像保存成 Avi 格式的 Movie。 其中可选择"压缩模式""非压缩模式"两种模式进行 Movie 的制作。
- ▶ 播放 Movie ▶:播放之前录制的 Movie。

7) 视角调节 🔍

点击通用工具 Q 按钮,按住鼠标左键在内窥窗口进行上下滑动调节视角范围。

8)成像质量调节 😨 中	▼
可设置高,中,低三档成像质量。	
9)景深调节 🕸 ———————————————————————————————————	- 4cm

眼定位模式下可调节景深,范围为1~10cm,默认为4cm。

10)漫游导航功能

分为两种不同的漫游导航方式:面板导航功能和键盘导航功能。这两种导航方式可以配合鼠标在 VE 窗口内更灵活的漫游。

面板导航:同曲线编辑对话框中方位设定功能。



- 前进 Forward ___: 视点垂直于 VE 视图方向前进。
- 后退 Backward **↓**: 视点垂直于 VE 视图方向后退。
- 上扬 1: VE 窗口内影像沿垂直于 VE 窗口方向不断上扬。

- 下扬 . VE 窗口内影像沿垂直于 VE 窗口方向不断下扬。
- 左旋 VE 窗口内影像沿垂直于 VE 窗口方向不断左旋。
- ▶ 键盘导航
 - 方向键盘"↑"键:视点垂直于 VE 视图方向前进。
 - 方向键盘"↓"键:视点垂直于 VE 视图方向后退。
 - 方向键盘 "←"键:视点垂直于 VE 视图方向左移。
 - 方向键盘 "→"键:视点垂直于 VE 视图方向右移。
 - "PageUp"键:视点垂直于 VE 视图方向上移。
 - "PageDown"键:视点垂直于 VE 视图方向下移。

11)显示控制

- > 四角信息复选框 . 选中即窗口显示四角信息,未选中则不显示四角信息。
- ▶ 联动复选框 : 选中即三个 MPR 窗口放缩和 WL 调节同步联动,未选中则不进行联动。
- ▶ 十字线复选框 . 选中即横冠矢 MPR 窗口显示四角信息,未选中则不显示十字线信息。
- ▶ 正交复选框 . 设置十字线是否正交,选中则十字线正交。

第16章 脑灌注分析(选件)

脑灌注分析(BPA)插件是基于注射对比剂后的同层或者多层脑部 CT 图像进行检查。通过对脑灌注 图像的分析,可以对患者的脑中风的严重程度进行评估,达到对疾病进行辅助诊断的目的。

16.1 启动

在患者管理列表中,选择一个或多个脑灌注检查后,选择插件列表中的"脑灌注",进入插件。



图 16-1 系统功能切换面板

脑灌注分析包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和脑灌注分析两部分,脑灌注分析主要分为 三个阶段:数据校正、血管定义、灌注分析。 批注 [dean5]:



图 16-2 脑灌注分析初始界面

16.2 数据校正

数据校正主要是对图像进行一系列预处理操作,为后续计算分析准备数据。主要包含图像校正、序列 编辑、序列播放和组织提取四个部分。



图 16-3 图像优化面板

1. 图像校正

- ▶ 配准:校正扫描过程中的头部运动;
- ▶ 图像平滑:对图像进行平滑操作;
- ▶ 设置参数:设置图像平滑方法以及平滑次数;

参数设置	\otimes
平滑方法	高斯
平滑次数	1
	默认值 应用

108

图 16-4 参数设置

2. 序列编辑

- ▶ 添加待删除图像:将当前窗口显示中的图像添加到待删除图像列表中;
- > 撤销删除:将待删除列表中选中的图像进行撤销删除操作;
- > 生成序列:将待删除图像去除后重新生成新的图像序列;

3. 序列播放

- ▶ 单步后退: 切换到前一张图像显示;
- ▶ 反播:反向播放当前窗口图像;
- ▶ 正播:正向播放当前窗口图像;
- ▶ 单步前进: 切换到后一张图像显示;
- ▶ 播放速度:调节图像播放速度;

4. 组织提取



图 16-5 灰度直方图

- > 组织提取:根据选择的直方图范围进行颅骨去除;
- ▶ 关闭直方图:关闭直方图;

16.3 血管定义

在完成数据校正后,点击血管定义,进入到血管定义阶段。这里需要在图像上手动选取动脉、静脉, 并对灌注的时间段进行定义,以完成灌注参数的计算。



图 16-6 血管定义界面

血管定义界面如上图所示,主要包含如下功能:

1. 血管定义窗口

▶ 时间段定义:在 TDC 窗口,使用鼠标点击 SP/EP 位置后拖动鼠标,可对灌注分析的时间段进行 定义;

2. 血管定义工具面板

- > 区域定义动脉:鼠标点击该按键后,在图像上按住鼠标左键拖动,勾画出动脉区域,鼠标抬起后, 结束定义操作,在TDC窗口生成动脉时间密度曲线;
- 单点定义动脉:鼠标点击该按键后,在图像上单击鼠标左键,选中动脉位置,鼠标抬起后,结束 定义操作,在 TDC 窗口生成动脉时间密度曲线。该操作与区域定义动脉操作互斥,可任选其中 一种定义方式。
- > 区域定义静脉:鼠标点击该按键后,在图像上按住鼠标左键拖动,勾画出静脉区域,鼠标抬起后, 结束定义操作,在TDC窗口生成静脉时间密度曲线;
- 单点定义静脉:鼠标点击该按键后,在图像上单击鼠标左键,选中静脉位置,鼠标抬起后,结束 定义操作,在 TDC 窗口生成静脉时间密度曲线。该操作与区域定义静脉操作互斥,可任选其中 一种定义方式。



图 16-7 血管定义工具面板

16.4 灌注分析

在完成血管定义后,在面板上点击灌注分析,自动切换至灌注分析阶段。灌注分析主要是对计算出的 灌注参数图进行 ROI 组织区域的定量分析以及低灌注区域统计,并计算出相关的测量指标。



图 16-7 灌注分析阶段

1. 灌注分析面板



图 16-8 灌注分析工具面板

在灌注分析工具面板中主要包含了如下几个功能:

- ▶ 灌注参数图布局:单独显示某一个或全部的灌注参数图;
- ▶ 血管去除:依据特定的阈值对血管区域进行去除;

- ▶ TDC 曲线显示: 在 TDC 窗口中是否显示动脉、静脉的时间密度曲线;
- ▶ 中心线显示:是否显示脑中心线;
- ▶ 血管区域显示:在原始图像视图中是否显示血管区域;
- ▶ 融合显示:是否在 2D 窗口显示和选中的灌注参数图进行融合
- ▶ 融合程度:设置融合比例
- ROI 区域选择:提供圆形区域以及多边形区域两种 ROI 选择方式,并可根据脑中心线自动计算镜 像区域,选择的区域将显示在原始图像和灌注参数图中;
- ▶ 低灌注计算:自动计算低灌注区域,并通过不同颜色在原始图像中进行标示;

2. 灌注参数图

灌注参数图结果显示位于测量分析界面的右上方,如下图所示,分别包含了脑血流量图(CBV)、 脑血容量图(CBF)、平均通过时间(MTT)以及达峰时间(TTP)。在右侧的工具面板区可以对任意的灌 注参数图进行单独显示,也可以选择显示全部的灌注参数图。



图 16-9 灌注参数图

在灌注参数图窗口中,可以双击伪彩条,对当前灌注参数图的伪彩颜色进行更换。



图 16-10 伪彩颜色编码

3. ROI 时间密度曲线图

ROI 时间密度曲线位于测量分析界面的左下方,如下图所示,可在窗口的右键菜单中设置表格显示、 图例显示、标识显示和数据显示。



图 16-11 ROI 区域时间密度曲线图

4. ROI 分析统计表

ROI统计分析表位于测量分析界面的右下方,如下图所示,用来显示组织 ROI的所有灌注参数的平均

值,包括

脑血容量(ml/100g)、脑血流量(ml/100g/min)、平均通过时间(s)以及达峰时间(s)。

		ROI分析统计表		
ROI#	CBV (m1/100g)	CBF (m1/100g/min)	MTT (s)	TTP (s)
1	0.01 ± 0.27	0.14±3.06	0.03±0.40	0.07±1.13
1 (m)	0.52 ± 1.67	4.11±15.88	0.84±2.30	2.17±5.82
2	0.00 ± 0.00	0.00 ± 0.00	0.00 ± 0.00	0.00 ± 0.00
2 (m)	0.60 ± 1.73	4.29±12.89	1.01 ± 2.42	2.52±5.98

图 16-12 ROI 统计分析窗口

5. 低灌注分析统计表

低灌注分析统计表同样位于测量分析界面的下方,如下图所示用来统计低灌注区域的参数值。这里按 照脑组织的区域将其分为左脑、右脑以及整脑,并分别统计了平均通过时间下降的脑组织面积、平均通过 时间下降、血容量也下降的区域以及各自的所占脑组织的百分比等低灌注参数,同时还计算了平均通过时 间下降所占整个低灌注脑组织的比值 (Index)。

低繼往分析统计表					
Type#	MTT † (mm^2)	(%)	MTT↑ CBV↓(mm^2)	(%)	Index
LEFT	41.98	0.13	17.12	0.05	0.71
RIGHT	24.39	0.08	9.85	0.03	0.71
ALL	66. 38	0.21	26.97	0.08	0. 71

图 16-13 低灌注分析统计窗口

第17章 肺部病灶分析(选件)

肺部病灶分析(LNA)插件以患者管理加载的影像数据为基础,以影像序列为单位,经分肺,提取病 灶,计算肺部病灶体积,描述病灶形态等操作,对肺部病灶进行有效评估,并生成病灶报告。

针对选中的特定病灶,形成重建病灶数据,并自动计算出病灶的三维体积,有效直径等信息,为日后 随访检查,病灶对比时所需的体积变化率和倍增时间等信息提供有效依据。

17.1 启动

肺部病灶分析(LNA)插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。 在图 17-1 中通过患者信息页面中的图像浏览选中[LNA],即可切换到肺部病灶分析(LNA)插件。



图17-1 肺部病灶快捷启动面板

在高级应用模块中的功能切换面板点击[LNA]按钮,即可切换到肺部病灶分析(LNA)插件,如图 17-2。



图17-2 插件间切换面板

17.2 操作界面概述

肺部病灶分析操作界面如图 17-3,图 17-4 所示,主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

▶ A:视图区域,显示影像数据的 MPR 切面:包括横断面、冠状面、矢状面的图像;病灶局部放大

图像,肺部 MIP 图以及病灶重建图像。

B: 功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和肺部病灶分析功能操作面板两部分,功能操作面板提供操作图像显示窗口的方法和工具,以及提取病灶,编辑病灶,发送报告图像等功能。

批注 [dean6]:



图17-3 肺部病灶分析操作界面—提取



图17-4 肺部病灶分析操作界面—编辑

17.3 视图

1. 肺部病灶分析整体视图

图像显示窗口通过多个基本窗口组合布局实现图像显示窗口的内容输出,如图 17-5 是以 4*2 的窗口布局显示图像的。其中四个基本窗口分别为:横断面窗口(A)、冠状面窗口(B)、矢状面窗口(C)和病灶局部放大窗口(D);两个 VR 窗口分别为:病灶重建图像窗口(E)、肺部 MIP 窗口(F);病灶分析结果的浮动窗口(G)。

双击任意窗口后,该窗口全屏显示在视图区域;再次双击全屏图像,视图区域恢复之前 4*2 的窗口布 局显示图像。



图17-5 肺部病灶分析视图窗口

17.4 功能操作面板

肺部病灶分析功能的操作面板分为3个区域:肺部病灶分析(C),通用功能(A、B)。

- A、B:通用功能,通过缩略图进行切换图像序列、删除检查等功能。提供默认操作、平移、放缩、调节窗宽/窗位、恢复默认功能按钮等共通功能操作(参见 VR 插件通用功能部分);
- C:病灶分析功能,提供病灶提取,病灶修改,病灶编辑,删除等一系列针对病灶进行处理分析的功能操作。

批注 [dean7]:



图17-6 肺部病灶分析功能面板

1. 肺部病灶提取功能面板

1)图像朝向



肺部病灶分析功能提供了三种默认体位朝向: Axial、Coronal 和 Sagittal。点击对应按钮可以切换窗口 数据的朝向。

2)提取肺部

进入病灶插件,提示分肺,同时生成肺部 MIP 图像; 在提取面板上,点击[手动提肺]按钮,通过绘制闭合区域,进行肺部提取,生成肺部 MIP 图像。 3)提取病灶



提取病灶可分为2部分:初次提取病灶,二次修改病灶,支持发送到【打印建模】

- ▶ 初次提取:在基本窗口上,点击病灶进行提取。
- 二次修改病灶:可分为放大修改,轮廓线修改,磁性修改,擦除修改4种修改方式。针对轮廓线 修改,磁性修改和擦除修改,可进行恢复和撤销的操作。

【放大修改】放大横、冠、矢3个面的病灶图像,通过进行拖拽十字线上包围盒调节病灶大小,进行病灶的二次提取;



图17-7 肺部病灶放大提取图

【轮廓线修改】在病灶放大窗口上,绘制病灶边界,进行病灶二次修改提取;

【磁性修改】在病灶放大窗口上,根据病灶的轮廓边界,磁性吸变,进行病灶二次修改提取;

【擦除修改】在病灶放大窗口上,擦除提取出的多余组织,进行病灶的二次修改提取。



图17-8 肺部病灶轮廓线&磁性提取病灶图

4)病灶列表

用于显示病灶名称,类型,设置可视化状态,可执行编辑,删除操作。

病灶	类型	🕑 显示
病灶1	手动	
病灶2	手动	
病灶3	手动	
病灶4	手动	
病灶5	手动	
病灶6	手动	
病灶7	手动	O

图17-9 肺部病灶列表

3. 肺部病灶编辑功能面板

1)编辑控制区

肺部病灶编辑控制区,可以对肺部病灶进行上一个,下一个切换,编辑当前病灶名称,查看、删除、追加 发送至报告的图像,生成报告,返回提取页面。



图17-10 肺部病灶编辑控制区

- ▶ 上一个: 切换至上一个病灶;
- ▶ 下一个: 切换至下一个病灶;
- ▶ 病灶名称:显示当前病灶名称,可修改当前病灶名称;
- ▶ 回退:回到肺部病灶提取界面;
- ▶ 生成报告:将所有病灶信息保存并生成报告;
- ▶ 报告图片:查看、删除、追加发送至报告的图像。

2)病灶编辑区

对病灶的形态、位置、边缘、胸膜特征、支气管特征、血管特征一系列属性进行描述,并生成至报告项。



图17-11 肺部病灶编辑列表

第18章 肺部病灶对比(选件)

肺部病灶对比(LNC)插件以患者管理加载的多组影像数据为基础,以影像序列为单位,经提取病灶, 病灶匹配,描述病灶形态,以及计算匹配病灶的体积变化率和倍增时间等操作,对随访检查进行有效评估, 并生成病灶报告。

针对匹配出的病灶,形成重建病灶数据,并自动计算出病灶体积变化率和倍增时间等信息以供参考。

18.1 启动

肺部病灶分析(LNC)插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。 在图 18-1 中通过患者信息页面中的图像浏览选中[LNC],即可切换到肺部病灶对比(LNC)插件。



图18-1 肺部病灶快捷启动面板

在高级应用模块中的功能切换面板点击[LNC]按钮,即可切换到肺部病灶对比(LNC)插件,如图 18-2。



18.2 操作界面概述

肺部病灶对比操作界面如图 18-3,图 18-4 所示,主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- A:视图区域,显示影像数据的 MPR 切面:包括横断面、冠状面、矢状面的图像;病灶局部放大 图像,肺部 MIP 图以及病灶重建图像。
- B: 功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和肺部病灶对比功能操作面板 两部分,功能操作面板提供操作图像显示窗口的方法和工具,以及提取病灶,病灶匹配,编辑匹 配病灶,发送报告图像等功能。

批注 [dean8]:



图18-3 肺部病灶对比操作界面—匹配



图18-4 肺部病灶对比操作界面—编辑

18.3 视图

1. 肺部病灶对比整体视图

图像显示窗口通过多个基本窗口组合布局实现图像显示窗口的内容输出,如图 18-5 是以 2 组检查 5*1 的窗口布局显示图像的。其中分组窗口分别为:横断面窗口(A)、冠状面窗口(B)、矢状面窗口(C)和病灶局 部放大窗口(D)、病灶重建图像窗口(E),以及病灶分析结果的浮动窗口(F)。 双击任意窗口后,该窗口全屏显示在视图区域;再次双击全屏图像,视图区域恢复之前 5*5 的窗口布 局显示图像。



图18-5 肺部病灶对比视图窗口

18.4 功能操作面板

肺部病灶对比功能的操作面板分为3个区域:肺部病灶对比(C),通用功能(A、B)。

- A、B:通用功能,通过缩略图进行切换图像序列、删除检查等功能。提供默认操作、平移、放缩、 调节窗宽/窗位、恢复默认功能按钮等共通功能操作 (参见 VR 插件通用功能部分);
- C:病灶对比功能,提供病灶初次提取,病灶二次修改,病灶编辑,删除,病灶匹配等一系列针 对病灶进行处理的功能操作。

批注 [dean9]:



图18-6 肺部病灶对比功能面板

1. 肺部病灶对比功能面板

1)加载序列

弹出 18-7 窗口,选择 2 组对比序列,加载数据到肺部病灶对比中。



图18-7 肺部病灶对比加载序列

2)图像朝向



肺部病灶对比功能提供了三种默认体位朝向: Axial、Coronal 和 Sagittal。点击对应按钮可以切换窗口数据的朝向。

3) 匹配病灶



匹配病灶可分为3部分:手动匹配病灶,自动匹配病灶,删除全部匹配

- 手动匹配:在原始和随访 2 个病灶列表中,分别选中一个病灶,点击【手动匹配】,直接将病灶 匹配到病灶匹配列表中,同时计算出该匹配病灶的增长率等数据。
- 自动匹配:点击后,自动将匹配的病灶显示在病灶匹配列表中,同时计算出该匹配病灶的增长率等数据。
- ▶ 删除全部匹配:将手动,自动匹配的所有病灶匹配结果都删除。

4)提取病灶



提取病灶可分为2部分:初次提取病灶,二次修改病灶

- ▶ 初次提取:在基本窗口上,点击病灶进行提取。
- 二次修改病灶:可分为放大修改,轮廓线修改,磁性修改,擦除修改4种修改方式。针对轮廓线 修改,磁性修改和擦除修改,可进行恢复和撤销的操作。

【放大修改】放大横、冠、矢3个面的病灶图像,通过进行拖拽十字线上包围盒调节病灶大小,进行病灶的二次提取;



图18-8 肺部病灶放大提取病灶图

【轮廓线修改】在病灶放大窗口上,绘制病灶边界,进行病灶二次修改提取; 【磁性修改】在病灶放大窗口上,根据病灶的轮廓边界,磁性吸变,进行病灶二次修改提取; 【擦除修改】在病灶放大窗口上,擦除提取出的多余组织,进行病灶的二次修改提取。



图18-9 肺部病灶轮廓线&磁性提取病灶图

5)病灶列表

病灶列表可分为2种列表,一种为提取后的病灶列表,只标示病灶名称,可以删除病灶;

原始列表	畵	随访列表	÷
病灶		病灶	
病灶2		病灶2	

图18-10 肺部病灶提取列表

另一种为病灶匹配列表,标识病灶名称,类型,可以进行病灶状态的编辑,删除。



图18-11 肺部病灶匹配列表

2. 肺部病灶编辑功能面板

1)编辑控制区

肺部病灶编辑控制区,可以对肺部病灶进行上一个,下一个切换,编辑当前病灶名称,查看、删除、 追加发送至报告的图像,生成报告,返回提取页面。



图18-12 肺部病灶编辑控制区

- ▶ 上一个: 切换至上一个病灶;
- ▶ 下一个: 切换至下一个病灶;
- ▶ 病灶名称:显示当前病灶名称,可修改当前病灶名称;
- ▶ 回退:回到肺部病灶提取界面;
- ▶ 生成报告:将所有病灶信息保存并生成报告;
- ▶ 报告图片:查看、删除、追加发送至报告的图像。

2)病灶编辑区

对匹配后的病灶从形态、位置、边缘、胸膜特征、支气管特征、血管特征一系列属性进行描述,并生成至报告项。

原始病灶 随访病灶		
位置		
🕏 左上叶 🔵 左下叶		
● 右上叶 ● 右中叶 ● 右下叶		
✓ 圆形 ● 多边形		
● 类圆形 ● 不规则形		
 边缘		
< 细毛刺 🛛 🔵 粗毛刺		
● 光滑 ● 毛刺 ● 分叶		
🗸 被牵拉 🛑 凹陷 🔵 无变化		
< 支气管被截断		
● 紧贴结节边缘走行		
 		
支气管充气征		
血管特征		
🕏 血管从病灶穿过		
● 血管从病灶牵拉移位		
🛑 血管在病灶边缘截断		
● 血管束集征		
严重程度		
备注		

图18-13 肺部病灶编辑控制区

第19章 血管减影(选件)

血管减影,以下均简称为 CTDSA。主要是利用 CT 及 CTA 数据,运用一系列医学影像分析算法,如减影、血管提取、血管中心线提取、血管分析等手段,生成血管的解剖部位信息及血管病灶的物理信息,而用于辅助医生进行血管疾病的诊断和评估的应用程序插件。

19.1 启动

首先,对加载的患者数据要求如下:患者检查数据至少包含 CT 和 CTA 两组序列;两组序列数据都可以重建;两组序列的图像数量最大允许 5 张误差;两组序列的层厚及层间距必须一致。

其次,如果是第一次启动该应用插件,只能从患者管理选择符合要求的数据,然后点击如图 19-1 中所示的【CTDSA】图标,来启动 CTDSA 应用插件。



图19-1 启动 CTDSA 插件

如果 CTDSA 并非第一次启动,而是迁移到其他应用插件并迁移回来时,则点击如图 19-2 中所示的 【CTDSA】图标,来返回 CTDSA 应用插件。



图19-2 切换到 CTDSA 插件

CTDSA 包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 CTDSA 功能操作面板两部分,按照操作流程, 分为数据加载、血管减影、血管提取、血管中心线提取、血管分析五个步骤。 19.2 数据加载 从患者管理的患者列表中选择数据并点击【CTDSA】加载,在弹出的序列选择对话框中选择 CT 和 CTA 两组序列,如图 19-3 所示,点击【确定】即加载数据到 CTDSA 应用插件。



图19-3 序列选择对话框

19.3 血管减影

针对注入造影剂前的 CT 影像和注入造影剂后的 CTA 影像,对两组数据的数字信息执行减影操作,获得了去除骨骼、肌肉和其他软组织,只留下单纯血管影像的减影图像。

1. 界面

左侧为 CT 数据图像, 右侧为 CTA 数据图像。



图19-4 血管减影

2. 功能

- ER准减影,为血管提取步骤提供分割出的骨骼和血管组织数据。减影参数为强时,骨骼增多,血管减少;参数为弱时,骨骼减少,血管增多。
- ➤ . 点对点剪影,将 CTA 数据减去 CT 数据 (CT 值相减的形式),然后再使用剪影结果数据进行血管提取和中心线提取。
- 选择序列:如果想重新选择序列进行血管分析,点击该按钮即弹出图 19-3 对话框来选择新的数据 进行加载。

19.4 血管提取

1. 界面

如图 19-5 所示, 左侧为图像视图区, 右侧为功能面板区。 视图区的图像为 VR 图像、MPR 横截面、MPR 冠状面和 MPR 矢状面。



图19-5 血管提取

2. 功能

- … 填洞。如果已提取的组织未提取完全,体积内部存在其他组织时,可以运用此功能将内部组织填充为该组织。
- ▶ **?**: 三维染色。运用一个三维球体在 MPR 图像上进行组织提取的功能。三维球体的半径可以

- : 三维擦除。运用一个三维球体对已提取组织进行擦除的功能。三维球体的半径可以通过 半径参数
- 比較 : 投射添加,适用于组织提取。在任意 MPR 图像上,按住左键标定一个封闭区域,封闭 区域向上下两端逐层投射则形成一个体积区域,该区域即为提取的组织。
- 还子:投射删除,适用于组织提取。与投射添加相反的是,该功能用于将封闭区域向上下两端 逐层投射形成的组织从已提取的组织中删除。
- · 膨胀,适用于组织提取。对已提取的组织运用形态学算法,将组织边界的其他组织合并 为待提取组织的功能。
- 席蚀,适用于组织提取。与膨胀的区别是,将已提取组织边界的一部分从组织进行消除的功能。
- 撤销,回退组织状态到上一次提取的结果状态。
- ▶ 2. 重置,清空已提取的组织区域。

19.5 血管中心线提取

1. 界面

如图 19-6 所示,图像视图区包含:

- ▶ A:VR 图像。显示血管 VR 图像、中心线路径及定义种子点。
- ▶ B:横截面。显示图像位置由中心线路径上的参考点生成。
- ▶ C:冠状面。显示图像位置由中心线路径上的参考点生成。
- ▶ D:矢状面。显示图像位置由中心线路径上的参考点生成。

- ➢ E:血管截面。显示图像位置由中心线路径上的参考点生成。
- ➢ F:CPR 图像/纵截面。CPR 图像由中心线路径生成;纵截面图像是由参考点位置的中心线曲率决定的。

其中 F 区域的显示窗口由左上角的菜单来控制。



图19-6 血管中心线提取

2. 功能

1)中心线提取

两种提取方式:提取单根、提取树。

- ▶ 提取单根流程:单击 → 按钮,来定义单个或多个种子点。然后单击 ≈ 来提取单根中心线。 中心线会添加到面板的中心线列表中。
- ▶ 提取树流程:单击 → 按钮,来定义单个或多个种子点。然后单击 → 来提取中心线树。中心 线会添加到面板的中心线列表中。

2)中心线编辑



: 默认情况下,按钮背景灰色显示,此时编辑功能无效。



: 当按下按钮,按钮背景黑色显示,编辑功能有效。

允许中心线编辑的窗口为: B、C、D、F。 编辑流程: 鼠标点击中心线, 然后按住左键拖动来编辑中心线路径, 抬起左键后, 路径重新生成计算, 参 考点也重新计算, 并且图像也要根据新的路径和参考点位置刷新显示。

3)中心线延长

首先,从面板的中心线列表中选中待延长中心线,然后点击 分按钮并在 A、B、C、D 中任意窗口

上点击延长目的点,最后点击 按钮执行中心线延长操作。

4)中心线连接



: 当中心线列表中只选中一条中心线时,该按钮为无效状态。



: 仅当选中了两条中心线时,该按钮才变为有效,允许中心线连接。

成功连接后,生成一条新的中心线并添加到中心线列表中,被连接的两条线也保留。



:处于选中状态时,在 VR 窗口上只显示中心线标识的血管,否则显示全部血管。

19.6 血管分析

血管测量分析主要是对提取出的血管中心线做定量分析以及狭窄和斑块检测,并计算出相关的测 量指标。


图19-7 血管测量操作界面

1. 测量分析面板

	血管测	量			\vee
	S				
	血管列	制表			
	名称			颜色	1
	血管·	0			
	血管·	· 1			
]
		\bigcirc	F	}	
			~		
				\checkmark	X
	6 ¹⁰				
	斑块列	表			ŵ
	名称				
	斑块·	0			
		S	Ø		
图 1	19-8 ¥	则量分	所工具	面板	

在测量分析工具面板中主要包含了如下几个功能:

- ▶ 中心线:显示/隐藏所有窗口中的中心线以及参考位置标示;
- ▶ 轮廓线:显示/隐藏三个血管横截面窗口中的轮廓线以及定量指标;
- ▶ 血管中心线列表:用于切换不同的中心线;
- ▶ 轮廓操作



- a) 轮廓绘制:重新绘制三个血管横截面窗口中的轮廓线,可自由勾画血管轮廓;
- b) 轮廓编辑:编辑三个血管横截窗口中的血管轮廓,拖动不同的控制点可实现对血管轮廓的 精确编辑,同时可以编辑最大最小直径;
- c) 撤销: 在轮廓线编辑的过程中可以对编辑操作进行撤销操作, 返回当前轮廓前一个状态;

- d) 恢复: 在轮廓线编辑的过程中可以对编辑操作进行恢复操作, 返回当前轮廓后一个状态;
- e) 确定:根据当前轮廓范围重新计算所有定量参数,重新绘制轮廓线和最长最短经,如果有斑 块信息,在确定轮廓编辑结果后更新斑块信息;
- f) 取消:不做任何改变,恢复到现有状态;
- ➢ 狭窄分析 → : 对当前血管的狭窄位置进行自动检测,计算后三个参考线的位置将重新计算, 其中 Les 定位在狭窄处, Refl 和 Ref2 定位在狭窄的两端;
- 斑块分析 : 对血管中的斑块进行定量分析,斑块成分在 CPR 和血管界面视图中对不同的成 分进行颜色标示,更新斑块统计分析表,并切换至斑块统计表,将定义的斑块加入到斑块列表中;
- > 斑块列表:显示当前血管中心线里所定义的斑块,可以进行切换和删除操作;
- ▶ 轮廓线:显示三个血管横截面窗口中的轮廓线以及定量指标;



- ▶ 斑块(显示) . 显示/隐藏图像窗口斑块标识;
- ▶ 联动:三个血管横截面的放缩与窗宽窗位同步;
- 参考线联动:参考线移动同步,移动任意参考线其它也会随着一起移动,参考线之间时刻保持移动前状态;
- ▶ 四角信息:显示/隐藏图像窗口的四角信息;
- ▶ 中心线名字:显示/隐藏图像窗口的中心线名字;

2. CPR 图像窗口

CPR 图像窗口位于测量分析界面的左上方,用于显示当前血管中心线、参考点、名称、斑块信息。



图19-9 CPR 血管图像

3. 定量分析统计表

定量分析统计表包括狭窄分析与斑块分析两部分信息,可以手动切换查看,当点击狭窄分析或者 斑块分析时,自动切换。表内信息会根据当前参考点所在的位置进行更新。

狭窄 斑块				
成分	Reference 1	Lesion	Reference 2	所有层
斑块 (-45 - 120)	0.00 mm^2 0.00%	0.00 mm^2 0.00%	0.00 mm [^] 2 0.00%	0.00 mm [^] 3 0.46%
管壁 (121 - 200)	1.31 mm^2 1.81%	1.97 mm [^] 2 4.09%	4.77 mm [^] 2 10.97%	0.00 mm [^] 3 3.92%
腔内 (201 - 550)	71.29 mm^2 98.19%	46.07 mm^2 95.91%	38.68 mm^2 89.03%	0.00 mm^3 95.62%
钙化 (551 - 1000)	0.00 mm [^] 2 0.00%	0.00 mm [^] 2 0.00%	0.00 mm [^] 2 0.00%	0.00 mm [^] 3 0.00%

图19-10 定量分析统计表

4. 参考点横截面视图

分析界面包含三个参考点截面,一个狭窄参考点和两个普通参考点,用于查看参考点所在位置的 血管截面信息,包含轮廓,长短直径,定量指标,血管中心点,参考点名称等信息。可以对轮廓以及 直径进行手动编辑。对参考点横截面窗口进行上下翻页也可以查看其它位置的信息,同时更新其它关 联窗口的信息,以及 CPR 图像上对应参考点的位置。



图19-11 参考点横截面

5. 狭窄参考点横断面视图

狭窄参考点横断面视图用于显示狭窄位置横断面图像,随着狭窄参考点位置变化更新图像,也可 以对窗口进行上下翻页查看血管其它位置信息,同时更新其他关联窗口的信息,以及 CPR 图像上狭窄 参考点的位置。



图19-12 狭窄参考点横断面

6. 血管拉直视图

血管拉直窗口,包含拉直血管图像和曲线视图两部分,更为直观的显示当前血管内部信息,曲线视图 主要根据显示血管内面积、直径、最大直径、最小直径的分布信息,可以右键菜单形式选择查看元素。三 根参考线对应中心线上的三个参考点,可以手动移动,更新关联窗口信息。



图19-13 血管拉直视图

第20章 高级血管分析(选件)

高级血管分析,简称 AVA。该插件主要是通过 CT 图像来观察头颈、胸腹及双下肢血管的解剖部位和 病理特征,利用自动及手动工具评估血管尺寸、异常区域尺寸、面积、狭窄位置、钙化指标等信息,为医 生提供辅助诊断依据。

20.1 启动

AVA 插件作为系统的一个功能插件, 部署在高级应用模块中。

在图 20-1 中的 PM 功能切换面板中,点击[AVA]按钮进入到该应用模块。



图20-1 启动 AVA 插件

启动后,如果切换到其他高级插件,点击如图 20-2 中所示的【AVA】图标,可以返回到 AVA 插件。

	MPR
2	ЗD
$ \mathbf{D} $	VE
2	AVA
图 20-2	

20.2 数据加载

AVA 仅允许加载 CTA 数据,所有的血管分析结果都是基于 CTA 数据计算。当数据的扫描部位为头颈、 胸腹及双下肢时,可以获得正确的分析结果,其他部位时仍然可以执行自动分析,但无法获得有意义的结果。

20.3 操作界面概述

AVA 包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 AVA 功能操作面板两部分,如图 20-3 所示,功

批注 [dean11]:

能操作面板的功能按钮按照血管分析的流程从上向下布局,主要分三部分: 自动分析及常用操作区,去骨和血管分析区,常用信息控制区。

高级血管分析
0 0 👧 🛃 🙀
📄 🄶 🥷 🤋
血管分割 >
名称
右颈内动脉
左颈内动脉
右椎动脉
左椎动脉
🖗 • 🔍 🔍 🗸
e 🖉 🖓 🗘 🗞
斑块列表
名称
↓ 支架计划 >

图20-3 AVA 面板

20.4 自动分析及常用操作

分析类型

头颈分析 See . 分析并提取出颈动脉组织, 生成血管中心线, 评估血管直径、面积, 定位狭窄位置。 胸腹分析 See . 分析并提取出腹主动脉组织, 生成血管中心线, 评估血管直径、面积, 定位狭窄位置。 下肢分析 See . 仅分析和提取出下肢动脉组织, 不生成血管中心线及血管评估操作。 正确执行自动分析功能后, 去骨功能区被隐藏, 而分析功能区变为显示, 方便用户进行手动交互的血管分析操作。如果已经执行过自动分析, 再次分析时会弹出提示框, 提示是否清除之前的结果。

🦉 🖤 : 包含两种类型: 强和正常。当血管 CT 值较强时,建议使用【强】类型进行

自动分析,默认以【正常】类型分析。此选项只适用于头颈血管分析。

1X3: 横截面、冠状面、矢状面、VR, 共4个窗口。

2X2: 横截面、冠状面、矢状面、VR, 共4个窗口。

1X2: 左侧为骨组织的 VR, 右侧为所有组织的 VR, 共2个窗口。

测量布局 1: CPR/纵截面、横截面/VE、拉直 CPR、血管截面、血管分析结果,共9个窗口。血管截面窗口包含三个,分别是狭窄截面、左侧参考和右侧参考截面。

测量布局 2: VR、CPR/纵截面、横截面/VE、血管截面,共8个窗口。

测量布局 3: VR、CPR/纵截面、横截面/VE、血管截面(狭窄位)、冠状面、矢状面,共8个窗口。

2+1: VR、CPR/纵截面、横截面/VE, 共5个窗口。

注: CPR 和纵截面之间,横截面和VE 之间,它们通过菜单进行窗口显示状态的切换。

20.5 去骨

去骨主要是通过自动、半自动及人工交互方式进行组织提取,把血管和骨组织进行有效分离。主要功能描述如下:

组织替换 论: 如图 20-4 所示,该功能的作用是在 VR 上对组织进行提取分离,来获得想要的血管 组织。该功能会将视图区切换到 1X2 布局。左侧窗口提取的组织可以替换成血管和体,右侧窗口提取的组 织可以替换成骨、血管、体,替换结束后,点击【接受】才生效,点击【取消】则撤销提取操作。该功能 有效时,无法做去床、去骨、手动提取等组织提取操作。



图20-4 组织替换视图

阻光度 : 有两种情况,当前为1X2 布局时且左侧窗口为焦点时,仅可以设置左侧 VR 阻光度;其他情况则正常 VR 阻光度。

透过度 . 与阻光度的操作相同。

组织提取:包含手动提取、填洞、擦除、染色、投射追加/删除、腐蚀、膨胀等功能,详细描述请参考 VR插件。

打印建模:发送选中的组织到打印建模插件。前提是【打印建模】选件可用。

20.6 血管分析

通过半自动工具及人工交互方式,进行血管中心线的定义、编辑,血管轮廓的绘制、编辑,狭窄定义, 斑块定义等操作,相关结果信息在左侧视图区域显示。整体视图区域如图 20-5 所示:



图20-5 血管分析视图

1. 视图

CPR:如图 20-6 所示。显示当前血管的 CPR 图像,鼠标右键点击视图区左上 CPR 文本,可以在 CPR 和纵截面视图之间切换。中心线上显示的 Ref1、Les、Ref2 三条参考线分别对应血管截面三个小窗口,拖 动参考线时,拉直 CPR 的参考线和血管截面窗口跟随刷新。视图区下部显示血管中心线名称,双击名称, 在弹出的窗口中可以修改名称。



图20-6 CPR 视图

VR:如图 20-7 所示,仅显示血管组织。支持的常用操作:鼠标点击中心线进行切换操作;鼠标滑过中心线时,中心线以黄色显示;通过组合键 Ctrl+鼠标左键来同时显示多条中心线;中心线右键菜单执行删除、重命名、翻转操作;仅显示当前血管时,VR 窗口仅显示当前选中的中心线。



图20-7 VR 视图

横截面:如图 20-8 所示。该视图由 Les 参考线的位置来确定,十字线默认即定位到 Les 位置。默认情况血管组织以红色区域标识。鼠标右键点击视图区左上横断面文本,可以在横截面和内窥镜视图之间切换。



图20-8 横截面视图

VE:如图 20-9 所示。VE 即内窥镜视图。当前视角位置同样是 Les 位置,按住鼠标左键拖动可以调整 视角。VE 支持四种播放模式:前一张、倒序播放、正序播放、下一张。



图20-9 VE 视图

拉直 CPR:显示模式有两种:显示曲线图(如图 20-10)和不显示曲线图(如图 20-11),通过右键菜 单项控制。



图20-10 拉直 CPR 视图(显示曲线图)



图20-11 拉直 CPR 视图(不显示曲线图)

曲线图显示内容有四种: 面积、等小直径、最大直径、最小直径, 通过右键菜单项来切换。

该视图的 Ref1、Les、Ref2 与 CPR 视图的参考线是对应的,拖动参考线时,CPR 的参考线和血管截面 窗口也跟随刷新。

血管截面:如图 20-12 所示。Reference1、Lesion、Reference2 分别对应 Ref1、Les、Ref2 置的血管截

面图像。另外,显示的信息有血管截面面积、等效直径、最大直径、最小直径、位置,参考位置名称,轮 廓线等。



图20-12 血管截面视图

评估结果:如图 20-13 所示。包含狭窄和斑块评估结果。

狭窄 斑块				
成分	Reference 1	Lesion	Reference 2	所有层
斑块	0.00 mm^2	0.00 mm ²	0.00 mm^2	0.00 mm^3
(-45 - 120)	0.00%	0.00%	0.00%	0.00%
管壁	0.18 mm [^] 2	0.00 mm [^] 2	0.00 mm [^] 2	31.59 mm [^] 3
(121 - 200)	1.62%	0.00%	0.00%	2.06%
腔内	10.85 mm^2	12.76 mm ²	8.88 mm^2	1502.39 mm^3
(201 - 550)	98.38%	100.00%	100.00%	97.74%
(551 年 1000)	0.00 mm^2	0.00 mm ²	0.00 mm^2	3.16 mm^3
	0.00%	0.00%	0.00%	0.21%

图20-13 评估结果视图

功能

单点提取中心线 · 支持在 VR 和横截面窗口上,通过在血管部位点击一个点来定义该血管的中 心线,然后命名后自动评估血管的尺寸、截面直径和面积、狭窄位信息。

多点提取中心线 · 支持在 VR 和横截面窗口上,通过点击多个连续的点来定义血管中心线并进行血管评估。

主动脉和髂骨血管 · 支持在 VR 和横截面窗口上,按照主动脉、左髂或右髂的顺序定义三个种子点,根据种子点的位置提取中心线并进行血管评估。

手动绘制中心线 · 支持在 VR、横截面、冠状面、矢状面三个窗口上,连续鼠标点击来定义一条血管中心线,然后命名并自动评估血管。

编辑中心线 : 支持在 VR 窗口上,通过 Ctrl+鼠标左键追加控制点;通过控制点的右键菜单项删 除控制点;通过拖动控制点到任意位置来编辑控制点。在横截面和血管截面窗口上,通过拖动控制点进行 编辑。支持编辑操作的恢复和撤销功能。

延长中心线 ··· 支持在横截面、冠状面、矢状面、VR 上定义一点,使中心线延长到该点位置,同时自动进行血管评估。

连接中心线

: 支持将选中的两条血管中心线连接成新的中心线,并删除原始中心线功能。

轮廓绘制 · 支持在 Reference1、Lesion、Reference2 三个窗口进行轮廓绘制,绘制过程支持撤销和恢复功能。绘制确认后,会自动计算血管斑块信息。



根据血管截面尺寸信息,自定计算并将 Les 位定位到狭窄的位置。

斑块定义 · 支持在 CPR 中心线的指定范围内评估斑块信息。指定范围可以通过鼠标拖动进行调

节。成功定义后,为斑块应用当前的伪彩方案,也可以更换其他的伪彩方案。

伪彩:如图 20-14 所示,当前应用的伪彩方案显示在 CPR 窗口的左侧,双击伪彩条,可以变更、追加、 删除、编辑伪彩方案。



斑块直方图 20-15 所示,横轴为 CT 值数据类型,纵轴为 CT 值体积的统计分布。根据斑 块应用的伪彩方案,用不同的颜色标识不同 CT 值分布范围。



图20-15 斑块直方图

中心线右键菜单:如图 20-16 所示,支持删除、重命名和翻转功能。删除中心线,在面板中心线列表 中对应的中心线也要删除。重命名,所有视图窗口上的名字和面板中心线列表里的名字同步更新。



图20-16 中心线菜单

20.7 支架计划

支架阶段,主要用于定义支架计划。根据支架厂家的要求,定制具体的支架协议,然后在目标血管应 用支架协议,即可得到支架的测量信息,为支架计划提供参考。执行此计划的前提条件是已正确提取血管 中心线,并且血管轮廓信息(包括直径、面积)也已经正确计算。

- 1. 基本概念
- 1) 协议

协议是一组默认协议项的集合。可以在【协议设置】对话框中通过手动形式添加、编辑、删除协议, 并且以配置文件的形式在本地进行保存。

协议项

协议的基本组成单位,每个协议项即相当于一个测量参数,包括:血管截面直径、面积、统计信息,两个血管截面间的血管长度,病变位置角度,血管分支角度。与协议一样,支持添加、编辑、删除操作。 按照定义形式分两种:

默认协议项:测量参数由支架厂家提供,必须按照厂家的要求来定义及添加备注,它属于协议的一部 分,可应用于任意支架。

自定义协议项:它不属于协议,用户可对指定的支架进行添加、编辑、删除自定义协议项,仅对指定 的支架有效。

按照类型分三类:

直径:血管横截面的直径。

长度:由两个直径决定,表示它们之间中心线的长度。必须满足两个直径在一条中心线上。

角度:由三个直径决定,例如(D1、D2、D3)表示 D2D1和 D2D3两条边的夹角所形成的角度。角度分两种,一种是分支角度,由近端横截面、分叉横截面、分支横截面组成,必须满足 D1和 D2在一条中心线上,或者 D2和 D3在一条中心线上;另一种是病变角度,由近端横截面、病变横截面、远端横截面组成,必须满足三个直径都在同一条中心线上。

例如,对于腹主动脉瘤,可以定义包含如下协议项的协议:近侧狭窄直径(D1),近侧狭窄远端直径(D2),动脉瘤直径(D3),主动脉分叉点直径(D4),右髂骨远侧直径(D5),左髂骨远侧直径(D6),近侧狭窄长度(L1),支架长度(L2),动脉狭窄角度(An1),左右髂骨动脉角度(An2)等,参照图 20-17。

2. 视图

CPR:如图 20-17 所示。显示当前血管的 CPR 图像,不支持 CPR 和纵截面窗口的切换。中心线上显示所有已定义好的协议项,当前选中的协议项以红色表示,如直径 D1。



图20-17 CPR 视图

血管截面:当前选中的血管截面图像,如图 20-18 所示,表示当前选中的是 D2。在窗口左上角显示血管截面的面积、等效直径、最大直径、最小直径、位置信息。



图20-18 血管截面视图

VR:除了显示当前选中的中心线外,根据当前选中协议项会显示不同的信息。例如,如图 20-19 所示, (a)选中直径协议项时,选中直径红色表示;(b)选中长度协议项时,D3 和 D4 间中心线以棕红色表示, 同时用 tip 显示长度测量值;(c)选中角度协议项时,D4D5 边与 D4D6 边的夹角以蓝色表示,同时用 tip 显示角度测量值,如图 20-19 所示。



图20-19 VR 视图

(c) 选中角度

拉直 CPR: 与【血管分析】阶段的显示相同,如图 20-20 所示。



统计表:以表格形式显示当前选中支架的协议项参数值,选中协议项用红色显示,其他默认绿色显示。 表格包含三列:协议项名字,协议项描述,协议项测量值,如图 20-21 所示。

名字	测量值	描述 ^
D1	Eff:24.89 mm Max:25.00 mm Min:23.75 mm Area:486.72 mm ² 2	Proximal part of proxi
	Eff:23.70 mm Max:23.70 mm Min:22.46 mm Area:441.10 mm ² 2	Distal part of proxima
ДЗ	Eff:23.08 mm Max:23.35 mm Min:21.62 mm Area:418.45 mm ² 2	An eur ism
D4	Eff:17.95 mm Max:18.36 mm Min:16.50 mm Area:253.04 mm ² 2	Proximal part of dista
DS	Eff:17.50 mm Max:17.76 mm Min:16.30 mm Area:240.57 mm ² 2	Distal part of distal
		×

图20-21 统计表视图

3. 功能

1) 协议设置

支持对默认协议/协议项进行浏览、添加、编辑、删除操作。协议项所定义的测量参数由支架厂家 提供,一旦保存成功,协议会以配置文件的形式在本地进行保存。如图 20-22 所示。

协议设置		\otimes
⊕ 🖬 🖄	⊕ ₩ 2	
协议	协议项	描述
	D1	近侧狭窄的近端部位
	D2	
	D3	
	D4	
	D5	
	D6	Ţ.
	L1	\sim
	L2	
	An1 🗸	

图20-22 协议设置

具体协议设置如下:

添加协议:在协议列表中添加一项,命名不许为空,不许重名。

编辑协议:修改选中协议的名字。若协议已被支架应用,则面板的支架列表要同步更新。

删除协议:删除选中的协议。若协议已被支架应用,则支架的所有测量数据要同步删除。

添加协议项:协议项分三种,一是添加直径,需要指定直径名,直径的描述信息;二是添加长度,需 要指定长度名、长度所引用的两个直径,长度描述信息;三是添加角度,需要指定角度名,角度所引用的 三个直径,角度描述信息,还要指定角度是否为病变角度。成功添加后,面板的协议项列表需要更新,同 时在窗口自动定义协议项位置并计算测量值。如图 20-23 所示。

添加协议项					X
类型	角度	C			
名字	An1				
直径1	D1	0	直径2	D2	0
直径3	D3	O	● 病到	的度	
描述					
(确定		R	消	

图20-23 添加角度协议项

编辑协议项:协议项的类型信息不允许编辑,其他信息都允许编辑。编辑成功后,面板的协议项列表 要更新,协议项的参数值也要重新计算。

删除协议项:如果所属协议已被支架应用,则引用了该协议项的自定义协议项也同步删除。更新面板 的支架协议项列表和协议项列表。

添加支架

在选中的中心线上定义新的支架。在图 20-24 的对话框中,通过指定支架名和协议名,即可添加新的 支架。成功添加后,在面板的支架列表追加新支架项,同时自动定义协议项位置和计算测量参数值,如图 20-25 所示。

添加支架					\otimes
名字	Stent1		协议名	AAA	0
	协议项		描述		
			近侧狭窄的	近端部位	
	D2				
	D3				
	D4				
	D5				
	D6	-			
	确定		Į.	2 消	

图20-24 添加支架

支架列表	\$ ⊕	☆ 🖉			
支架	协议				
Stent1	AAA				
协议项列表	\oplus	8			
协议项		状态			
D1		ОК			
D2		ОК			
D3		ОК			
D4		ОК			
描述					
近侧狭窄的近端部位					

图20-25 面板

编辑支架

编辑支架名和支架协议。变更协议后,旧的自定义协议项全部删除,同步更新支架协议项列表。

删除支架

删除支架,同步删除支架的报告图片。

添加自定协议项

用户可添加自定义协议项到协议项列表中,操作步骤如下: 1.首先选中任一支架。 2.点击协议项列表上面的【+】按钮,弹出【追加协议项】对话框,如图 20-26 所示。
 3.在对话框中填入协议项名称、类型、描述。

添加协议项				\otimes
类型	直径	0		
名字	D7			
描述				
	确定		取消	

图20-26 添加自定义协议项

编辑自定协议项

仅允许对自定义协议项进行编辑。点击【编辑】按钮后,弹出【编辑协议项】对话框,然后可以对名称、描述进行编辑,协议项的类型禁止编辑。

删除自定义协议项

仅允许删除自定义的协议项,默认协议项禁止删除。删除后,上一条协议项变为选中状态。若删除的 直径协议项被其他协议项(长度、角度)所引用,则同步删除引用协议项

重定义直径

支持在 CPR/VR 窗口重新放置协议项列表中选中的直径。成功定义后,所有关联协议项的值被

重新计算。

重定义所有直径

将选中支架的所有直径都定义在当前选中的中心线上,所有协议项的值都被重新计算。

添加图像到报告

将选中窗口的内容以图片形式保存。图像窗口保存窗口的截屏区,而报表窗口保存所有报表项,

包括当前窗口显示不下的报表项。如图 20-27 所示。



图20-27 支架报告图像窗口

发送到报告

20.8 发送到胶片

1. 测量布局 1

选中窗口为血管截面或拉直 CPR, 且窗口为非放大状态时, 发送到胶片的图片为窗口组合, 如图 20-28 所示; 窗口为放大状态时, 仅发送选中窗口图像到胶片。

选中窗口为血管截面或拉直 CPR 以外窗口时,仅发送选中窗口图像到胶片。



图20-28 组合窗口

2. 测量布局 2

选中窗口为血管截面,且窗口为非放大状态时,发送到胶片的图片为窗口组合,如图 20-29 所示;窗口为放大状态时,仅发送选中窗口图像到胶片。

选中窗口为血管截面以外窗口时,仅发送选中窗口图像到胶片。



图20-29 组合窗口

20.9 发送到报告

请参考发送到胶片。

第21章 心脏冠脉分析(选件)

心脏冠脉分析,以下均简称为 CCA。主要是利用 CT 数据,运用一系列医学影像分析算法,辅助医生进行心脏冠脉相关疾病的诊断和评估的应用程序插件。该应用插件,提供智能化的一站式诊断服务。全自动的分割心脏和冠脉组织、全自动的提取血管轮廓、全自动的定位狭窄位置和计算狭窄结果,帮助医生快速地了解患者的病变情况。同时提供多种便捷的交互工具,辅助医生进行更精细地分析和诊断。

21.1 启动

心脏冠脉分析(CCA)插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。 在图 21-1 中通过患者信息页面中的图像浏览选中[CCA],即可切换到心脏冠脉分析(CCA)插件。



图21-1 首次启动 CCA

如果 CCA 并非第一次启动,而是迁移到其他应用插件并迁移回来时,则点击如图 21-2 中所示的【CCA】 图标,来返回 CCA 应用插件。



图21-2 返回 CCA

21.2 数据加载

从患者管理的患者列表中选择数据并点击【CCA】加载,即可加载数据到 CCA 应用插件。

21.3 自动分析

1. 界面

CCA 包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 CCA 功能操作面板 两部分。数据加载完成后, 系统进行一站式全自动的冠脉分析,包括自动分割心脏、升主动脉、冠脉,自动提取冠脉血管中心线,自 动提取血管轮廓,自动定位狭窄位置,计算出相关的测量指标。呈现给用户最终的分析结果,如下图所示。



图21-3 CCA 自动分析结果

- ▶ A: CPR 图像,即血管曲面图像。左上角中可以切换到纵截面、冠状面、矢状面和血管截面。
- ▶ B: 横断面图像。
- ▶ C: VR 图像。左上角中可以切换到内窥镜图像。
- ▶ D: 血管拉直图像。
- ▶ E: 狭窄和斑块统计表格。
- F:血管截面,对应中心线中的 5 根参考线位置。当移动参考线时,血管截面实现更新;对截面进行翻页时,参考线也实时移动。

批注 [dean12]:

2. 功能



【建议】: 建议用户将种子点定义在升主动脉根部位置,这样能更好地提高分析结果的准确性。

21.4 血管分割

1. 界面

如图 21-4 所示,提供了对组织的分割工具。当自动分割结果不理想时,可以使用如下工具进行修改。



图21-4 分割工具面板

- 2. 功能
- ▶ ■. 阻光度设置功能。对组织列表中选定的组织进行阻光度设定。
- ▶ : 手动提取。在任意 MPR 窗口上的感兴趣区域,按住鼠标左键即可提取该组织。可以设置 步长参数来指定手动提取组织增长速度。
- 填洞。如果已提取的组织未提取完全,体积内部存在其他组织时,可以运用此功能将内部组织填充为该组织。
- 「: 三维染色。运用一个三维球体在 MPR 图像上进行组织提取的功能。三维球体的半径可以
 通过【半径】参数来设置。
- 三维擦除。运用一个三维球体对已提取组织进行擦除的功能。三维球体的半径可以通过
 【半径】参数来设置。
- 比較 : 投射添加,适用于组织提取。在任意 MPR 图像上,按住左键标定一个封闭区域,封闭区域向上下两端逐层投射则形成一个体积区域,该区域即为提取的组织。
- 长子:投射删除,适用于组织提取。与投射添加相反的是,该功能用于将封闭区域向上下两端逐层投射形成的组织从已提取的组织中删除。
- Image: 膨胀,适用于组织提取。对已提取的组织运用形态学算法,将组织边界的其他组织合并为待提取组织的功能。
- 原蚀,适用于组织提取。与膨胀的区别是,将已提取组织边界的一部分从组织进行消除的功能。
- ▶ ▶ . 撤销,回退组织状态到上一次提取的结果状态。
- 重置,清空已提取的组织区域。透过度设置功能。对组织列表中选定的组织的透过度值进行设定。
- > . 打印建模,将显示的组织发送到打印建模界面进行打印

21.5 血管分析

1. 界面

如图 21-5 所示,提供了冠脉分析相关工具,包括提取中心线、提取轮廓线、狭窄分析和斑块分析工具。

血管分析 ∨
血管列表 匝 🗇
名称
RCA
LAD
LCX
F - R R 64
@ 🗘 🕑 🗞 🗞
斑块列表 💼
名称

图21-5 分析工具面板

2. 功能

1) 血管列表

- ▶ 修改血管名称:双击列表里的血管,修改血管名称。
- 2) 血管的显示隐藏
- ▶ 【血管名称】:选中时,在视图窗口内显示血管名称,不选中不显示血管名称。



图21-6 显示血管名称

▶ 【仅显示当前血管】:选中时 VR 窗口上仅显示当前选中中心线上的血管,其他学管不显示,不选中时,显示全部血管。参考下图。



图21-7 仅显示当前血管

3) 血管中心线编辑工具

- ➤ : 单点提取中心线。在 MPR 或 VR 窗口上点中一点,自动提取出一条中心线。中心线命名 后,自动添加至血管列表中,并自动计算血管狭窄信息。

血管列表中,并自动计算血管狭窄信息。点击取消按钮,将退出本次中心线提取流程。

- … 纯手动绘制中心线。用户纯手动绘制出中心线路径。绘制完成后,提示中心线命名。中心线命名后,自动添加至血管列表中,并自动计算血管狭窄信息。
- :编辑中心线。对当前选中的中心线进行编辑,编辑成功并添加至血管列表后,会自动计算血管狭窄信息。可以通过 Ctrl 按钮+鼠标左键添加控制点,右键弹出菜单可执行删除控制点等操作。编辑完成后,点击对应窗口上浮动的【接受】按钮,完成本次的编辑操作。点击窗口上浮动的【取消】按钮,中心线恢复至编辑前的初始状态。【撤销】【恢复】可执行上一步的操作,最多可执行 7 步操作。
- 还学:延长中心线。对当前选中的中心线进行延长,每次点一个点,进行中心线的延长,可进行多次延长操作。延长成功并添加至血管列表后,会自动计算血管狭窄信息。延长完成后,点击对应窗口上浮动的【确定】按钮,完成本次的延长操作。点击窗口上浮动的【取消】按钮,中心线恢复至延长前的初始状态。延长完成后,延长成功并添加至血管列表后,会自动计算血管狭窄信息。
- 连接中心线。对选中的 2 根中心线进行连接。通过 VR 或列表选中 2 根中心线,点击连接后,生成新的中心线。连接成功并添加至血管列表后,会自动计算血管狭窄信息。点击对应窗口上浮动的【确定】按钮,完成本次的连接操作,并删除之前的 2 根中心线。点击窗口上浮动的【取消】按钮,中心线恢复至连接前状态。
- 4) 血管轮廓编辑工具
- 轮廓编辑按钮,实现对 5 个血管横截窗口中的血管轮廓进行编辑。点击编辑按钮,拖动不同的控制点可实现对血管轮廓的精确编辑,同时可以编辑最大最小直径。
- 轮廓绘制按钮,实现对 5 个血管横截窗口中的血管轮廓进行手动绘制。点击绘制按钮,可自由勾画血管轮廓。

撤销、恢复、确定、取消具体功能如下:

- 撤销:在轮廓线编辑的过程中可以对编辑操作进行撤销操作,返回当前轮廓前一个状态,最多可 执行7步操作;
- 恢复: 在轮廓线编辑的过程中可以对编辑操作进行恢复操作, 返回当前轮廓后一个状态, 最多可 执行7步操作;

- 确定:根据当前轮廓范围重新计算所有定量参数,重新绘制轮廓线和最长最短经,如果有斑块信息,在确定轮廓编辑或绘制结果后更新斑块信息;
- ▶ 取消:不做任何改变,恢复到现有状态。

5) 血管狭窄分析工具

➤ Y当前血管的狭窄位置进行自动检测,计算后 5 个参考线的位置将重新计算,其中 Les 定位在狭窄处,Pro 和 Dis 定位在狭窄的两端,剩下 2 条参考线分别显示在 Pro、Les 和 Les、Dis 之间。

6) 血管斑块分析工具

- > 斑块列表:显示当前血管中心线里所定义的斑块,可以进行切换和删除操作;
- > . 显示隐藏斑块;
- ▶ . 显示斑块的直方图分布。

21.6 报告

1. 界面

报告		\vee
RCA		⊳
狭窄列表	+ t	Ì
名称		
狭窄1		
面积狭窄率	47.27	%
有效径狭窄率	27.14	%
最大径狭窄率	34.48	%
最小径狭窄率	27.35	%
位置	RCA distal(3)	•
狭窄等级	2级(26%~50%) 🔻	•
斑块类型	无	-
备注		
5	₹ R	

图21-8 报告界面

2. 功能

:用于切换血管,当左面或右面没有可切换的血管时,按

钮置灰。中间显示的是当前血管名称,不可用编辑;

- ▶ 狭窄列表:记录当前血管的狭窄信息,可以进行添加和删除。不支持对名称的修改。
- 狭窄率等信息:记录当前狭窄位置的相关信息,其中狭窄率信息由系统自动计算,不允许修改; 位置、狭窄等级、斑块类型和备注由用户设置。
- ▶ : 当前狭窄位置的斑块显示与隐藏。
- : 定义当前狭窄位置的斑块。



图21-9 PDF 报告

21.7 主要通用工具

1. 信息的显示隐藏工具

如图所示,主要包含:



图21-10 通用工具



⊳

四角信息的显示隐藏;


- ▶ **MPR** 窗口十字线的显示隐藏;
- ▶ MPR 和 VR 窗口包围盒的显示隐藏;
- > 血管中心线的显示隐藏;
- > 血管轮廓线的显示隐藏。
- ▶ +字线是否正交。

2. 绘制模式工具

- ▶ MPR、CPR和血管截面窗口:可以进行 2D、MIP、MinIP、AIP 的模式显示。
- ▶ VR 窗口:可以进行 2D、MIP、MinIP、AIP 和 DSA 的模式显示。



3. 冠脉造影常用体位切换

▶ VR 窗口右键中提供了冠脉造影常用体位切换功能,用户可以根据需要快速切换到特定位置。

第22章 心脏钙化积分(选件)

心脏钙化积分(CCS)插件以患者管理加载的影像数据为基础,以影像序列为单位,根据 CT 阈值标记高亮区域,标记需要计算积分的部位,计算钙化积分,生成积分结果列表,对心脏钙化积分进行有效评估。

22.1 启动

患者管理中选择一条要分析的数据,点击面板中的图像浏览中按钮上边的下拉按钮,会弹出菜单,点击菜单中的 CCS 图标,就会进入到心脏钙化积分插件。见下图。



图22-1 心脏钙化积分启动入口

22.2 画面概述

心脏钙化积分操作界面如图 21-2 所示,主要包含三个部分,视图区域和功能操作面板区域和积分结果显示区域:

A:视图区域,显示影像数据的横断面、冠状面、和横断面的 MIP,横断面和冠状面中根据 CT 阈值标记出可以提取血管的部位,可以在标记处进行血管提取操作。

- ▶ B: 功能操作面板, 包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 CCS 功能操作面板两部分。提供操作图像显示窗口的方法和工具,以及图像显示的属性的设置。
- C:积分结果显示区域,用来显示血管的钙化积分情况,显示三种不同算法计算出的钙化积分结果,显示血管的钙化体积、和 CT 值情况。



图22-2 心脏钙化积分主画面

22.3 功能操作面板

功能操作面板详细介绍如图 21-3 所示:

批注 [dean13]:



图22-3 心脏钙化积分主画面

区域	功能	描述
	图像序列区域选择	可以调整选择部分序列数据或者整个序列的数据进行
Α		积分计算。选择部分序列计算钙化积分,去除了多余的
		数据计算,更快速。
P	血營列丰	用来选择、切换要标记的血管,还可以添加删除血管、
Б	血官列衣	修改血管名称颜色、控制血管标记是否显示。
C	标订面签	提供各种标记的血管的方法,手动提取、擦除、染色、
C	小心血管	自由勾画、膨胀、腐蚀、填洞等操作。
D	和八计算	设置积分算法参数、计算钙化积分、显示区域积分、发
D	松刀り昇	送积分结果到报告。
Е		控制 CT 阈值标记区域是否显示、是否显示四角信息和
	忧宫区域並小涅刺	窗口的窗宽窗位的联动显示。

通用功能与其他插件相同,不做详细介绍。

1. 序列选择操作

🧾 整序列 🛛 🕑 部分序列 📈

▶ 整序列 ♥ 整序列

可以在真个序列中进行血管标记,计算整个序列的钙化积分情况。

▶ 部分序列 ♥ 部分序列 ✔

在选择部分序列时,在冠状面中会出现区域调节的标记线,通过拖动标记线,可以选择当前序列中要

操作的图像区间,区间选择完毕,需要点击♥√,完成区间选择,之后才可以标记血管。

2. 血管列表操作

- ⊕ 🗇 🛆
 - ▶ 添加血管 💿

点击添加操作, 会弹出添加血管的对话框, 可以输入血管的名称、选择血管的颜色, 血管不能重名, 血管列表中最多可以有 24 条血管。

▶ 删除血管 🛄

选择一个血管,点击删除操作,可以删除血管,默认的四个血管是不能删除的。

▶ 透过度调节 崎

通过透过度调节,可以调节血管标记区域和高亮标记的透过度,这样可以更好的观察原始图像。

	血管信息编辑	RCA	S	
·				

血管列表中的每一条血管的信息可以编辑,鼠标双击血管名称,可以修改血管名称,双击颜色可以选择新的颜色,还可也控制当前血管是否在图像上显示。

3. 血管组织标记



- ▶ 层厚设置:可以设置横断面的 MIP 面的层厚。
- ▶ 组织提取:提供手动设置步长进行提取,支持按住鼠标左键,同时按下 SHIFT,在横断面中进行 区域生成提取;
- ▶ 分割数据修复基本操作:可以预设半径的擦除染色操作;
- > 分割修改功能:逐层添加、逐层删除、腐蚀和膨胀操作;
- ▶ 重置与返回:支持返回上一步操作(最多可返回7步),支持重置为初始操作。

4. 积分值计算显示操作

🕸 🖬 🖬 🔿 🔂

- ▶ 设置:用来设置高亮显示的阈值和积分算法的参数。
- ▶ 计算:计算血管的钙化积分。
- ▶ 积分显示:显示当前层的某一血管钙化情况。
- > 区域测量:用来测量某一区域的已经标记的血管的钙化情况。

5. 共通操作



- ▶ 四角信息:控制视图区域的窗口中是否显示四角信息。
- ▶ 联动:控制视图区域的三个窗口的窗宽窗位、缩放等操作是否联动。
- ▶ 高亮显示:满足 CT 阈值的高亮标记是否显示。

第23章 结肠分析(选件)

结肠分析(以下简称 Colon)插件以患者管理加载的影像数据为基础,创建三维结肠模型。用于分析并定位结肠内的病变。

23.1 启动

结肠分析插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。在患者管理面板中点击[图像浏览], 再弹出的上拉菜单中选点击[Colon],即可切换到 Colon 插件,如图 23-1。

20	MPR	30	2 VE
		A-LNA	IPA
da LFA		ava	БРА
ТРА	LPA	CCS (CCA
CFA	TAVI	and the cv	Colon
图2	3-1 快捷	またみり	而

23.2 Colon 操作界面概述

Colon 操作界面如图 23-2 所示,主要包含两个部分,功能操作面板区域和视图区域:

A: 功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和结肠功能操作面板,结肠功能操作面板, 结肠功能操作面板, 结肠功能操作面板, 你记息肉及多方式漫游的方法。

B:视图区域:成功加载数据系统自动提取结肠,成功提取后视图区域会显示结肠 VR,结肠平展,结肠截面,MPR等图像,可以通过定位及漫游方式,实现不同图像的显示要求。

批注 [dean14]:



图23-2 Colon 操作界面

23.3 视图

结肠分析视图区域由结肠 VR 影像(A),结肠内窥影像(B),结肠截面影像(C),结肠平展影像(D), 横冠矢 MPR 影像(E)组成。

VR 影像:包括提取的结肠组织图像,提取的结肠中心线,定位游标及方向箭头三部分组成。通过滑动绿色游标可以实现结肠内的任意定位,定位游标垂直于中心线,箭头与中心线相切。各窗口都支持通用 右键菜单功能。

内窥影像:当前位置的内窥图像,支持旋转视角操作。视角方向对应 VR 图像内的箭头方向。

截面影像:沿定位游标截出的 MPR 图像。红色 POI 代表当前定位游标位置。

平展影像:沿结肠中心线展开后的图像。窗口中央绿色定位线代表 VR 窗口定位游标位置。

MPR 影像:包括横冠矢三个 MPR 图像。绿色染色区域为结肠组织,红色 POI 代表当前定位游标位置。



图23-3 Colon 视图界面

23.4 控制面板

- 1. Colon 功能操作面板
- 1) 布局设定 🔳 🔜

布局设置提供两种页面布局方式,左侧按钮为平展布局(默认布局),右侧按钮为结肠布局。二者区别:平展布局比结肠布局多一个平展图像窗口。

2) 阻光度设定

点击面板阻光度按钮,可弹出定义好的结肠阻光度协议列表。如图 23-6 所示。激活结肠 VR 窗口,则 调节 VR 窗口阻光度;激活结肠内窥窗口,则调节内窥窗口阻光度。



图23-4 阻光度模型列表

▶ 切换阻光度:双击阻光度 Icon,切换阻光度。

批注 [dean15]:

▶ 新建、编辑阻光度。点击【新建】 ⊕ 和【编辑】 ☑ 弹出对应新建/编辑阻光度对话框。



针对结肠 VR 窗口进行横断面,冠状面和矢状面的朝向设置,默认为冠状面。

4) 手动提取结肠

自动提取结肠失败或提取效果不佳的情况,可根据设定阈值,选定种子点手动提取结肠。

▶ 阈值设定^{〒 -800} HU

设定手动提取结肠的阈值。可设定范围为-1000~-400,默认值为-800。

▶ 手动提取结肠 🕅

点击"提取结肠"按钮,点击 MPR 窗口结肠种子点,即可根据设定的阈值提取结肠。手动提取结肠 前会清除之前提取的结肠和病变。提取成功后,会在结肠列表中第一行显示,被命名为"结肠"。

▶ 手动提取节段 🐕

提取结肠中的子段。点击"提取节段"按钮,在已被染成绿色的结肠定义起始和终止两个种子点,即 可根据设定的阈值提取节段。提取成功后,会在结肠列表中显示,被命名为"节段 N",N 从 1 开始。

▶ 编辑中心线

可对结肠列表中选定的中心线进行编辑:包括插入点(Ctrl+鼠标左键按下),删除控制点,删除前面 所有控制点,删除后面所有控制点等操作。编辑中心线前会提示用户删除之前提取的病变。

▶ 删除中心线

对结肠列表中选定的中心线进行删除。注:只能删除节段中心线,不能删除结肠中心线。

▶ 中心线重命名

双击结肠列表中选定项,可重命名中心线。注:节段中心线可重命名,结肠中心线不可重命名。

5) 批处理工具

功能描述:选定曲线,点击"批处理"按钮,弹出批处理对话框。设定开始及结束图像,图像数量, 图像间距来创建批处理。功能同 VE 批处理工具。

6) 定位

有三种快速定位方式如下:

- ▶ VR 窗口中拖动绿色游标可定位到中心线任意位置,其他窗口图像同步联动。
- ▶ 平展窗口中, 平移平展图像进行定位。平展窗口的绿色定位线与 VR 窗口游标定位到相同位置。
- ▶ 路径定位:拖动面板路径滑动条可定位到中心线任意位置。

7) 漫游

- ▶ 设定漫游步长:范围 1~20mm,默认为 1mm。
- ▶ 漫游方式:

分别为单步后退,反播;正播;单步前进;掉头。这些操作都是沿中心线箭头方向或反方向执行的。

8) 标记病变

▶ 提取病变 🧶

点击"新建病变"按钮,在结肠截面窗口,平展窗口选定病变位置,点击鼠标左键,病变被标记。当前选中的病变标记为黄色,非选中病变标记为蓝色。标记后的病变会出现在病变列表中,命名为"息肉 N",N 从1开始。病变信息包括体积,尺寸,CT 值,位置等信息会显示在结肠截面窗口。

▶ 设定擦除/染色半径 🗇 6 mm

半径范围规定在 3~20mm, 默认为 6mm。

▶ 病变擦除 ►

点击"擦除"按钮,以设定的擦除半径,在结肠截面窗口和横冠矢 MPR 窗口内,按下鼠标左键并拖 动鼠标,可对当前病变进行擦除。病变全部被擦除后,病变会从病变列表中删除。

▶ 病变染色 【

点击"染色"按钮,以设定的染色半径,在结肠截面窗口和横冠矢 MPR 窗口内,按下鼠标左键并拖 动鼠标,可对当前病变进行染色。

▶ 膨胀病变 💢

点击"膨胀"按钮,对当前选定病变进行膨胀。点击一次按钮,膨胀一次,以此类推。

▶ 腐蚀病变 🏹

点击"腐蚀"按钮,对当前选定病变进行腐蚀。点击一次按钮,腐蚀一次,以此类推。病变全部被腐 蚀后,病变会从病变列表中删除。

▶ 撤销操作 🗸

对前面"擦除","染色","膨胀","腐蚀"等操作进行撤销。

•	生成 3D 模型
	可发送病变组织到打印建模。
•	删除病变
	删除病变列表中选中的病变。

▶ 编辑病变 报告 >

对选定病变进行报告编辑。点击"编辑病变"按钮,弹出报告编辑窗口如图 25-7 所示。编辑窗口包括 编辑控制区 (A),病变信息编辑区 (B),图像编辑区 (C)。最终将所有息肉发送至 pdf 形式的报告中。

	报告			\sim
		息肉2		≫
		2 / 2	A	
10	体积信息	ļ		
J. M.M.	体积	218.96	mm3	
	特征信息	ļ		
	长度		mm	
	宽度	5.94	mm	
	高度		mm	
	CT值信息	J.		
C	最小值		HU B	
	平均值		HU	
	最大值		HU	
	距离信息	ļ		
	距直肠		cm	
	备注			

图23-5 病变报告编辑窗口

A 为编辑控制区

编辑控制区,可以对息肉进行上一个,下一个切换,编辑当前息肉名称,查看发送至报告的图像,生

成报告,返回主页。

B 为病变信息编辑区

体积,特征,CT值,距离等信息无法修改,备注信息可编辑。

C 为图像编辑区

对已发送至报告的图像,进行查看和删除。

- 9) 显示控制
- > 四角信息复选框 :选中即窗口显示四角信息,未选中则不显示四角信息。
- ▶ 十字线复选框 进:选中即横冠矢 MPR 窗口显示四角信息,未选中则不显示四角信息。

- 体显示复选框 2000. 选中则显示三维体组织。不选显示结肠组织。
- ▶ 中心线复选框 **8** . 选中即 VR 窗口显示十字线, MPR 窗口显示 POI。不选择不显示。
- ▶ 组织标记复选框 . 选中即 MPR 窗口结肠组织被标记为绿色,不选择不进行标记。
- ▶ 正交复选框 : 设置十字线是否正交,选中则十字线正交。

第24章 牙齿分析(选件)

牙齿分析,以下均简称为 Dental。主要是利用 CT 数据,生成上下颚和神经管的胶片图像,以辅助口 腔外科医生规划假体植入。该插件支持定义牙齿主要曲线、定义左/右神经管、生成剖面线和剖面图等功能,可以帮助医生快速准确的定位牙齿病变位置。

24.1 启动

Dental 插件作为系统的一个功能插件, 部署在高级应用模块中。

在患者管理列表中,选择一个 Dental 检查后,选择插件列表中的"Dental",进入插件,如图 24-1。



图24-1 启动 Dental 插件

在高级应用模块中的功能切换面板点击[Dental]按钮,也可切换到牙齿分析插件,如图 24-2。



24.2 操作界面概述

Dental 操作界面包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 Dental 功能操作面板两部分,功能操作面板主要包含两个部分:曲线/神经管操作和剖面线操作。

批注 [dean16]:

1. 曲线/神经管操作

操作面板如图 24-3 所示,包含如下功能:



图24-3 曲线/神经管操作

7) 显示方位



VR 可视化方位信息设置提供了三种默认体位朝向:Axial、Coronal 和 Sagittal。点击对应按钮可以切换 VR 窗口数据的朝向。

8) 阻光度

点击面板 , 可弹出定义好的阻光度协议列表, 具体设置参考第 12 章的阻光度设置。

9) 上下颚

进入 Dental 插件默认为定义上下颚界面。通过移动十字线、调层来定位合理的上下颚横截面图像,之

后点【确认】 , 进入定义曲线界面。在定义曲线或定义左/右神经管时选择 U 换到定义上下颚界面, 如果曲线/剖面线存在, 会提示是否清除。

10) 曲线

▶ 定义曲线

进入定义曲线界面后,点【定义曲线】 ,开始定义曲线。

- 1、无曲线存在时,鼠标在横截面上点击种子点来定义曲线;
- 2、有曲线存在时,自动清除已定义曲线后再定义新曲线;
- 3、定义曲线成功后,【下一步】按钮变为可用;
- 4、定义曲线时,横断面图像不能翻页;
- 5、定义过程中,曲面实时更新

曲线定义结果如图 24-4 所示。



图24-4 曲线定义

▶ 编辑曲线

当曲线存在时,选中【编辑曲线】 🔊 , 进入编辑曲线状态

- 1、 仅显示关键曲线的控制点
- 2、选中控制点并拖动到目标位置进行编辑操作,鼠标抬起后 CPR 图像更新(拖动过程中,不支持鼠标滚轮进行图像调层)
- 3、 按下 Ctrl 键 + 鼠标左键来添加控制点(Ctrl + L Button)
- 4、控制点上鼠标右键菜单,选择:
 - ① 删除控制点: 删除选中控制点
 - ② 删除前面所有控制点:删除选中点前面所有的点(不包含选中点)
 - ③ 删除后面所有控制点:删除选中点后面所有的点(不包含选中点)

曲线编辑的控制点,如图 24-5 所示:



图24-5 曲线编辑

▶ 编辑曲线参数

当曲线存在时,可在如下图位置对曲线数量和曲线间距进行编辑操作。

\approx	5 💌	
€≋	3.50	mm

颌管

▶ 定义左神经管

当曲线存在时,可点击【定义左神经管】 🖳 定义左神经管。

- 1、无左神经管存在时,鼠标在 CPR 窗口上点击种子点来定义左神经管;
- 2、有左神经管存在时,自动清除己定义左神经管后再定义新的左神经管;
- 3、定义过程中, VR 窗口同步显示神经管
- ▶ 定义右神经管

当曲线存在时,可点击【定义右神经管】 💕 定义右神经管。

- 1、无右神经管存在时,鼠标在 CPR 窗口上点击种子点来定义右神经管;
- 2、有右神经管存在时,自动清除已定义右神经管后再定义新的右神经管;
- 3、定义过程中, VR 窗口同步显示神经管
- ▶ 编辑神经管

当神经管存在时,选中【编辑神经管】 🕎,进入编辑神经管状态。

选中控制点并拖动到目标位置进行编辑操作,鼠标抬起后 VR 图像更新(拖动过程中,不支持鼠标滚

轮进行图像调层)。

▶ 清除神经管

当神经管存在时,点击【清除神经管】 5. 清除已定义的神经管。

另外,当曲线参数变更后,CPR 窗口上定义的神经管会自动删除。

剖面线操作

操作面板如图 24-6 所示,包含如下功能:

剖面	<u></u>	\sim
\wedge	52	
Â	3.5	mm
	图24-6 剖面线操作	

当曲线存在时,点击【下一步】 →>,进入剖面线定义界面并根据剖面线间距(默认 3.5mm)自动生成剖面线。如图 24-7 所示:



图24-7 剖面线视图

▶ 编辑剖面线参数

剖面线数量和剖面线间距可进行编辑操作。

1、编辑剖面线数量:剖面线数量最小可设置为2,剖面线数量最大为(曲线长度/最小剖面线间距+1)。

当(剖面线数量 -1)和剖面线间距之积大于曲线长度时,剖面线间距随剖面线数量的变化而变化, 其值在有效范围内时为(曲线长度/(剖面线数量 -1))。

- 2、剖面线间距: 剖面线间距最小可设置为 1mm,最大为曲线长度。当(剖面线数量 1)和剖面线间距之积大于曲线长度时,剖面线数量随剖面线间距的变化而变化,其值在有效范围内时为(曲线长度/剖面线间距 + 1)。
- 3、当剖面线间距发生变化时,剖面线和剖面图像均重新生成。



▶ 移动剖面线

当剖面线未占据曲线全部位置时,可用鼠标选中剖面线,然后拖动鼠标,移动剖面线到曲线上任意位置。鼠标拖动时,刷新剖面线和剖面图像,并更新标尺位置。如图 24-8 所示:



图24-8 移动剖面线

显示设置

批注 [w17]: *珊瑚通用工具*

』四角信息显示设置:该项设置为选中状态,则所有窗口中的四角信息显示,否则不显示四角

信息;



联动设置:该项设置为选中状态,则 MPR 三个窗口的放缩、调节窗宽/窗位功能联动,否则不

联动;

3曲线显示设置:该项设置为选中状态,则显示曲线,否则不显示;



www 神经管显示设置: 该项设置为选中状态,则显示神经管,否则不显示;

h

正交设置: 该项设置为选中状态,则十字线只能以 90°正交的形式进行平移、旋转,否则十 字线可以以任意角度平移和旋转。

第25章 肿瘤分析(选件)

肿瘤分析(TA)插件以患者管理加载的影像数据为基础,以影像序列为单位,经肿瘤提取,计算肿瘤体积,描述肿瘤形态等操作,对提取的肿瘤进行有效评估,并生成报告。

针对选中的特定肿瘤,形成重建肿瘤数据,并自动计算出肿瘤的三维体积,有效直径等信息,为日后 随访检查,肿瘤对比时所需的体积变化率和倍增时间等信息提供有效依据。

25.1 启动

肿瘤分析(TA)插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。

在图 25-1 中通过患者信息页面中的图像浏览选中[TA],即可切换到肿瘤分析(TA)插件。



图25-1 肿瘤分析快捷启动面板

在高级应用模块中的功能切换面板点击[TA]按钮,即可切换到肿瘤分析(TA)插件,如图 25-2。

<u> </u>	MPR
S	3D
\mathcal{D}	VE
	TA

图25-2 插件间切换面板

25.2 操作界面概述

肿瘤分析操作界面如图 25-3,图 25-4 所示,主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- A:视图区域,显示影像数据的 MPR 切面:包括横断面、冠状面、矢状面的图像;肿瘤局部放大 图像,体 VR 图以及肿瘤重建图像。
- B:功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和 TA 功能操作面板, TA 功能操作面板提供操作图像显示窗口的方法和工具,以及提取肿瘤,编辑肿瘤,发送报告图像等功能。



图25-3 肿瘤分析操作界面—提取



批注 [dean18]:

图25-4 肿瘤分析操作界面—编辑

25.3 视图

1. 肿瘤分析整体视图

图像显示窗口通过多个基本窗口组合布局实现图像显示窗口的内容输出,如图 25-5 是以 4*2 的窗口布局显示图像的。其中四个基本窗口分别为:横断面窗口(A)、冠状面窗口(B)、矢状面窗口(C)和肿瘤局部放大窗口(D);两个 VR 窗口分别为:肿瘤重建图像窗口(E)、体 VR 窗口(F);肿瘤分析结果的浮动窗口(G)。

双击任意窗口后,该窗口全屏显示在视图区域;再次双击全屏图像,视图区域恢复之前4*2的窗口布 局显示图像。



图25-5 肿瘤分析视图窗口

25.4 功能操作面板

肿瘤分析功能的操作面板分为3个区域:肿瘤分析(C),通用功能(A、B)(参见 VR 插件通用功能部分)。

- A、B:通用功能,通过缩略图进行切换图像序列、删除检查等功能;提供默认操作、平移、放缩、调节窗宽/窗位、恢复默认功能按钮等共通功能操作。
- ▶ C: 肿瘤分析功能,提供肿瘤提取,肿瘤修改,肿瘤编辑,删除等一系列针对肿瘤进行处理分析

的功能操作。

批注 [dean19]:



图25-6 肿瘤分析功能面板

- 1. 肿瘤提取功能面板
- 1) 图像朝向



肿瘤分析功能提供了三种默认体位朝向: Axial、Coronal 和 Sagittal。点击对应按钮可以切换窗口数据的朝向。

2) 提取肿瘤



提取肿瘤可分为2部分:初次提取肿瘤,二次修改肿瘤,支持发送到【打印建模】

▶ 初次提取:可分为单点提取,线提取2种提取方式

【单点提取】通过设置最大最小阈值范围,通过 MPR 面上单点提取肿瘤并计算肿瘤信息;

【线提取】通过设置线的直径,只有绘制线路径后,对线区域内进行肿瘤提取,并计算肿瘤信息。

二次修改肿瘤:可分为轮廓线修改,磁性修改,擦除修改,染色修改4种修改方式。针对轮廓线 修改,磁性修改可进行恢复和撤销的操作。

【轮廓线修改】在肿瘤放大窗口上,绘制肿瘤边界,进行肿瘤二次修改提取;

【磁性修改】在肿瘤放大窗口上,根据肿瘤的轮廓边界,磁性吸边,进行肿瘤二次修改提取;

【擦除修改】在肿瘤放大窗口上,擦除提取出的多余组织,进行肿瘤的二次修改提取。

【染色修改】在肿瘤放大窗口上,染色并提取出新组织,进行肿瘤的二次修改提取。



图25-7 肿瘤轮廓线&磁性提取肿瘤图

3) 肿瘤列表

用于显示肿瘤名称,所处器官,设置可视化状态,可执行添加,编辑,删除操作。



图25-8 肿瘤列表

2. 肿瘤编辑功能面板

1) 编辑控制区

肿瘤编辑控制区,可以对肿瘤进行上一个,下一个切换,编辑当前肿瘤名称,查看、删除、追加发送至报告的图像,生成报告,返回提取页面。



图25-9 肿瘤编辑控制区

- ▶ 上一个: 切换至上一个肿瘤病变;
- ▶ 下一个: 切换至下一个肿瘤病变;
- ▶ 肿瘤名称:显示当前肿瘤名称,可修改当前肿瘤名称;
- ▶ 回退:回到肿瘤提取界面;
- ▶ 生成报告:将所有肿瘤信息保存并生成报告;
- ▶ 报告图片:查看、删除、追加发送至报告的图像。

2) 肿瘤编辑区

显示肿瘤的最大垂直径,体积,器官、RECIST 径、WHO 面积、CT 最大值、CT 最小值、CT 平均值、Z 轴长度计算信息,同时对肿瘤的严重程度,特殊备注信息进行描述,并生成至报告项。

Ŷ	身体
\oplus	28.11 mm
\oplus	26.89 mm
	755.77 mm ²
3	12911.61 mm ³
<u>_l0</u>	219 HU
<u>_</u>	-1024 HU
≞	-192.79 HU
12	35.00 mm
3	

图25-10 肿瘤编辑列表

第26章 心功能分析(选件)

心功能分析插件通过自动分割心脏和心室、自动计算心室功能参数(主要包括射血分数、每搏射血量、 心输出量等参数)、自动计算心室轮廓、自动计算牛眼图等功能,辅助用户对心室功能进行分析,评估心 室是否存在功能减退和功能异常等情况。同时提供多种便捷的交互工具,支持图像的旋转和放缩等基本窗 口操作,支持 WL 调节和阻光度调节等等,辅助医生进行更精细地分析和诊断。

26.1 启动

心功能分析(CFA)插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。 在下图中通过患者信息页面中的图像浏览选中[CFA],即可切换到心功能分析插件。



图26-1 心功能分析快捷启动面板

在高级应用模块中的功能切换面板点击[CFA]按钮,即可切换到心功能分析插件,如下图。

	MPR
2	ЗD
\mathcal{D}	VE
ß	CFA

图26-2 插件间切换面板

26.2 操作界面概述

心功能分析操作界面主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- A:视图区域,显示影像数据的 MPR 图像:包括短轴图像、水平长轴图像、竖直长轴图像;体 VR 图像;心室功能参数表格;心室容积曲线图;以及 3 个牛眼图:室壁厚度、室壁运动和室壁 增厚率。
- B:功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和心功能操作面板。心功能操作面板提供操作图像显示窗口的方法和工具,心室分析工具,4D 播放工具,发送报告图像等功能。



图26-3 心功能分析操作界面

26.3 图像显示视图

1. 整体视图

图像显示视图通过多个图像窗口和多个表格图像视图组合布局实现图像显示窗口的内容输出。如下图 所示,其中各个窗口分别为:短轴图像窗口(A)、水平长轴图像窗口(B)、竖直长轴图像窗口(C)、VR 图像 窗口(D)、心室功能参数表格窗口(E)、心室容积曲线图窗口(F)、牛眼图(G)。



图26-4 心功能分析视图窗口

26.4 功能操作面板

1. 整体功能面板介绍

心功能分析插件的操作面板分为 3 个区域: 心功能分析 (C),通用功能 (A、B) (参见 VR 插件通用 功能部分)。

- (A、B):通用功能,通过缩略图进行切换图像序列、删除检查等功能。提供默认操作、平移、 放缩、调节窗宽/窗位、恢复默认功能按钮等共通功能操作。
- C: 心功能分析功能,提供布局切换,心室复位,修改 ESED 和患者信息,重新分割并计算心室
 功能参数,4D 播放等一系列针对心室功能进行处理分析的功能操作。

批注 [dean22]:



图26-5 心功能分析功能面板

- 2. 心功能分析功能面板
- 1) 恢复心室默认位置

该按钮用于恢复当前选中期相的修改之前的心基和心尖位置。

2) 布局切换

提供4种布局:

3*3 布局 : 显示 3 个心室轴位图像, 1 个 VR 图像, 心室功能参数表格, 心室容积曲线图和 3 个 牛眼图。

2*2 布局 : 显示短轴图像, 2 腔室图像, 3 腔室图像和 4 腔室图像。

2+2 布局 : 显示 3 个心室轴位图像和 1 个 VR 图像。

3*n 布局 . 显示多个短轴位图像,用于轮廓的编辑。

3) 切割工具



」该工具同 VR 插件,具体操作请参加 VR 插件。

4) 修改 ESED 和患者信息

用于修改 ESED 期相,点击确定后,系统自动根据修改的 ES 和 ED 重新计算并更新表格和曲线图。

用于修改患者的心率、身高和体重,点击确定后,系统自动根据修改的内容重新计算并更新表

格。初始时,心率、身高和体重均为0,。

5) 分析工具

分析方法 1,根据用户修改的新的心基和心尖位置,重新分割心室并重新计算,同时更新图像和图表。在布局 3*3、2*2 和 2+2 布局下可用。

分析方法 2,根据用户修改的轮廓信息,重新分割心室并重新计算,同时更新图像和图表。仅在布局 3*n 布局下可用。

6) 轮廓编辑工具

**轮廓编辑按钮,点击后,布局切换到 3*n 同时显示轮廓,图像的轮廓线变为可编辑状态。

确定按钮,点击后,保存编辑的结果。

▶ 取消按钮,点击后,取消编辑的结果。

7) 4D 播放工具

① 2 全屏指录制时将全部窗口都包括进去;窗口指仅录制选中的窗口。

表示播放速度,从左向右逐渐增速。

分别表示向后播放和向前播放。

8) 打印建模

 \checkmark

第27章 肝脏灌注分析(选件)

肝脏灌注分析(LPA)插件是基于注射对比剂后的同层或者多层肝脏部位 CT 图像进行检查。通过对 肝脏灌注图像的分析,可以对患者的肝脏病变的严重程度进行评估,达到对疾病进行辅助诊断的目的。

27.1 启动

在患者管理列表中,选择一个或多个肝脏灌注检查后,选择插件列表中的"肝脏灌注",进入插件。



图 27-1 系统功能切换面板

肝脏灌注分析主要分为三个阶段:数据校正、血管定义、灌注分析。



图 27-2 肝脏灌注分析初始界面

27.2 数据校正

数据校正主要是对图像进行一系列预处理操作,为后续计算分析准备数据。主要包含图像校正、序列编辑、序列播放和组织提取四个部分。



图 27-3 图像优化面板

1. 图像校正

- ▶ 配准:校正扫描过程中的头部运动;
- ▶ 图像平滑:对图像进行平滑操作;
- ▶ 设置参数:设置图像平滑方法以及平滑次数;

参数设置	\otimes
平滑方法	高斯
平滑次数	1
	「「」、「」、「」、「」、「」、「」、「」、「」、「」、「」、「」、「」、「」、

图 27-4 参数设置

2. 序列编辑

- ▶ 添加待删除图像:将当前窗口显示中的图像添加到待删除图像列表中;
- > 撤销删除:将待删除列表中选中的图像进行撤销删除操作;
- > 生成序列:将待删除图像去除后重新生成新的图像序列;

3. 序列播放

- ▶ 单步后退: 切换到前一张图像显示;
- ▶ 反播:反向播放当前窗口图像;
- ▶ 正播:正向播放当前窗口图像;
- ▶ 单步前进: 切换到后一张图像显示;
- ▶ 播放速度:调节图像播放速度;

4. 组织提取



图 27-5 灰度直方图

- > 组织提取:根据选择的直方图范围进行组织提取;
- ▶ 关闭直方图:关闭直方图;

27.3 血管定义

在完成数据校正后,点击血管定义,进入到血管定义阶段。这里需要在图像上手动选取肝动脉、门静脉和脾动脉,并对灌注的时间段进行定义,以完成灌注参数的计算。


图 27-6 血管定义界面

血管定义界面如上图所示,主要包含如下功能:

1. 血管定义窗口

▶ 时间段定义:在 TDC 窗口,使用鼠标点击 SP/EP 位置后拖动鼠标,可对灌注分析的时间段进行 定义;拖动 Max 位置,可设置脾动脉峰值时间;

2. 血管定义工具面板

- 区域定义肝动脉:鼠标点击该按键后,在图像上按住鼠标左键拖动,勾画出肝动脉区域,鼠标抬起后,结束定义操作,在TDC窗口生成肝动脉时间密度曲线;
- 单点定义肝动脉:鼠标点击该按键后,在图像上单击鼠标左键,选中肝动脉位置,鼠标抬起后, 结束定义操作,在 TDC 窗口生成肝动脉时间密度曲线。该操作与区域定义肝动脉操作互斥,可 任选其中一种定义方式。
- 区域定义门静脉:鼠标点击该按键后,在图像上按住鼠标左键拖动,勾画出门静脉区域,鼠标抬起后,结束定义操作,在TDC窗口生成门静脉时间密度曲线;
- 单点定义门静脉:鼠标点击该按键后,在图像上单击鼠标左键,选中门静脉位置,鼠标抬起后, 结束定义操作,在 TDC 窗口生成门静脉时间密度曲线。该操作与区域定义门静脉操作互斥,可 任选其中一种定义方式。

> 区域定义脾动脉:鼠标点击该按键后,在图像上按住鼠标左键拖动,勾画出脾静脉区域,鼠标抬起后,结束定义操作,在TDC窗口生成门静脉时间密度曲线;计算:依据肝动脉、门静脉和脾动脉的时间密度曲线以及灌注时间段,进行灌注参数图的计算;



图 27-7 血管定义工具面板

27.4 灌注分析

在完成血管定义后,在面板上点击灌注分析,自动切换至灌注分析阶段。灌注分析主要是对计算出的 灌注参数图进行 ROI 组织区域的定量分析,并计算出相关的测量指标。



图 27-8 灌注分析阶段

1. 灌注分析面板



图 27-9 灌注分析工具面板

在灌注分析工具面板中主要包含了如下几个功能:

- > 灌注参数图布局: 单独显示某一个或全部的灌注参数图;
- ▶ TDC 曲线显示: 在 TDC 窗口中是否显示肝动脉/门静脉/脾动脉的时间密度曲线;
- ▶ 中心线显示:是否显示中心线;
- ▶ 融合显示: 是否在 2D 窗口显示和选中的灌注参数图进行融合
- ▶ 融合程度:设置融合比例
- ROI 区域选择:提供圆形区域以及多边形区域两种 ROI 选择方式,并可根据中心线自动计算镜像 区域,选择的区域将显示在原始图像和灌注参数图中;

2. 灌注参数图

灌注参数图结果显示位于测量分析界面的右上方,如下图所示,分别包含了肝动脉灌注量(HAP)、 门静脉灌注量(PVP)、全肝总灌注量(TLP)、肝动脉灌注指数(HPI)、门静脉灌注指数(PPI)以及 达峰时间(TTP)。在右侧的工具面板区可以对任意的灌注参数图进行单独显示,也可以选择显示全部 的灌注参数图。



图 27-10 灌注参数图

在灌注参数图窗口中,可以双击伪彩条,对当前灌注参数图像的伪彩颜色进行更换。



图 27-11 伪彩颜色编码

3. ROI 时间密度曲线图

ROI 时间密度曲线位于测量分析界面的左下方,如下图所示,可在窗口的右键菜单中设置表格显示、 图例显示、标识显示和数据显示。



图 27-12ROI 区域时间密度曲线图

4. ROI 分析统计表

ROI统计分析表位于测量分析界面的右下方,如下图所示,用来显示组织 ROI的所有灌注参数的平均

值,包括肝动脉灌注量(ml/min/100g)、门静脉灌注量(ml/min/100g)、全肝总灌注量(ml/min/100g)、肝动脉灌注指数、门静脉灌注指数以及达峰时间(s)。

			ROI分析统计表			
ROI#	HAP(ml/min/100ml)	PVP(ml/min/100ml)	TLP(ml/min/100ml)	HPI (%)	PPI (%)	TTP (s)
1	24.40±13.17	73.92±51.53	98.46±51.31	34.94±29.49	65.04±29.49	34.94±15.26
1 (m)	36.84±15.85	204.28±121.04	241.32±124.27	20.17 ± 16.55	$79,80 \pm 16,55$	29.42±7.94
2	62.77±33.72	179.70±102.97	242.65±113.97	29.05±18.53	70.92±18.53	36.15±10.73
2 (m)	21.43±34.40	225, 41±183, 74	246.89±200.72	6.95±15.13	72.06±39.94	21.38±13.46

图 27-13 ROI 统计分析窗口

第28章 肿瘤灌注分析(选件)

肿瘤灌注分析(TPA)插件是基于注射对比剂后的同层或者多层肿瘤部位 CT 图像进行检查。通过对 肿瘤灌注图像的分析,可以对患者的肿瘤病变的严重程度进行评估,达到对疾病进行辅助诊断的目的。

28.1 启动

在患者管理列表中,选择一个或多个肿瘤灌注检查后,选择插件列表中的"肿瘤灌注",进入插件。



图 28-1 系统功能切换面板

肿瘤灌注分析主要分为三个阶段:数据校正、血管定义、灌注分析。



图 28-2 肝脏灌注分析初始界面

28.2 数据校正

数据校正主要是对图像进行一系列预处理操作,为后续计算分析准备数据。主要包含图像校正、序列 编辑、序列播放和组织提取四个部分。



图 28-3 图像优化面板

1. 图像校正

- ▶ 配准:校正扫描过程中的头部运动;
- ▶ 图像平滑:对图像进行平滑操作;
- ▶ 设置参数:设置图像平滑方法以及平滑次数;

参数设置	\otimes
平滑方法	高斯
平滑次数	1
<u> </u>	
	新以值 应用

图 28-4 参数设置



2. 序列编辑

- > 添加待删除图像:将当前窗口显示中的图像添加到待删除图像列表中;
- 撤销删除:将待删除列表中选中的图像进行撤销删除操作;
- > 生成序列:将待删除图像去除后重新生成新的图像序列;

3. 序列播放

- ▶ 单步后退: 切换到前一张图像显示;
- ▶ 反播:反向播放当前窗口图像;
- ▶ 正播:正向播放当前窗口图像;
- ▶ 单步前进: 切换到后一张图像显示;
- ▶ 播放速度:调节图像播放速度;

4. 组织提取



图 28-5 灰度直方图

- > 组织提取:根据选择的直方图范围进行组织提取;
- ▶ 关闭直方图:关闭直方图;

28.3 血管定义

在完成数据校正后,点击血管定义,进入到血管定义阶段。这里需要在图像上手动选取动脉,并对灌 注的时间段进行定义,以完成灌注参数的计算。



图 28-6 血管定义界面

血管定义面板如上图,主要包含如下功能:

1. 血管定义窗口

▶ 时间段定义:在 TDC 窗口,使用鼠标点击 SP/EP 位置后拖动鼠标,可对灌注分析的时间段进行 定义;

2. 血管定义工具面板

- > 区域定义动脉:鼠标点击该按键后,在图像上按住鼠标左键拖动,勾画出动脉区域,鼠标抬起后, 结束定义操作,在TDC窗口生成动脉时间密度曲线;
- 单点定义动脉:鼠标点击该按键后,在图像上单击鼠标左键,选中动脉位置,鼠标抬起后,结束 定义操作,在 TDC 窗口生成动脉时间密度曲线。该操作与区域定义动脉操作互斥,可任选其中 一种定义方式。



图 28-7 血管定义工具面板

28.4 灌注分析

在完成血管定义后,在面板上点击灌注分析,自动切换至灌注分析阶段。灌注分析主要是对计算出的 灌注参数图进行 ROI 组织区域的定量分析,并计算出相关的测量指标。



图 28-8 灌注分析阶段

1. 灌注分析面板



图 28-9 灌注分析工具面板

在灌注分析工具面板中主要包含了如下几个功能:

- ▶ 灌注参数图布局: 单独显示某一个或全部的灌注参数图;
- ▶ TDC 曲线显示: 在 TDC 窗口中是否显示动脉的时间密度曲线;
- ▶ 中心线显示:是否显示中心线;
- ▶ 融合显示: 是否在 2D 窗口显示和选中的灌注参数图进行融合
- ▶ 融合程度:设置融合比例
- ROI 区域选择:提供圆形区域以及多边形区域两种 ROI 选择方式,并可根据中心线自动计算镜像 区域,选择的区域将显示在原始图像和灌注参数图中;

2. 灌注参数图

灌注参数图结果显示位于测量分析界面的下方,如下图所示,分别包含了血流量图(BV)、 血容量图(BF)、平均通过时间(MTT)、达峰时间(TTP)以及表面通透性(PS)。在右侧的工具面板区 可以对任意的灌注参数图进行单独显示,也可以选择显示全部的灌注参数图。



图 28-10 灌注参数图

在灌注参数图窗口中,可以双击伪彩条,对当前灌注参数图的伪彩颜色进行更换。



图 28-11 伪彩颜色编码

3. ROI 时间密度曲线图

ROI 时间密度曲线位于测量分析界面的右上方,如下图所示,可在窗口的右键菜单中设置表格显示、 图例显示、标识显示和数据显示。



图 28-12ROI 区域时间密度曲线图

4. ROI 分析统计表

ROI 统计分析表位于灌注参数图右上方,如下图所示,用来显示组织 ROI 的所有灌注参数的平均值,包括血容量(ml/100g)、血流量(ml/100g/min)、平均通过时间(s)、达峰时间(s)以及表面通透性(ml/100ml/min)。

ROI分析统计表					
ROI#	BV (m1/100g)	BF(m1/100g/min)	MTT(s)	TTP (s)	PS (m1/100m1/min)
1	680.49±139.02	10486.82±1438.22	3.85±0.36	18.00 ± 0.00	60.00 ± 0.00
1 (m)	45.44±28.00	946.43±595.02	2.93 ± 0.22	16.41 ± 1.56	43.28±19.18
2	379.91±241.69	5853, 49±3833, 20	3.98±0.56	18.08 ± 0.58	57.25±9.86
2 (m)	29.65 ± 74.89	171.65 ± 383.77	$3,81\pm4,69$	12.47 ± 9.95	21.89 ± 23.50

图 28-13 ROI 统计分析窗口

第29章 肺功能分析(选件)

肺功能分析,以下均简称 LFA。主要是利用 CT 数据,进行肺实质提取,肺气管提取,肺叶分割,肺 气肿提取和肺气肿占肺部体积计算。LFA 是临床医生对肺组织进行结构和功能评估的有力工具,能够区分 个体患者是以肺气肿为主,还是以小气道病变为主,并且通过影像定量评估病变肺内结构和气管组织的改 变程度。

29.1 启动

LFA 插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。

在患者管理列表中,选择一个肺部检查后,选择插件列表中的"LFA",进入插件,如图 29-1。



图29-1 启动 LFA 插件

在高级应用模块中的功能切换面板点击[LFA]按钮,也可切换到肺分析分析插件,如图 29-2。

	MPR
×	ЗD
\mathcal{P}	VE
Ň	LFA

图29-2 切换到 LFA 插件

29.2 LFA 操作界面概述

LFA 操作界面如图 29-3 所示,主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

A: 功能操作面板, 提供提取肺实质、气管和肺气肿, 组织修改的工具, 分割肺叶的工具和通用功能。

B:视图区域,成功加载数据系统自动提取肺实质,成功提取后视图区域会显示肺实质,气管和肺气肿的 VR 和 MPR 图像,气肿计算结果的图表窗口。



图29-3 LFA 操作界面

29.3 视图

LFA 分析视图区域有两种布局分别为 1*3 和 2*2。布局 1*3 由全肺实质 VR 影像 (A),横冠矢三个 MPR 图像 (B,C,D) 组成。布局 2*2 由左肺实质 VR 影像 (E),右肺实质 VR 影像 (F) 和数据图表窗口(G) 组成。如图 29-4 和 29-5 所示:



图29-4 LFA 视图 1*3 布局



图29-5 LFA 视图 2*2 布局

29.4 控制面板

肺分析操作面板由包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和肺功能操作面板两部分组成。肺功能操作面板分为肺实质和肺叶分割两部分。

批注 [dean23]:

1. 肺实质提取面板

肺实质提取面板如图 29-8 所示:



1) 布局

1*3 布局:为默认布局。由全肺实质窗口和横冠矢三个 MPR 图像窗口组成。

2*2 布局:加载肺部数据到 LFA 插件便开始进行自动提取,包括提取左右肺实质,肺气管和肺 气肿。自动提取成功后,即跳转为该布局。布局包括左肺分割结果图,有肺分割结果图,MPR 冠状面,表 格数据窗口。

2) 显示方位



三个 VR 可视化方位信息设置提供了三种默认体位朝向: Axial、Coronal 和 Sagittal。点击对应按钮可 以切换 VR 窗口数据的朝向。

3) 剪切



剪切功能提供在 VR 视图中剪切内侧,剪切外侧,剪切恢复内测外侧。并可以重置以恢复剪切前的原始状态。

4) 自动提取

点击面板 🧖 ,可重新进行一次自动提取:包括提取左右肺实质,肺气管和肺气肿。

5) 手动提取肺实质

点击面板 (A) ,会提示需要删除之前的肺实质提取结果,点确认后,用鼠标在 MPR 图像的肺实质部 位进行范围圈定,根据该区域提取肺实质。表格数据随之更新。

6) 手动提取气管

点击面板 , 会提示需要删除之前的气管提取结果, 点确认后, 用鼠标在 MPR 图像的气管部位 进行单击左键, 根据该点位置提取气管。表格数据随之更新。

7) 计算肺气肿

设定适当阈值^{至 _960 HU}, 气肿默认值为-960。点击面板 ^{IMI} 后根据该阈值提取肺气肿。表格数据 随之更新。

8) 组织管理

组织列表包括体、左肺、右肺、气管四个组织。可通过双击颜色修改 MPR 窗口组织颜色。可通过勾 选复选框进行组织的显示和隐藏。组织修改提供如下工具,体组织不支持如下工具。组织修改后,表格数 据对应更新。

- ▶ 组织提取: ✓ 提供手动设置 WL,点击该按钮进行提取; ▲ 提供通过直方图调节阈值上下限进行组织提取。
- 手动提取:在任意 MPR 窗口上的感兴趣区域,按住鼠标左键即可提取该组织。可以设置
 卡
 步长参数===来指定手动提取组织增长速度。
- 填洞:如果已提取的组织未提取完全,体积内部存在其他组织时,可以运用此功能将内部组织填充为该组织。
- ▶ 〒三维染色:运用一个三维球体在 MPR 图像上进行组织提取的功能。三维球体的半径可以通过半径参数 → 来设置。
- >
 三维擦除:运用一个三维球体对已提取组织进行擦除的功能。三维球体的半径可以通过半径

参数一来设置。

- 投射添加:适用于组织提取。在任意 MPR 图像上,按住左键标定一个封闭区域,封闭区域向上下两端逐层投射则形成一个体积区域,该区域即为提取的组织。
- 投射删除:适用于组织提取。与投射添加相反的是,该功能用于将封闭区域向上下两端逐层投射形成的组织从已提取的组织中删除。
- 腐蚀:适用于组织提取。与膨胀的区别是,将已提取组织边界的一部分从组织进行消除的功能。
- 撤销:回退组织状态到上一次提取的结果状态。
- ▶ ⊃重置:清空已提取的组织区域。
- ▶ ♥ : 将当前选中组织发送到打印建模。
- 9) 阻光度调节

点击面板 按钮,弹出阻光度模型对话框,可对组织列表中选中的组织选择适当的阻光度模型进行 阻光度调节。如图 29-9 所示:



图29-7 阻光度模型

10) 透过度调节

点击面板 / 按钮, 弹出透过度对话框。可对组织列表中选中的组织进行 VR 和 MPR 透过度的调节。

如图 29-10 所示:



图29-8 透过度调节窗口

11) 显示控制

- ▶ 四角信息复选框:选中即窗口显示四角信息,未选中则不显示四角信息。
- > Ø 联动复选框:选中即三个 MPR 窗口放缩和 WL 调节同步联动,未选中则不进行联动。
- > 十字线复选框:选中即横冠矢 MPR 窗口显示四角信息,未选中则不显示十字线信息。
- ▶ □□ 正交复选框:设置十字线是否正交,选中则十字线为正交状态。

2. 肺叶分割面板

切换到肺叶分割面板。肺叶分割面板如图 29-11 所示:



图29-9 肺叶分割面板

1) 布局

2*2 布局:为默认布局,有全肺实质 VR 图和横冠矢 MPR 图像组成。肺叶分割在该布局下进行 轨迹的描画。如图 29-12 所示:



图29-10 肺叶分割 2*2 布局



图29-11 肺叶分割表格布局

2) 显示方位

👮 👯 . 功能操作同肺实质提取面板。

3) 组织列表管理:

组织列表包括体、左肺、左肺上段、左肺下段、右肺、右肺上段、右肺中段、右肺下段和气管九个组织。可通过双击颜色修改 MPR 窗口组织颜色。可通过勾选复选框进行组织的显示可隐藏。组织修改提供

如下工具,体组织不支持染色,撤销和重置工具。组织修改后,表格数据对应更新。

- 了三维染色:操作同肺实质提取面板染色功能。
- ▶ 🖤 撤销:操作同肺实质提取面板撤销功能。
- > つ重置:操作同肺实质提取面板撤销功能。
- ▶ ▼: 将当前选中组织发送到打印建模。
- ▶ ШИ光度调节:操作同肺实质提取面板阻光度调节功能
- > _ 透过度调节:操作同肺实质提取面板阻光度调节功能
- 4) 肺叶分割
- 左肺左斜:按下鼠标左键,在 MPR 窗口不同层面的左肺左斜列上描画轨迹,鼠标抬起该轨迹描画结束。命名为"左斜 n"的轨迹同步出现在"左肺左斜"轨迹列表中。至少描画三条左肺左斜轨迹,点击"接受"按钮后进行左肺上下叶分割。分割结果如图 29-14 所示。点击"取消"按钮结束轨迹描画过程。三种轨迹描画动作是互斥的,只有完成一种轨迹描画后才能进行下一种轨迹描画。



图29-12 左肺肺叶分割效果图

右肺右斜:按下鼠标左键按下,在 MPR 窗口不同层面的右肺右斜列上描画轨迹,鼠标抬起 该轨迹描画结束。命名为"右斜 n"的轨迹同步出现在"右肺右斜"轨迹列表中。至少描画三条 右肺右斜轨迹,点击"接受"按钮后进行右肺上下叶分割。分割结果如图 29-15 所示。点击"取 消"按钮结束轨迹描画过程。



图29-13 右肺肺叶分割效果图 1



图29-14 右肺肺叶分割效果图 2

5) 轨迹列表管理:

- ▶ 轨迹列表:包括左肺左斜列表,右肺右斜列表和右肺右水平列表。
- ▷ 切换轨迹:选中列表中的某条轨迹,对应 MPR 窗口会定位到该轨迹。当前选中轨迹颜色为红色, 未选中轨迹的为黄色。

- > 删除轨迹:选中列表中的某条轨迹,点击 删除轨迹按钮,选中轨迹被删除。轨迹被删除后, 不影响之前的肺叶分割结果。
- 6) 计算肺气肿

设定适当阈值^{至 _960 HU}, 气肿默认值为-960。点击面板 后根据该阈值提取肺气肿。表格数 据随之更新。

- 7) 显示控制
 - > 四角信息,联动,十字线,气肿显示功能和正交设置功能与肺实质提取面板一致。
- > 轨迹 2:选中则显示描画的肺叶分割轨迹,未选中则不显示轨迹。

8) 返回肺实质提取面板

点击"肺实质分割"返回到肺实质提取面板,肺叶分割结果被清除。

第30章 心脏浏览(选件)

心脏浏览插件通过对各个期象心脏图像进行自动分割,从而方便用户更直观观察心脏结构,以及心血 管疾病等。同时提供多种便捷的交互工具,支持图像的旋转和放缩等基本窗口操作,支持 WL 调节和阻光 度调节等等,辅助医生进行更精细地分析和诊断。

30.1 启动

心脏浏览(CV)插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。 在下图中通过患者信息页面中的图像浏览选中[CV],即可切换到心脏浏览插件。



图30-1 心脏浏览快捷启动面板

在高级应用模块中的功能切换面板点击[CV]按钮,即可切换到心脏浏览插件,如下图。

		MPR
		ЗD
	\mathcal{P}	VE
	8	CV
图3	0-2 插件	间切换面板

30.2 操作界面概述

心脏浏览操作界面主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- A:视图区域,显示影像数据的 MPR 图像:包括短轴图像、水平长轴图像、竖直长轴图像、腔室 图像;体 VR 图像;
- B:功能操作面板,提供操作图像显示窗口的方法和工具, 4D 播放工具,曲线生成,期相对比, 发送报告图像等功能。



图30-3 心脏浏览操作界面

30.3 图像显示视图

1. 整体视图

图像显示视图通过多个图像窗口和多个表格图像视图组合布局实现图像显示窗口的内容输出。如下图 所示,其中各个窗口分别为:短轴图像窗口(A)、水平长轴图像窗口(B)、竖直长轴图像窗口(C)、VR 图像 窗口(D)。



图30-4 心脏浏览视图窗口

30.4 功能操作面板

1. 整体功能面板介绍

心脏浏览插件的操作面板分为 3 个区域:心脏浏览功能(C),通用功能(A、B) (参见 VR 插件通用功能部分)。

- (A、B):通用功能,通过缩略图进行切换图像序列、删除检查等功能。提供默认操作、平移、放缩、调节窗宽/窗位、恢复默认功能按钮等共通功能操作。
- C:心脏浏览功能,提供布局切换,心室复位,重新分割心脏,4D播放,曲线编辑,多期相对比
 等一系列针对心脏浏览功能进行处理分析的功能操作。

批注 [dean24]:



图30-5 心脏浏览功能面板

2. 心脏浏览功能面板

恢复心室默认位置

该按钮用于恢复当前选中期相的修改之前的心基和心尖位置。

布局切换

提供3种布局:

标准 2+2 布局 🛃: 显示 3 个 MPR 图像, 1 个 VR 图像。

轴位 2+2 布局 : 显示 3 个心室轴位图像, 1 个 VR 图像。

腔室 2+2 布局 🌾: 显示短轴图像, 2 腔室图像, 3 腔室图像和 4 腔室图像。

切割工具



组织列表及修复工具

组织	显示	颜色	MPR显示
体			
心脏			
	_		
💬 10 mm 🥏 🚏			
XX 🗸 🗲 🕤			

显示当前组织,并对组织进行擦除,染色,腐蚀,膨胀,撤销和重置修

改。

提取工具

自动分割心脏,并自动定位心基和心尖位置。

4D 播放工具



曲线工具

参考 MPR 插件中得曲线工具。

多期相对比工具



提供4种布局进行多期相对比: 1*2期相对比, 2*2期相对比, 2*3期相对比, 3*3期相对比;

在比较布局下勾选期相序列,图像自动加载到布局中;

用户可以选择短轴位,横断面,VR 图像进行比较。

第31章 骨密度分析(选件)

骨密度分析,以下均简称 BMD。主要是利用 CT 数据,测量患者的骨密度,即单位体积骨组织的质量 (单位为 mg/cc)。帮助医生评估患者骨量是否正常,是否患上骨质疏松症。BMD 应用程序将患者的肌肉 和脂肪组织作为内部参照材料,而非外部体膜。该方式在利用后续检查跟踪患者的骨密度随时间发生变化 时,可以减小再现性误差。最终得出患者特定椎体骨密度值,T值和Z值,结论以图表的形式显示在报告 中。

人一生骨密度峰值的年龄段通常在 25 到 35 岁之间,性别不同峰值及峰值出现的年龄也不同。这段时间骨密度平均值与被检查患者的骨密度进行比较,得出高于或低于峰值的标准差数,叫做 T 值。Z 值是患者的骨密度与正常统领人群骨密度比较后得出的标准差数。T 值是诊断骨质酥松症最有意义的数值,Z 值虽然对诊断骨质酥松症意义不大,但是可以反应骨质酥松的严重程度。

31.1 启动

BMD 插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。在患者管理列表中,选择一个骨密度检查后,选择插件列表中的"BMD",进入插件,如图 32-1:

2D	MPR	3D	S VE
		A-LNA	iPA
LFA	CTDSA	AVA	BPA
ТРА	LPA	CCS	CCA
CFA	TAVI	a cv	Color
Dental	(A) TA	BMD	LA
AESA	CTP	Fat	EAT
FFRct			

图31-1 启动 BMD 插件

在高级应用模块中的功能切换面板点击[BMD]按钮,也可切换到骨密度分析插件,如图 32-2:

	MPR
2	ЗD
\mathcal{D}	VE
B	BMD

图31-2 启动 BMD 插件

31.2 BMD 操作概述

BMD 主要包含二维和三维两种模式进行骨密度分析。对非连续扫描无法重建的数据可以通过二位模式进行骨密度分析。点击面板 "2D"和 "3D" 按钮可以进行二维和三维模式切换。选中 "2D" 按钮后可在二维图像上进行 ROI 的定义和骨密度分析;选中 "3D" 按钮后可在重建的 MPR 图像上进行 ROI 的定义和骨密度分析。该插件仅支持对单个检查进行骨密度分析。

31.3 二维模式下骨密度分析

二维模式下骨密度分析分为两个工作流:定义操作阶段和结果分析阶段。定义操作阶段是对选定椎体进行组织 ROI 的正确定义;结果分析阶段是进行骨密度,T值和Z值的计算。

32.3.1 定义操作阶段

二维模式下定义操作阶段的视图及面板如图 32-3 所示:



图31-3 定义操作阶段

A: 功能操作面板,提供定位片设定及关联定位片功能,定义组织 ROI 功能。为保证骨密度结果的正确性,同一椎体各种组织 ROI 应该在同一张二维图像上进行定义。

B: 视图区域,布局维1*3。左侧窗口显示二维图像序列,中间窗口显示定位片。右侧三个直方图窗 分别对应骨组织,脂肪组织和肌肉组织 ROI 的类高斯曲线图。

1. 定义操作视图

A: 二维图像窗口, 在该窗口二维图像上对特定椎体进行骨组织, 脂肪组织和肌肉组织 ROI 的定义。

B: 定位片窗口,系统会将定位片图像自动加载到该窗口。该窗口只负责定位功能,不进行 ROI

定义。

C: 直方图窗口,定义 ROI 后,系统会创建对应的直方图。应确保直方图显示一条合适的钟形曲线,只有直方图显示维钟形曲线才说明 ROI 的定义位置合适。如果显示非钟形曲线,则需要通过移动 ROI,调整 ROI 大小来优化直方图。也可通过"Del"键或删除按钮删除不理想的 ROI。



图31-4 定义操作视图

2. 定义操作面板



图31-5 定义操作面板

1) 设置定位片关联



设置及取消定位片,关联及取消关联定位片同 2D 插件功能。

2) ROI 样式



提供三种不是形状的 ROI 选项,用户可根据图像的实际情况进行选择。

3) 定义



提供骨组织,脂肪组织和肌肉组织的定义按钮,点击任意组织按钮后,就可以在选定椎体对应的组织 上通过拖动鼠标定义特性形状的 ROI 了。定义结束直方图窗口会出现该组织直方图。为了得到正确的骨密 度值,定义 ROI 时应满足以下条件:

- 骨 ROICT# 应大于 15。
- 肌肉 ROI CT# 应介于 40~120 之间。
- 脂肪 ROI CT# 应介于-150~0 之间。

为确保结果准确,用户需要在至少三个不同椎体中绘制 ROI。建议的椎体为 L1 至 L4。如果其他椎体中存在病例,您也可以在 T12 或 L5 上进行定义。

4) 椎体列表

组织名称	
L1	
L2	~
L3	
L4	
L5	
T12	

用户可通过列表进行椎体的选中和切换。也可双击列表对锥体进行重命名。列表项右侧显示对号表示 该椎体对应的骨,脂肪和肌肉组织都进行了定义;若无对号则表示该椎体对应的三个组织未全部定义。

5) 删除 ROI



删除选中椎体所有定义过的 ROI。

32.3.2 结果分析阶段

二维模式下结果分析阶段的视图及面板如下图所示:


图31-6 结果分析阶段

A: 功能操作面板,提供椎体组织切换和骨密度参数设定功能。

B:视图区域,布局维1*2。左侧窗口显示二维图像序列。右侧图表窗口显示骨密度结果。

1. 结果分析视图

A: 二维图像窗口, 同定义操作阶段。

B: 图表窗口: 显示患者骨密度的计算结果。

1) 直方图:

直方图显示患者当前的骨密度信息。中间红线表示各年龄正常的骨密度值参考线;红色实心圆点 表示患者各个椎体的骨密度值;黄绿色范围表示与同年龄正常骨密度差-1到+1个标准差,若红 色圆点落在该范围内,则该椎体Z值在-1~+1之间;下面的深绿色范围表示与同年龄正常骨密度 差-2到-1个标准差,若圆点落在该范围内,则该椎体Z值在-2~-1之间;上面的深绿色范围表示 与同年龄正常骨密度差+1到+2个标准差,若圆点落在该范围内,则该椎体Z值在1~2之间。

2) 表格:

显示患者各个椎体的骨密度值, T 值, Z 值及其平均值。系统会根据平均值进行骨质酥松的风险 评估。



图31-7 结果分析视图

- 2. 结果分析面板
- 1) 椎体列表:功能同定义阶段。

组织名称	
L1	
L2	\checkmark
L3	
L4	~
L5	
T12	

2) 设置参数。

通过切换参数列表,可以选择不同骨密度参数模型进行骨密度值,T值和Z值的计算。由于人种,性 别和地域等因素不同,同一年龄段骨密度值可能不同,所以提供新建,编辑和删除参数功能。默认参数不 可以被删除。

参数设置					
名称					
标准差	30				
20	30	40	50	60	70
	确定			取 消	

31.4 三维模式下骨密度分析

三维模式下骨密度分析同样分为两个工作流:定义操作阶段和结果分析阶段。定义操作阶段是对选定 椎体进行组织 ROI 的正确定义:结果分析阶段是进行骨密度,T值和Z值的计算。

32.4.1 定义操作阶段

三维模式下定义操作阶段的视图及面板如图 32-8 所示:



图31-8 定义操作阶段

A: 功能操作面板,定义组织 ROI 功能。定义方式同二维模式下骨密度分析。为保证骨密度结果的正确性,同一椎体各种组织 ROI 应该在同一层横断面图像上进行定义。

B: 视图区域, 左侧窗口分别显示横贯矢 MPR 图像, 右侧三个直方图窗分别对应骨组织, 脂肪组织和 肌肉组织 ROI 的类高斯曲线图。

32.4.2 结果分析阶段

三维模式下结果分析阶段的视图及面板如图 32-9 所示:



图31-9 结果分析阶段

A: 功能操作面板,提供椎体组织切换和骨密度参数设定功能。操作方式同二位模式下骨密度结果分析面板。通用工具包括患者信息,通用操作,预设窗宽窗位和通用工具栏操作同 MPR 插件。

B:视图区域,左侧窗口显示横贯矢 MPR 图像,右侧图表窗口显示骨密度结果。

第32章 打印建模(选件)

主要应用于骨科、神经外科及心血管科。可快速的完成目标组织的三维建模、STL 网格建模、STL 文件输出等操作流程。

32.1 概述

打印建模作为系统的一个功能插件,与【胶片排版】插件类似,部署在基础应用模块中。该插件接收 其他插件的组织分割结果,并将组织转化为网格模型,然后通过功能面板提供的模型分类、模型可视化、 模型渲染模型、模型后处理及模型输出等功能对网格模型进行显示及优化。下面将详细介绍这些功能。



图32-1 打印建模主界面

32.2 功能

1. 数据加载

该应用不支持独立加载 DICOM 数据, 仅支持接收 3D 等高级应用传输来的组织分割数据并生成网格 模型, 然后进行相应的模型后处理操作。

2. 患者管理

以患者列表形式展示。包含两个列:患者名和检查序号。

3. 模型管理

以模型列表形式展示。包含三个列:显示、网格名和颜色。显示用于设置模型的显示状态,网格名用于显示模型的名称,颜色用于设置模型的显示颜色。

4. 窗口图像操作

1) 旋转

在窗口区域按住鼠标左键并拖动,窗口图像随着鼠标进行旋转。

2) 平移

在窗口区域按住鼠标中键并拖动,窗口图像随着鼠标位置移动。

3) 放缩

在窗口区域按住鼠标右键并拖动,窗口图像随着鼠表进行放缩。或者通过滚动鼠标滚轮也可以进行放

缩。

- 5. 渲染模式
- 1) 面

模型以面的渲染方式进行表示。

模型以线框的渲染方式进行表示。

2) 网格

3) 点

模型以点的渲染方式进行表示。



图32-2 渲染模式



(c) 点

6. 重置中心

▲ 将窗口图像恢复到窗口中心进行显示。

7. 模型处理

1) 平滑

/ 该功能可以使网格模型更松弛,多边形顶点的分布更均匀,从而得到一个更平滑的网格模型。

可以通过【迭代数】参数来控制平滑的次数。



(a) 原始模型



(b) 平滑后模型图32-3 平滑效果(迭代 20 次)

2) 精简



该功能主要为了在不影响网格几何形状的基础上,通过算法减少网格模型中三角面片的数量, 从而减小网格模型的大小,方便处理及显示。通过设置【简化率】参数控制精简的百分比,例如简化率设 为 0.5,会精简掉 50%的三角形面片。



图32-4 精简效果(简化率 0.5)

3) 移除

该功能根据用户指定的移除率参数,将不感兴趣的区域删除,仅保留感兴趣的模型区域。移除

率参数的取值范围在 0-1 之间。



(a) 原始模型

图32-5移除效果(移除率 0.1)

4) 导出

STL 将网格模型以 stl 文件格式导出。

第33章 TAVI (选件)

TAVI(经导管主动脉瓣置入术前分析)插件通过自动定位主动脉瓣环平面、主动脉窦环平面、窦冠连接平面、升主动脉平面和冠脉左右开口位置,并自动计算平面的面积、直径、开口到瓣环平面距离、C-arm 角度信息,同时提供交互式的手动工具,辅助医生在术前对主动脉瓣环进行量化分析。

33.1 启动

TAVI 插件作为系统的一个功能插件, 部署在高级应用模块中。 在下图中通过患者信息页面中的图像浏览选中[TAVI], 即可切换到 TAVI 插件。



图33-1 TAVI 快捷启动面板

在高级应用模块中的功能切换面板点击[TAVI]按钮,即可切换到 TAVI 插件,如下图。



33.2 操作界面概述

TAVI 操作界面主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- ▶ A:视图区域,显示影像数据的 MPR 图像:包括横断面、冠状面、矢状面切面和三维可视化图像;
- B:功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和插件功能操作面板,插件功能提供操作图像显示窗口的方法和工具,定义瓣环平面,窦环平面,窦管连接平面,升主动脉平面, C-arm角度计算,发送报告图像等功能。

批注 [dean25]:



图33-3 TAVI 操作界面

33.3 图像显示视图

整体视图

图像显示视图通过多个图像窗口和多个表格图像视图组合布局实现图像显示窗口的内容输出。如下图 所示,其中各个窗口分别为:横断面(A)、冠状面(B)、矢状面(C)、VR 图像窗口(D)。



图33-4 TAVI 视图窗口

33.4 功能操作面板

1. 整体功能面板介绍

TAVI 插件的操作面板分为 3 个区域: TAVI 操作功能(C),通用功能(A、B)(参见 VR 插件通用功能部分)。

- (A、B):通用功能,通过缩略图进行切换图像序列、删除检查等功能。提供默认操作、平移、 放缩、调节窗宽/窗位、恢复默认功能按钮等共通功能操作。
- C: TAVI操作功能,提供布局切换, 3D 组织修复,剪切,瓣环平面,窦环平面,窦管连接平面, 升主动脉平面, C-arm 角度计算等一系列针对 TAVI 功能进行处理分析的功能操作。

批注 [dean26]:



2. TAVI 功能面板

布局切换



切割工具



🦝 💦 该工具同 VR 插件,具体操作请参加 VR 插件。

组织修复工具



显示当前组织,并对组织进行擦除,染色,腐蚀,膨胀,撤销修改,支

持发送到【打印建模】

提取工具

定义瓣环平面:通过绘制轮廓,提取瓣环平面,同时计算瓣环面积,周长,长短径和顶点信息。
定义窦环平面:通过绘制轮廓,提取窦环平面,同时根据选择二叶瓣或三叶瓣,计算窦环面积,周长,直径信息。
定义窦管连接平面:通过绘制轮廓,提取窦管连接面,计算面积,周长,直径和 STJ 信息。
定义实管连接平面:通过绘制轮廓,提取升主动脉平面,同时计算面积,周长,直径。
定义开主动脉平面:通过绘制轮廓,提取升主动脉平面,同时计算面积,周长,直径。
定义左开口位置:在 MPR 图像上找到左冠脉开口位置,计算开口位置到瓣环平面的距离。
编工具

 \bigcirc

编辑瓣环顶点:修改顶点位置,重新计算瓣环顶点信息。

轮廓编辑:修改各个平面的轮廓信息,重新计算各个平面的面积,周长,直径等相关信息。

C-arm 计算

计算 C-arm 角度后,保存该角度,通过可以直接调整至设定好的 C-arm 角度。

C-arm 旋转

沿轴从-180 到 180 旋转查看 C-arm 角度。

第34章 肝脏分析(选件)

肝脏分析,以下均简称为LA。主要是利用 CT 数据,运用一系列医学影像分析算法,辅助医生进行肝 脏相关疾病的诊断和评估的应用程序插件。该应用插件,提供智能化的一站式诊断服务。全自动的分割肝 脏和门静脉、肝静脉组织、全自动的提取血管中心线、半自动的肝脏分段和手动肝脏分段,帮助医生快速 地了解患者的病变情况。同时提供多种便捷的交互工具,辅助医生进行更精细地分析和诊断。

34.1 启动

肝脏分析(LA)插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。

在图 35-1 中通过患者信息页面中的图像浏览选中[LA],即可切换到肝脏分析(LA)插件。



图34-1 首次启动 LA

如果 LA 并非第一次启动, 而是迁移到其他应用插件并迁移回来时, 则点击如图 35-2 中所示的【LA】 图标, 来返回 LA 应用插件。



图34-2 返回 LA

34.2 数据加载

从患者管理的患者列表中选择数据并点击【LA】加载数据,自动弹出序列选择对话框,操作方式参照 【序列选择】,软件按照用户选择默认加载被选择的【门脉期】数据进行自动分析。

34.3 自动分析

1. 界面

数据加载完成后,系统进行一站式全自动的肝脏分析,包括自动分割肝脏、门静脉、腔静脉,计算出 相关的测量指标。呈现给用户最终的分析结果,如下图所示。



图34-3 LA 自动分析结果

- ➤ A: VR 图像窗口。
- B: 横断面图像窗口。
- ▶ C: 冠状面图像窗口。
- ▶ D: 横断面图像窗口。
- ▶ E: 肝脏参数列表窗口。

组织名称修改:双击列表内组织项,可打开组织名称修改窗口,可修改当前列表项对应的组织名称。

颜色修改:双击列表内颜色项,可打开颜色修改窗口,可修改当前列表项对应的 MPR 窗口的 Mark颜色。

透过度修改:双击列表内透过度项,可打开 VR 透过度修改窗口,可修改当前列表项对应的 VR 透过度。

阻光度修改:双击列表内阻光度项,可打开阻光度修改窗口,可修改当前列表行对应的 VR 阻光度。

组织删除:病变列表和手动分段列表支持右键菜单删除当前组织功能。

血管-分段关联状态取消:当某一分段与血管关联后,该分段的状态项标记为选中。可以单击该分段的状态项,取消血管和分段的关联状态。

34.4 肝脏分割及病变定义工具

1. 界面

如图 35-4 所示,提供了对肝脏、门静脉、腔静脉的分割工具及病变的提取工具。



图34-4 肝脏分割及病变定义工具面板

- 2. 功能

序列选择功能:点击患者名称后,弹出序列选择对话框,分别以缩略图形式列出门脉期数据、动脉期数据以及平衡期数据,缩略图下方通过列表方式表示每组数据对应的期相。序列选择对话框界面见下图。



图34-5 LA 序列选择对话框

▶ . 门静脉血管提取按钮。

点击该按钮后,在 MPR 窗口设置种子点,根据种子点信息提取门静脉血管并连接到当前门脉树。 种子点需要定义在要提取的门脉血管内部,否则可能会分割失败,失败后弹出提示框【门静脉提 取失败】。

▶ : 门静脉血管树提取按钮。

点击该按钮后,在 MPR 窗口设置种子点,根据种子点信息进行门静脉的自动分割和提取。如存 在门静脉提取结果,弹出提示框【是否清除门静脉提取结果】,选择【是】,清除所有门静脉分割 结果;点击【否】,关闭对话框,保持系统之前状态。

点击该按钮后,在 MPR 窗口设置种子点,根据种子点信息提取肝静脉血管并连接到当前肝静脉

树。种子点需要定义在要提取的肝静脉血管内部,否则可能会分割失败,失败后弹出提示框【肝 静脉提取失败】。

· 肝静脉血管树提取按钮。

点击该按钮,如存在肝静脉提取结果,弹出提示框【是否清除肝静脉提取结果】,选择【是】,清 除所有肝静脉分割结果;点击【否】,关闭对话框,保持系统之前状态。

▶ 4 mm ↔ : 肝脏病变提取组合工具。

编辑框内设置提取病变的线的宽度,单位是 mm,范围在 1-20 之间,默认是 4mm。 点击病变提取按钮后,在 MRP 图像上划一条线(这条线必须在病变内),鼠标抬起后直接提取。 提取成功后,MPR 窗口出现悬浮按钮【确定】、【取消】。

点击【确定】前,可使用【组织修改】工具对病变区域进行修改。可使用包括擦除、染色、腐蚀、 膨胀等工具进行组织修复。

点击【确定】,系统会自动计算病变参数,更新参数列表;点击【取消】,系统恢复至病变提取前 状态。

30:组织修改工具展开按钮,鼠标左击后展开组织修改工具窗,如下图所示。

图34-6 LA 组织修改工具

- ▶ ● : 手动提取。在任意 MPR 窗口上的感兴趣区域,按住鼠标左键即可提取该组织。可以设置 步长参数来指定手动提取组织增长速度。
- :填洞。如果已提取的组织未提取完全,体积内部存在其他组织时,可以运用此功能将内部组织填充为该组织。
- 三维擦除。运用一个三维球体对已提取组织进行擦除的功能。三维球体的半径可以通过 【半径】参数来设置。



- ▶ 投射添加,适用于组织提取。在任意 MPR 图像上,按住左键标定一个封闭区域,封闭区域向上下两端逐层投射则形成一个体积区域,该区域即为提取的组织。
- 长期制除,适用于组织提取。与投射添加相反的是,该功能用于将封闭区域向上下两端逐层投射形成的组织从已提取的组织中删除。
- ▶ ♀ : 轮廓分割,适用于组织提取。通过轮廓绘制对已提取的组织重新提取。
- . 膨胀,适用于组织提取。对已提取的组织运用形态学算法,将组织边界的其他组织合并 为待提取组织的功能。
- 席蚀,适用于组织提取。与膨胀的区别是,将已提取组织边界的一部分从组织进行消除的功能。
- ▶ ▶ . 撤销,回退组织状态到上一次提取的结果状态。
- ► Fhirst →: 进入肝脏分段界面按钮。

34.5 肝脏分段工具

1. 界面

如图 35-7 所示,提供了肝脏分段相关工具,包括自动分段、手动分段和组织修改工具。





自动分段

• 执行自动肝脏分段按钮。当肝脏参数列表窗口中分段列表与 VR 窗口中的血管对应关系不少于 2 个时,点击该按钮,进行肝脏自动分段。

手动分段

F动肝脏分段按钮。点击该按钮后,可在 MPR 窗口(横/冠/矢)中的肝脏范围附近绘制两条直线(不同层面)。两条直线绘制后,将所选肝脏部分划分为两段,如果当前已有其他分段,按照绘制曲线直线与其他分段的边界,可以进行多分段定义,手动分段最多可以将肝脏分为8段。

34.6 虚拟肝脏剪切工具

1. 界面

交互式的虚拟肝脏剪切工具,提供肝脏剪切相关参数的测量及分析。



图34-8 虚拟肝脏剪切工具面板

2. 功能

- 西部: 两种图像区域布局,包括 1+3+1、3+1+1 布局。
 - 💱 💱 : 切换 VR 图像的朝向信息,横截面、冠状面、矢状面。
- : 点击该按钮后,可在 MPR 窗口(横/冠/矢)中的肝脏范围附近绘制两条直线(不同层面)。两条直线绘制后,将所选肝脏部分划分为两部分:保留肝和切除肝,在切割列表中可以设置透过度、颜色。
- 定义:重置虚拟剪切结果按钮。点击该按钮后,清除当前虚拟肝脏剪切下切割的所有切割物和 分析结果。
- ▶ 肝脏分段 > :清除当前工作流中的所有结果,返回肝脏分段工作 流。
- 组织列表:显示组织名称、显示状态、颜色和体积;可单击组织的显示列设置组织为显示或非显示,双击组织颜色列,可设置组织颜色。



▶ 信息的显示隐藏工具,如下图所示,主要包含:





四角信息的显示隐藏。



MPR 窗口十字线的显示隐藏。



B MPR 图像的放缩、窗宽窗位信息是否联动。

MPR 和 VR 窗口包围盒的显示隐藏。

第35章 脂肪分析(选件)

脂肪分析,以下均简称 Fat。主要是利用 CT 数据,测量患者的皮下脂肪和内脏脂肪的面积,体积和腰围等信息,帮助医生评估患者肥胖程度。

35.1 启动

Fat 插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。在患者管理列表中,选择一个脂肪检查 后,选择插件列表中的"Fat",进入插件,如图 36-4:

2D	MPR	ی 3D	🗩 VE
	င်္လာ LNC	📩 LFA	CTDSA
🍋 AVA	فچه BPA	TPA	LPA
CCS	CCA	€ CFA	S CV
CCS Colon Eat	CCA M Dental	CFA () TA	CV BMD

图35-1 启动 Fat 插件

在高级应用模块中的功能切换面板点击[Fat]按钮,也可切换到脂肪分析插件,如图 36-5:



35.2 Fat 操作概述

Fat 主要包含单层和多层两种模式进行脂肪分析。点击面板"单层模式"和"多层模式"按钮可以进 行模式切换。单层模式下是对特定层的进行脂肪信息的提取和分析。多层模式是对选定的起始层和终止层 区间进行脂肪信息的提取和分析。

35.3 单层模式下脂肪分析

单层模式下为默认模式,加载数据后系统会自动选定最具特征的关键层并对该层进行脂肪和轮廓的提取。如图 36-6 所示:



图35-3 单层模式

A: 功能操作面板,提供阈值设定功能,提取和清除脂肪功能,重定位功能,透过度设定,轮廓编辑功能和参数设置等功能。

B: 视图区域,布局维1*3。左侧窗口显示横断面方位图像,右侧两个图窗分别对应冠状面和矢状面 图像。

1. 视图区域

A: 横断面图像窗口,脂肪信息显示在该窗口中心位置其中脂肪信息包括皮下脂肪面积(SFA),内脏脂肪面积(VFA),面积总和(TFA),VFA/TFA比例,腰围和身体质量指数(BMI)。在该窗口中可执行编辑轮廓,手动绘制,半自动绘制轮廓。

B: 冠状面图像上横向的红色定位线代表横断面位置, 红色定位线支持上线拖动。该窗口不支持 轮廓相关操作。

C: 矢状面图像上横向的红色定位线代表横断面位置, 红色定位线支持上线拖动。该窗口不支持 轮廓相关操作。



图35-4 视图

2. 操作面板



图35-5 操作面板

1) 阈值设定



设置阈值下限和上限,设置之后系统会根据新的阈值范围进行脂肪和轮廓的自动提取。

2) 重新提取



点击该按钮后,系统会根据当前阈值,对当前横断面选定层进行脂肪和轮廓的提取。

3) 重定位



执行该功能后,横断面会自动定位到已提取脂肪和轮廓的关键层。

4) 清除



清除当前模式下的已经提取的脂肪和轮廓。

5) 组织列表

组织	显示	颜色	面积
皮下脂肪			116.00
内脏脂肪	\bigcirc		141.69

组织列表用于控制皮下脂肪和内脏脂肪的显示控制,颜色设定和面积信息的显示。

6) 透过度设置



可对提取的脂肪组织进行 MPR 透过度的调节。

7) 轮廓操作



Q 半自动绘制轮廓。

手动绘制轮廓。

轮廓编辑:鼠标左键点击到已有轮廓上,该轮廓则被激活。进而可以对控制点进行移动,添加和删除 (已右键菜单形式体现)。

8) 身高体重设置



9) 报告参数设置

	\checkmark
设置参数	
系统默认参数	~

该功能用于对报告所用到的参数进行设置,其中包括新建参数,编辑参数,删除参数和设置为默认参数功能。参数包括 VFA (内脏脂肪)标准值,BMI标准范围,男性标准腰围和女性标准腰围。列表中的默认参数后面会用✓进行标识,报告中肥胖分型是按照默认参数的信息给出的,并且默认参数不能被删除。

10) 显示控制



- ▶ ♥ 联动复选框:选中即三个 MPR 窗口放缩和 WL 调节同步联动,未选中则不进行联动。
- ▶ 5000 脂肪信息复选框:选中横断面窗口显示脂肪信息,未选中则不显示脂肪信息。
- > ジ 轮廓复选框:选中显示内外轮廓线,未选中则不显示内外轮廓。

发送到报告

采用一键式发送报告的形式,将横断面窗口中提取脂肪和轮廓的关键层图像和脂肪信息发送包 pdf 报告。

35.4 多层模式下脂肪分析

切换到多层模式后,系统会自动选定最具特征的区间段并对区间进行脂肪和轮廓的提取。如图 36-6 所示:



图35-6 多层模式

A: 功能操作面板, 包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和插件功能操作面板, 提供阈值设定功能, 起始和终止区间设定, 提取和清除脂肪功能, 透过度设定, 轮廓编辑功能和参数设置功能,。

B: 视图区域,布局维1*3。左侧窗口显示横断面方位图像,右侧两个图窗分别对应冠状面和矢状面 图像。

1. 视图区域

A: 横断面图像窗口,脂肪信息显示在该窗口中心位置其中脂肪信息包括选定区间内皮下脂肪体积(SFV),选定区间内内脏脂肪体积(VFV),脂肪体积总和(TFV),VFV/TFV总和,当前层皮下脂肪面积(SFA),当前层内脏脂肪面积(VFA),当前层面积总和(TFA),VFA/TFA比例,当前层腰围和身体质量指数(BMI),通过调层用户可以看到选定区间内各层的脂肪信息。在该窗口中可执行编辑轮廓,手动绘制,半自动绘制轮廓。

B: 冠状面图像上除了有横向的红色定位线代表横断面位置,较单层模式增加了 Start/End 区间定位线。系统对该区间进行脂肪和轮廓的提取。

C: 矢状面图像上除了有横向的红色定位线代表横断面位置, 较单层模式增加了 Start/End 区间定位线。系统对该区间进行脂肪和轮廓的提取。

批注 [dean27]:



图35-7 视图

2. 操作面板



图35-8 操作面板

1) 阈值设定

· -190 HU 🖓 -30 HU

设置阈值下限和上限,设置之后系统会根据新的阈值范围,当前选定的起始终止区间范围进行脂肪和 轮廓的自动提取。

2) 设置起始终止区间

D

设置脂肪提取区间的起始位置。点击该按钮后,即将横断面当前层设置为区间起始层。

0

设置脂肪提取区间的终止位置。点击该按钮后,即将横断面当前层设置为区间终止层。

3) 重新提取



点击该按钮后,系统会根据当前阈值,当前选定的起始终止区间范围进行脂肪和轮廓的提取。

4) 重定位



执行该功能后,横断面会自动定位到已提取脂肪和轮廓的关键层。

5) 清除

5

清除当前模式下的已经提取的脂肪和轮廓。

6) 组织列表



组织列表用于控制皮下脂肪和内脏脂肪的显示控制,颜色设定和体积信息的显示。

7) 透过度设置

同单层模式,设置的透过度值适用于单层和多层模式。

8) 轮廓操作

同单层模式。

9) 身高体重设置

同单层模式,设置结果同时适用于单层和多层模式。

10) 报告参数设置

同单层模式,设置结果同时适用于单层和多层模式。

11) 显示控制

同单层模式,设置结果同时适用于单层和多层模式。

12) 发送到报告

同单层模式。

第36章 智能肺炎分析(选件)

智能肺炎分析(以下简称 IPA)系统以患者管理加载的影像数据为基础,以影像序列为单位,经全自动分肺,自动提取病灶,计算病灶体积,描述病灶位置等操作,对肺炎进行有效评估,并生成肺炎报告。 针对选中的特定病灶,形成方向的重建病灶数据,并自动计算出病灶的三维体积,有效直径等信息,为日 后随访检查,对比时所需的体积变化率和倍增时间等信息提供有效依据。

36.1 启动

IPA 插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。

在图 17-1 中通过患者信息页面中的图像浏览选中[IPA],即可切换到 IPA 插件。



图36-1 IPA 快捷启动面板

在高级应用模块中的功能切换面板点击[IPA]按钮,即可切换到 IPA 插件,如图 17-2。



图36-2 插件间切换面板

36.2 操作界面概述

操作界面如图 17-3,图 17-4 所示,主要包含两个部分,视图区域和功能操作面板区域:

- A:视图区域,显示影像数据的 MPR 切面:包括横断面、冠状面、矢状面的图像;病灶局部放大 图像,肺部 MIP 图以及病灶重建图像。
- B:功能操作面板,包含通用功能(参见 VR 插件通用功能部分)和插件功能操作面板,提供操作图像显示窗口的方法和工具,以及提取病灶,编辑病灶,发送报告图像等功能。

批注 [dean28]:



图36-3 操作界面—提取



图36-4 操作界面—编辑

36.3 视图

1. 整体视图

图像显示窗口通过多个基本窗口组合布局实现图像显示窗口的内容输出,如图 17-5 是以 4*2 的窗口布局显示图像的。其中四个基本窗口分别为:横断面窗口(A)、冠状面窗口(B)、矢状面窗口(C)和结节局部放大窗口(D);两个 VR 窗口分别为:病灶重建图像窗口(E)、肺部 MIP 窗口(F);病灶分析结果的浮动窗口(G)。

双击任意窗口后,该窗口全屏显示在视图区域;再次双击全屏图像,视图区域恢复之前 4*2 的窗口布 局显示图像。



图36-5 视图窗口

36.4 功能操作面板

操作面板分为3个区域:肺炎分析(C),通用功能(A、B)(参见 VR 插件通用功能部分)。

- A、B:通用功能,通过缩略图进行切换图像序列、删除检查等功能。提供默认操作、平移、放缩、 调节窗宽/窗位、恢复默认功能按钮等共通功能操作。
- C: 肺炎分析,提供病灶提取,病灶修改,病灶编辑,删除等一系列针对病灶进行处理分析的功能操作。

批注 [dean29]:



图36-6 功能操作面板

1. 功能面板

1) 图像朝向



提供了三种默认体位朝向: Axial、Coronal 和 Sagittal。点击对应按钮可以切换窗口数据的朝向。

2) 提取肺部

进入插件,提示分肺,同时生成肺部 MIP 图像; 在提取面板上,点击[手动提肺]按钮,通过绘制闭合区域,进行肺部提取,生成肺部 MIP 图像。

1) 提取病灶

Q Q Ø 8 🐳

提取病灶可分为2部分:初次提取病灶,二次修改病灶,支持发送到【打印建模】

- > 初次提取:在基本窗口上,点击病灶进行提取。
- > 二次修改病灶:可分为放大修改,轮廓线修改,磁性修改,擦除修改4种修改方式。针对轮廓线

修改,磁性修改和擦除修改,可进行恢复和撤销的操作。

【放大修改】放大横、冠、矢3个面的病灶图像,通过进行拖拽十字线上包围盒调节病灶大小,进行病灶的二次提取;



图36-7 放大提取病灶图

【轮廓线修改】在病灶放大窗口上,绘制病灶边界,进行病灶二次修改提取;

【磁性修改】在病灶放大窗口上,根据病灶的轮廓边界,磁性吸变,进行病灶二次修改提取;

【擦除修改】在病灶放大窗口上,擦除提取出的多余组织,进行病灶的二次修改提取。



图36-8 病灶轮廓线&磁性提取病灶图

2) 病灶列表

用于显示病灶名称,类型,设置可视化状态,可执行编辑,删除操作。

		b
病灶	类型	✓显示
病灶13	自动	
病灶14	自动	
病灶15	自动	
病灶16	自动	
病灶17	自动	0
病灶18	自动	0
病灶19	自动	
病灶20	自动	9
图36-9 病灶列表		

1. 编辑功能面板

1) 编辑控制区

病灶编辑控制区,可以对病灶进行上一个,下一个切换,编辑当前病灶名称,查看、删除、追加发送至报告的图像,生成报告,返回提取页面。

病灶20	
20/20	

图36-10 编辑控制区

- ▶ 上一个: 切换至上一个病灶;
- ▶ 下一个: 切换至下一个病灶;
- ▶ 病灶名称:显示当前病灶名称,可修改当前病灶名称;
- ▶ 回退:回到病灶提取界面;
- ▶ 生成报告:将所有病灶信息保存并生成报告;
- ▶ 报告图片:查看、删除、追加发送至报告的图像。
- 2) 病灶编辑区

对病灶位置进行描述,并生成至报告项。

位置		
●左上叶	一左下叶	
一右上叶	一右中叶	右下叶
备注		

图36-11 编辑列表
第37章 CT 血流储备分数分析(选件)

CT 血流储备分数分析,以下均简称为 FFRet。该选件主要是利用 CT 影像,冠脉血流流体力学原理和 计算机仿真技术而研发的用于临床上预测患者冠脉狭窄处血流压力下降趋势的分析系统。分析结果既包含 冠脉狭窄定位,斑块病变的量化分析,还可以对冠脉进行生理学评估和功能性评估,辅助医生进行更精细 地分析和诊断。

37.1 启动

该插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。

在下图的 PM 功能切换面板中,点击【FFRct】按钮进入到该应用模块。



....

启动后,如果切换到其他高级插件,点击下图的【FFRct】图标,可以返回到该插件。



37.2 数据加载

该插件处理的数据必须是冠脉 CTA 数据,针对其他类型数据,无法保证能够获得准确可靠的冠脉分析结果和 FFR 计算结果。

37.3 自动分析

请参考第21章的第21.3节的描述。

37.4 分割工具

请参考第21章的第21.4节的描述。

37.5 分析工具

请参考第21章的第21.5节的描述。

37.6 FFR

1. 界面

如下图所示,提供了冠脉分析相关工具,包括提取中心线、提取轮廓线、狭窄分析和斑块分析工具。





282

2. 功能

1) 描述

- ▶ 类型切换: 支持的数据类型包含压力、平均压力、平均流速、FFR
- ▶ 前一张:浏览前一帧的数据模型
- ▶ 倒序播放: 倒序播放指定类型的数据模型
- ▶ 播放:正序播放指定类型的数据模型
- ▶ 后一张:浏览下一帧的数据模型
- ▶ 计算 FFR: 根据分割和分析的结果数据计算冠脉的 FFR 值
- 2) 模型视图

通过该模型视图,用户可以浏览冠脉树任意位置的 FFR 值分布,还可以通过模型伪彩色来分析冠脉血流的压力/流速的变化趋势和影响。如下图所示:



FFR 视图

37.7 报告工具

请参考第21章的第21.6节的描述。

37.8 主要通用工具

请参考第21章的第21.7节的描述。

第38章 心外膜脂肪分析(选件)

心外膜脂肪分析,以下均简称为 EAT。CTA 虽可识别冠脉狭窄,但大多数急性冠脉综合征患者是由不 稳定的非阻塞性动脉粥样硬化斑块引起的,常规 CTA 无法识别。研究已证实,慢性炎症是血管动脉粥样硬 化发生和进展的病理生理机制。所以,EAT 主要功能是提供一种无创的方式来测量冠脉周围脂肪衰减指数 (FAI),进而早期识别动脉粥样硬化,及时发现易损斑块,早期干预。

38.1 启动

该插件作为系统的一个功能插件,部署在高级应用模块中。 在下图的 PM 功能切换面板中,点击【EAT】按钮进入到该应用模块。



启动插件

启动后,如果切换到其他高级插件,点击下图的【EAT】图标,可以返回到该插件。



38.2 数据加载

该插件处理的数据必须是冠脉 CTA 数据,针对其他类型数据,无法保证能够获得准确可靠的冠脉分 析结果和冠周脂肪的分割和分析。

38.3 自动分析

请参考第21章的第21.3节的描述。

38.4 分割工具

请参考第21章的第21.4节的描述。

38.5 分析工具

请参考第21章的第21.5节的描述。

38.6 EAT 分析

1. 界面

如下图所示,主要包含如下功能:冠周脂肪的参数设置,冠脉血管列表,心外膜绘制工具,冠周节段 定义工具,脂肪感兴趣区定义工具。主要包含如下工具:

- ▶ 身高:用于计算 EATV
- ▶ 体重:用于计算 EATV
- ▶ 最小 HU 值:指定脂肪的最小 HU 值
- ▶ 最大 HU 值:指定脂肪的最大 HU 值
- ▶ 层厚:指定冠脉周围每一层脂肪的厚度
- ▶ 层数:指定冠脉周围需要计算的脂肪的层数
- ▶ 应用参数:根据设置的参数数值,计算心外膜脂肪,冠周脂肪和感兴趣区脂肪的分布统计分布信息,EATV 值和 FAI 值
- ▶ 心外膜轮廓工具: 绘制/编辑心外膜轮廓
- ▶ 冠周节段工具:定义冠周节段
- ▶ 感兴趣区工具:定义 ROI 区域



EAT 分析面板

2. 功能

1) 心外膜轮廓

绘制: 在 Axial 图像上以手动方式绘制封闭轮廓来确定心外膜脂肪区域,可以在多层图像上连续绘制 多个心外膜轮廓。点击【确定】按钮即自动计算心外膜脂肪信息。

编辑: 支持撤销、恢复、确定、取消操作。对心外膜轮廓进行编辑后,重新计算心外膜脂肪信息,见 下图。



心外膜轮廓编辑

2) 定义冠周节段

仅支持在 CPR 图像上,通过鼠标确定节段的起始位置和终止位置,然后自动计算该节段的脂肪分布信息和 FAI 信息。



冠周节段脂肪

	HU(min)	HU(max)	HU(avg)	Volume(cm^3)	EATV(cm^3/
EAT	-190	-30	-74	5.60	3.33
RCA	-190	-30	-72	14.04	8.34
RCA_seg_1	-190	-30	-73	2.60	1.54
RCA_roi_1	-165	-30	-66	0.62	0.37
LAD	-190	-30	-83	11.75	6.98
LCX	-190	-30	-78	6.10	3.62

冠周节段 EATV

	HV(min)	HV(max)	HU(avg)	Volume(cm^3)
1 mm	-118	-30	-53	0.07
2 mm	-146	-30	-69	0.20
3 mm	-164	-30	-76	0.25
4 mm	-162	-30	-77	0.29
5 mm	-149	-30	-75	0.31
6 mm	-159	-30	-73	0.32
7 mm	-179	-30	-70	0.33
8 mm	-190	-30	-75	0.32
9 mm	-190	-30	-76	0.27
10 mm	-190	-30	-75	0.23

冠周节段 FAI



3) 定义感兴趣区

仅支持在 Axial 图像上,通过鼠标点击确定 ROI 中心,然后拖动鼠标来确定 ROI 范围,最后自动计算 该 ROI 区域的脂肪分布信息和 FAI 信息。



感兴趣区脂肪

4) 伪彩显示

控制伪彩是否显示

38.7 报告工具

请参考第21章的第21.6节的描述。

38.8 主要通用工具

请参考第21章的第21.7节的描述。

第39章 高级能谱分析(选件)

高级能谱分析,以下均简称为 AESA。主要是基于双能量扫描图像,运用智能的图像分析方法,对医 生关注的身体部位和组织,进行更好的显示,提供单能图像,能谱曲线,模拟混合 KVP 图像,最佳对比 度噪声比图像。同时提供了智能的痛风结晶分析方法,可以直观的查看痛风结晶的形态、分布位置,并能 快速的获得痛风结晶的体积,为临床治疗和诊断提供了便利。

39.1 启动

首先,对加载的患者数据要求如下:患者检查数据至少包含低 kV 和高 kV 两组序列;两组序列数据 都可以重建;两组序列的图像数量最大允许5张误差;两组序列的层厚及层间距必须一致。

其次,如果是第一次启动该应用插件,只能从患者管理选择符合要求的数据,然后点击下图所示的 【AESA】图标,来启动 AESA 应用插件。



图39-1 启动 AESA 插件

如果 AESA 并非第一次启动,而是迁移到其他应用插件并迁移回来时,则点击下图所示的【AESA】 图标,来返回 AESA 应用插件。



图39-2 切换到 AESA 插件

AESA 按照操作流程,分为数据加载、图像质量优化和痛风分析三个步骤。

39.2 数据加载

从患者管理的患者列表中选择数据并点击【AESA】加载,在弹出的序列选择对话框中选择低 kV 和高 kV 两组序列,点击【确定】即加载数据到 AESA 应用插件。

39.3 视图

1. 等效 kVp 视图 1

当前视图显示图像为等效 kVp 图像。左上侧为 VR 窗口,右上侧为 MPR 横断面窗口,左下侧为 MPR 冠状面窗口,右下侧为 MPR 矢状面窗口。



图39-3 等效 kVp 视图 1

2. 等效 kVp 视图 2

左上侧显示图像为低能量图像,剩余为等效 kVp 图像。左上侧为 MPR 横断面窗口;右上侧为 MPR 横断面窗口,右上侧为 MPR 冠状面窗口,右下侧为 MPR 冠状面窗口,右下侧为 MPR 矢状面窗口。



图39-4 等效 kVp 视图 2

3. 等效 kVp 视图 3

左上侧显示图像为高能量图像,剩余为等效 kVp 图像。左上侧为 MPR 横断面窗口;右上侧为 MPR 横断面窗口,右上侧为 MPR 冠状面窗口,右下侧为 MPR 矢状面窗口。



图39-5 等效 kVp 视图 3

4. 单能视图 1

当前视图显示图像为单能图像。左上侧为 VR 窗口,右上侧为 MPR 横断面窗口,左下侧为 MPR 冠状面窗口,右下侧为 MPR 矢状面窗口。



图39-6 单能视图1

5. 单能视图 2

当前视图显示图像为单能图像。左上侧为能谱曲线窗口,右上侧为 MPR 横断面窗口,左下侧为 MPR 冠状面窗口,右下侧为 MPR 矢状面窗口。



图39-7 单能视图 2

39.4 功能操作面板

- 1. 通用功能面板
- ▶ . 四角信息显示/隐藏。
- ▶ ⑧:联动/非联动。
- ▶ 上: 十字线显示/隐藏。
- ▶ □ : 包围盒显示/隐藏。
- 2. 图像质量优化面板
- ▶ . 切换到等效 kVp 图像优化操作流。

۶	: 切换到单能图像操作流。	
	—————————————————————————————————————	
۶	1 : 布局切换按钮,等效 kVp 工作流可切换 2*2 布局、低 kV 图像对比布局和高 kV 图像对比 布局;单能图像工作流可切换 2*2 布局和能谱曲线布局。	
>	● 保存等效 kVp 图像/单能量图像到数据中心。	
۶	Best CNR 计算工具。 : 基准 ROI 定义工具,可以在 MPR 横断面定义基准 ROI。 : 对 照 ROI 定义工具,可以在 MPR 横断面定义对照 ROI。	
٨	1 • • • • • • • • • •	
3.	痛风分析面板	
>	 ◆ 50 HU ☆ 65 HU ◆ 50 HU ◆ 1.1 ◆ 1500 HU · : 痛风分析参数设置。从上到下,从左到右参数依次是低 	
٨	: 重置痛风分析参数。将痛风分析参数重置为默认值,并清除痛风 mark。	
۶	: 计算痛风结果。根据痛风分析参数,计算图像内的痛风结果。	
۶	… 阻光度设置功能。对组织列表中选定的组织进行阻光度设定。	
	合:透过度设置功能。对组织列表中选定的组织的透过度值进行设定。	
	? : 三维染色。运用一个三维球体在 MPR 图像上进行组织提取的功能。三维球体的半径可以	
	通过半径参数 ^[-] 10 mm 来设置。	
>		

- ▶ 使射添加,适用于组织提取。在任意 MPR 图像上,按住左键标定一个封闭区域,封闭区域向上下两端逐层投射则形成一个体积区域,该区域即为提取的组织。
- 还 投射删除,适用于组织提取。与投射添加相反的是,该功能用于将封闭区域向上下两端 逐层投射形成的组织从已提取的组织中删除。
- ▶ ▶ . 膨胀,适用于组织提取。对已提取的组织运用形态学算法,将组织边界的其他组织合并 为待提取组织的功能。
- 底蚀,适用于组织提取。与膨胀的区别是,将已提取组织边界的一部分从组织进行消除的功能。
- > . 打印建模,发送选中的组织到打印建模插件。前提是【打印建模】选件可用。
- ▶ . 撤销,回退组织状态到上一次提取的结果状态。
- ▶ ▶ : 重置,清空已提取的组织区域。

第40章 远程查询

40.1 远程查询

1. 描述

在影像工作站中,可以通过 DICOM 标准从其它符合标准的设备中查询获取影像数据。 按一定的查询条件查询患者信息,并获取图像浏览。还可以将图像发送给指定的第三方设备。 操作界面如图 41-1 所示。

88	检查	BAUS	
17. 8847 11. 12538	世界 新会寺 出版 出版号 出意が用 身子(出版 出意いの 	田本 長沢	
		检查编述	
		1210/#45	67 6x 0ER
		953	
		Modality	
		10002	PATIENT ROOT
		100000	2.13
		Q/R AE	•
	Π	SCU AE	123 C-MOVE
		Move AE	
		0	R 8
89			
94700 9475 tetus nama sawa			
		1	A

图40-1 远程查询界面

区域	功能	描述							
А	信息检索区	提供了各种查询条件选项,你可以通过条件组合从其它设备 获取到需要的数据。见17.22 信息查询。							
В	检索结果区	这个列表显示系统检索到的患者信息,显示了以下信息:标 识,子项数量,时间,描述,数量,其它等信息。							

2. 操作

程序启动后点击远程查询按钮进入远程查询界面如图 41-2。

			图40-2	2 功能区			,
患者管理	图像浏览	高级应用	胶片排版	报告编辑	打印建模	远程查询	云诊断

40.2 信息查询

1. 描述

该功能提供了常见的查询条件,检索其它设备数据库中的数据,将检索出的数据显示在检索列表中。

2.操作

查询条件

查询条件区在界面的左上方,可以根据患者姓名、患者标识、检查描述、检查号、性别、ACCNUM、 MODALITY 及查询层级、检查时间等条件组合查询。(见图 41-3)。查询类型分为患才类查询,检查类查 询。选择对应查询类型后左侧视图会切换成患者类别与检查类别的视图。

患者姓名	
患者标识	
检查描述	
检查号	
性别	●男 ●女 ●任意
AccNum	
Modality	
查询类型	PATIENT ROOT
●时间	2016-12- 2016-12-
图40-3	查询 果面

40.3 远程主机信息设置

1. 描述

设置待查询主机或设备的 AE,及本机 AE。获取图像时使用 C-GET,C-MOVE 操作。

2.操作

基本操作

选择待查询的主机及设备(详细配置见 Setting 中远程主机 SCP 部分设置)(见图 41-4)。

Q/R AE	QR_SCP
SCU AE	DVTK_QR_SCU
C-GET	O C-MOVE
Move AE	DVTK_QR_SCU

图40-4 远程主机及设备

40.4 查询

1. 描述

根据查询条件及远程主机的设置,从其它设备中查询患者信息。

40.5 检索结果区

1.描述:

列出远程设备中符合检索条件的患者信息如图 41-5。

84	10.0
以水 単有単句 住刻 检查改量	125. 2549 120 1209 12010 19932 12000
One*Secon SC-11 2412 3	SC-11 1 2005#11月 3 100.118.116
Two^Secon SC-12 #12 1	SC-11 1 2005年11月 1 100.118.116
Three^Sec., SC-13 #12 1	\$C-11 1 2005年11月 1 100.118.116
7277 1720 - 1727 - 172 -	
100.118.116 1 OT	

图40-5 检索结区

40.6 C-GET

1. 描述

从远程主机设置面板,选择 C-GET 操作,从检索列表中选中要浏览的记录,鼠标右键点选弹出的 GET 操作。被选中的图像会从远程设备下载到本机并在 2D 浏览器中显示。

2. 操作

鼠标右键点选弹出菜单的 GET 项。

40.7 C-MOVE

1. 描述

从远程主机设置面板,选择 C-MOVE 操作,从检索列表中选中要浏览的记录,鼠标右键点选弹出的 MOVE 操作。被选中的图像会从远程设备发送到 C-MOVE AE 指定的设备进行浏览查看显示。

2. 操作

鼠标右键点选弹出菜单的 GET 项。

第41章 云诊断(选件)

41.1 云诊断功能

云诊断功能在工作站中通过嵌入浏览器插件启动赛诺云的方式,进入赛诺云主页。用户可通过登录赛 诺云实现云诊断相关功能。

1. 描述

云诊断功能可以将本地图像发送到云存储,云端医生对图像进行报告书写,报告书写完成后可归 档到本地存储。

2. 上传患者信息

在工作站 PM 界面选中进行云诊断的检查,右键点击弹出菜单,在弹出菜单中选择云诊断,会弹出输入备注信息窗口,医院可以在备注信息中输入对诊断有帮助的信息。点提交完成患者信息上传。

3. 浏览云报告

当检查列表中申请云诊断的信息变成云诊断完成时医院可以查看该患者的云报告。鼠标右键点击 患者检查在弹出的菜单中选择查看云报告可以浏览、打印云报告。

41.2 云诊断登录

1. 用户权限

云诊断系统提供了以下几种用户权限:

- a) 一线医生: 拥有使用登录、患者信息管理、图像浏览、MPR、编辑报告、报告浏览、修改自己密 码的权限。
- b) 二线医生: 拥有使用登录、患者信息管理、图像浏览、MPR、报告浏览、编辑报告(编辑报告中的审核报告)功能、修改自己密码的权限。
- c) 医院: 拥有登录、患者信息管理、图像浏览、MPR、报告浏览、发布诊断功能

2. 登陆

云诊断系统的用户登陆界面如下图



图41-1 用户登陆

输入您的用户账号、密码登陆系统。 登陆系统前,请认真的阅读《云影像平台免责声明》

41.3 云诊断患者信息管理

1. 描述

患者信息管理的主要功能包括:查询检查、显示检查列表、发起诊断、删除检查。提供的操作包含: 浏览图像、编辑报告、浏览打印报告页面。PM 的主页面如下图:

ынофульн	DN 審議会																	()文中	6(s) - 💽 //		ו 🕲 \$212	
									有长时间非	:被接受的)	诊断,现在	(蜀昭?										
检查号		姓名				患者	性别	-ALL-			医院名称	-AL	L-	,	科室	-ALL-		•	设备类型	-ALL-		ł
检查部位	-ALL-	* 检查项目	-ALL-			* 10M	方法	-ALL-			检查状态	-AL	L-		上传时间	•	自定义		2018-6-1		2022-6-30	
																		一模糊查询	查询		重素	
检查号		姓名	11 91	年龄	年設単 位	四條款 量	医脑名称	料室	设备类 型	检查部 位	检查项 日	检查方 法	检查状 态	發回瞭 因	上传时间	检查时间		报告时间	操作			
AHT4Q0VTzI3L	K6bvo1075	Sinovision	其他	0	years	180	宠物车载 2	影像科	ст	89#5		平归	己诊断		2021-08-24 10:50	2021-03- 11:07	20	2021-08-24 10:52	10	(范图像	浏览报告	
A7GGmOmemZ	DBvRMJY2875743	Sinovision	純他	0	years	4	A.Test	放射科	СТ			薄眉平 扫	待诊断		2022-06-29 16:03	2021-02- 09:17	23		10	(筑图像	编辑报告	
A7GGmOmemZ	DBvRMjY271657	JiTingTing	女	37	years	464	A.Test		СТ						2021-10-21 13:42	2020-12- 15:35	24					
A7GGmOmemZ	DBvRMJY271658	JiTingTing	女	37	years	464	A.Test		ст				己诊断		2021-10-21 13:42	2020-12-0 15:35	24	2022-06-24 11:28	3	(近图像	浏览报告	
A7GGmOmemZ	DBvRMjY1514161944	Insitum_Head_03	男	45	years	34	A.Test	外科	ст	头部		平归	诊断中		2021-05-19 10:48	2017-12-3 08:32	25	2022-03-28 08:44	浏览图	8 (Asit	假告 浏览报告	
A7GGmOmemZ	DBvRMjY1075	LFA	男	56	years	1	A.Test	骨科	СТ	躯干		薄膜平 扫	待诊断		2021-11-19 09:01	2017-12- 11:07	20		3	(范图像	编编报告	
6007GGmOmen	nZDBvRMJY1488795136	Insitum_Abd_01	女	34	Years	44	A.Test	免疫	СТ	枢干		薄层平 扫	己诊断		2021-05-19 09:08	2017-03-0 18:12	06	2021-05-19 10:35	2	送图像	浏览报告	
6007GGmOmen	nZDBvRMJY1487121330	Insitum_Abd_02	男	24	Years	10	A.Test	NINS 84	ст	BH25		薄层平 扫	侍诊断		2021-05-19 09:12	2017-02- 09:15	15		3	(北田像	NAKABI KETI	
A7GGmOmemZ	DBvRMJY1481678415	吕中华	男	48	years	88	A.Test	内分泌	ст	шw		平扫	侍诊断		2021-05-19 10:41	2016-12- 09:20	14		3	(近距像	编辑投告	
A7GGmOmemZ	DBvRMjY3684123	YANG JING YUAN	男	42	years	62	A.Test	放射科	ст			海展平 扫	待诊断		2022-06-29 16:09	2016-05- 09:44	18		74	(范图像	编辑报告	
AHT4Q0VTzI3L	K6bvo1304	CUI YAO=VC'v=CUI*YAO	34 化3	61	years	19	宠物车载 1	老年病 科	СТ	卵椎		平扫	己诊断		2021-08-24 10:38	2015-11-0 14:51	03	2021-08-24 10:41	1	防图像	浏览报告	
A7GGmOmemZ	DBvRMjY1420512424	МСҮА	女	32	years	38	A.Test	老年病 料	СТ	头部		平扫	己诊断		2021-07-08 11:18	2015-01-0	06	2021-07-08 17:04	3	(注图像	浏览报告	

图41-2 用户信息管理界面

2. 检索

检查号		姓名		患者性别	-ALL-	,
检查部位	-ALL-	检查项目	-ALL-	检查方法	-ALL-	,

医院名称	-ALL-	•	科室	-ALL-		v	设备类型	-ALL	- •
检查状态	-ALL-	T	上传时间	▼ 自定义 ▼		2018-6-1		2022-6-30	
					□模糊查询 查 询		重置		

图41-3 检索条件

患者信息管理提供了检查号、姓名、患者性别、设备类型、检查部位、检查时间、医院名称、科室、 检查项目、检查方法、检查状态的检索,能够快速的查询到想要关注的检查。

3. 检查列表

60090000010128	220	男	25	赛诺云医院				СТ			待诊断		2018-01-03 16:51:41.0	
60090000010	MATLAB_CRIS	其他	380	赛诺云医院	放射科	201	05	СТ	脊柱	二维	己审核	555	2017-12-30 09:17:30.0	2017-12-26 13:54:44
600900000101435974336	welpeng	男	66	務诺云医院				ст			己审核		2017-12-30 09:17:30.0	2018-01-04 10:02:34
600900000101461033807	刘艳芝	女	18	赛诺云医院				СТ			数据上传完毕		2017-12-30 09:17:30.0	
600900000101487923568	YUE LI QIAN	男	12	務诺云医院	放射科	203	02	ст	下肢	薄层平扫+三维	己审核		2017-12-30 09:17:30.0	2017-12-25 14:42:55
600900000101509930486	任国军	男	47	赛诺云医院				ст			己审核		2017-12-30 09:17:30.0	2017-12-25 14:47:03
600900000101510109790	杨洪玉	女	33	赛诺云医院	放射科	1	4	СТ	头部	平扫	诊断中		2017-12-30 09:17:30.0	2017-11-21 13:37:17
60090000010837	CKRE	男	246	赛诺云医院	放射科	103	10	СТ	脊柱	<u>_</u> 4a	己审核		2017-12-30 09:17:30.0	2017-12-25 14:44:48
60090000010CT20070704091257	TANG WEI MING	男	2	赛诺云医院				ст			数据上传完毕		2017-12-30 09:17:30.0	
600900000101160	PMJU	女	41	赛诺云医院				ст			接动的		2017-12-21 12:06:27.0	
600900000101094	LYQI	女	61	赛诺云医院				ст			己审核		2017-12-20 14:06:58.0	2018-02-08 11:39:51
60090000010264	测试Helical CARDIAC	男	56	赛诺云医院				ст			己审核		2017-12-20 11:16:25.0	2018-02-07 18:13:23
600900000101065	SWLI	男	43	商诺云医院				ст			己审核		2017-12-20 09:58:58.0	2018-03-13 13:51:32
600900000101498438961	Shen YiTing	女	54	商诺云医院				ст			己审核		2017-06-26 09:02:41.0	2018-01-17 17:05:24
600900000101435979802	nierongfang	网	46	書诺云医院				ст		平扫	已审核		2015-07-04 11:16:42.0	2018-02-07 16:24:29
600900000103474	LI XI BIN	网	63	赛诺云医院	放射科	1	0	СТ	上版	薄层平扫	己诊断		2014-09-01 10:56:06.0	2018-03-13 15:20:06
600900000101405924103	wwww	其他	34	赛诺云医院				СТ			己审核		2014-07-21 14:28:23.0	2018-02-06 09:38:19

图41-4检查列表显示

检查列表显示检查信息、患者信息等内容,为了突出显示,将急诊的检查标记为粉红色



还可以快速检索逾期的检查 有长时间未被接受的会诊,现在查看吗?

4. 操作



图41-5 检查操作

患者信息管理中,针对不同的状态的检查和不同的用户提供了不同的操作:

- a) 发起诊断:只有医院用户、针对数据上传完毕状态的检查才拥有的操作。
- b) 删除检查: 只有医院用户、针对数据上传完毕状态的检查才拥有的操作。
- c) 浏览图像:所有的用户、任何状态的检查都可以浏览图像。
- d) 报告浏览: 医院用户,针对已审核状态的检查的,才拥有浏览报告操作。
- e) 编辑报告:一线医生针对待诊断的检查,和自己诊断中的检查,能够编辑报告;二线医生针对已 诊断的检查,能够编辑报告。

41.4 云诊断图像浏览

1. 描述

图像浏览的主要功能是浏览图像,能够显示序列列表,可以对序列和图像的显示布局进行调整,提供了一些基本的操作和测量工具,还可以修改窗宽窗位、显示图像的 Dicom 信息。

2. 图像浏览界面

图像浏览界面分为:序列列表、工具和视图三个区域,如图:



图41-6图像浏览

区域	功能	描述
	它可可主义	显示加载检查的序列缩略图;可以通过双击或者拖拽的
A 序列列表区		操作将序的图像显示到视图区域内。
		主要包括如下功能按钮:序列布局、影像布局、影像信
В	工具区	息显示控制、影像操作、影像测量、定位像设定、窗宽
		窗位调节、切换到 MPR 画面等。
С	视图区	显示加载检查的图像,调整界面布局可以显示多个序列

的	图像。	显示的信息包括:	图像、	四角信息。	
---	-----	----------	-----	-------	--

3. 图像操作

1) 布局操作

可以通过鼠标滑动、点击,方便的在1*1到3*3的范围内任意调整序列和图像的显示布局。



图41-7 布局调整

图像基本操作

可进行图像的左右旋转、水平垂直镜像、图像的反色、缩放、平移,还可以是用放大镜观察图像。



窗宽窗位操作

提供正常模式和 ROI 模式调整窗宽窗位,还提供了常用窗宽窗位的快捷选择操作。



切换到 MPR 画面

提供从图像浏览画面切换到 MPR 画面的快捷选择操作。



图41-10 画面切换操作控件

测量标注

提供了点测量、直线测量、矩形、圆、角度测量、箭头标注,删除所有的测量标注。



图41-11 测量标注操作

图像信息显示

可以显示焦点图像的 DICOM 信息

NCOM信息				
Тад	TagName	VR	Value	
0x0002,0x0002	MediaStorageSOPClassUID	UI	1.2.840.10008.5.1.4.1.1.2	
0x0002,0x0010	TransferSyntaxUID	UI	1.2.840.10008.1.2.1	
0x0008,0x0000	IdentifyingGroupLength	UL	458	
0x0008,0x0005	SpecificCharacterSet	CS	GB18030	
0x0008,0x0008	ImageType	CS	ORIGINAL PRIMARY AXIAL HELICAL	
0x0008,0x0012	InstanceCreationDate	DA	20171108	
0x0008,0x0013	InstanceCreationTime	TM	10:56:30.0	
0x0008,0x0016	SOPClassUID	UI	1.2.840.10008.5.1.4.1.1.2	
0x0008,0x0018	SOPInstanceUID	UI	1.2.840.1.99.1.47.3.1510109874.1339	
0x0008,0x0020	StudyDate	DA	20171108	
0x0008,0x0021	SeriesDate	DA	20171108	
0x0008,0x0022	AcquisitionDate	DA	20171108	

图41-12 测量标注操作

定位图操作

在定位片的图像上可以显示、隐藏定位线



图41-13 定位图操作

编辑报告

可在图像浏览页面进行报告编辑。

41.5 云诊断 MPR

1. 描述

MPR 画面提供了多平面重建(multi-plannar reconstruction, MPR)和曲面重建(curved plannar reconstruction, CPR)的功能,能够显示序列列表,同时提供了一些基本的操作和测量工具,还可以修改窗宽窗位。

2. MPR 画面界面

图像浏览界面分为:序列列表、工具和视图三个区域,如图:



区域	功能	描述
	皮利利主应	显示加载检查的序列缩略图;可以通过双击或者拖拽的
A	厅列列农区	操作将序的图像显示到视图区域内。
		主要包括如下功能按钮:影像操作、影像测量窗宽窗位
B 工具区		调节、MPR 剖面线控制、CPR 剖面线管理、切换到图像
		浏览画面等。
		显示 MPR 图像,默认分别显示横、贯、矢三个剖面。显
		示的信息包括:图像信息、当前剖面代表的方向、其余
	MPK 图像	两个剖面和本剖面的交线、选中 CPR 切面和本剖面的交
		线。
F	CPR 图像	显示选中 CPR 切面的展开图像。显示图像信息,提供旋

		转CPR切面功能。
--	--	-----------

3. 图像操作

1) 图像基本操作

可进行图像的缩放、平移、窗宽窗位。通过联动按钮控制缩放和窗宽窗位是否同时调整所有图像 子窗口。



图41-16 联动按钮

测量标注

提供了点测量、直线测量、矩形、圆、角度测量、箭头标注,删除所有的测量标注。



图41-17 测量标注

MPR 操作

可以在 MPR 图像上通过拖动剖面线和两条剖面线的交点来调整另外两个 MPR 画面。通过 MPR 正 交按钮是否同时调整两条剖面线以保证两条剖面线正交。



图41-18 MPR 正交按钮

CPR 操作

提供选择剖面线下拉列表、添加 CPR 剖面线、修改当前选择 CPR 剖面线名称、删除当前选择 CPR 剖面线操作。点击添加 CPR 剖面线按钮后在 MPR 图像上用鼠标绘制剖面线,右键结束绘制。选中一条剖面线后显示对应的剖面展开图像,在 CPR 图像上通过鼠标左右拖动可以旋转 CPR 剖面方向。



图41-19 CPR 操作

切换到图像浏览画面

提供从 MPR 画面切换到图像浏览画面的快捷选择操作。



图41-20 画面切换操作控件

编辑报告

可在 MPR 页面进行报告编辑。

41.6 云诊断报告编辑

1. 描述

报告编辑功能是一线医生、二线医生进行编辑和审核诊断报告所需要的,医生可以在浏览器中远程登录系统,对需要诊断的检查进行诊断,编辑诊断报告。

报告包含接受、提交报告、病例模板的使用和保存等功能。

病人基本信息		A	报告模板
姓名: 杨洪玉 性别: 女	年龄: 38	检查部位:头部	● 个人模板 ○ 通用模板
检查号: 60090000101510109790	设备类型: CT	检查方法: 平扫	设备类型: CT 🗸
检查时间: 2017-12-30 09:17:30	科室: 放射科	病房号: 1	
基本病史			
头部CT检查			
			模板名称: 胸积水 *
影像所见			
			影像所见
治新衛心*	B		双侧侧脑室、第三脑室及四脑室 对称性各中/重度扩大,颅内脑实 质未见明显异常密度影,中线结 构眉中,脑边系统亦无增克。颅 骨结构未见确切异常。
			诊断意见
			符合脑积水改变。
报告信息			
报告时间: 2017-11-21 13:37:17	报告医生: 医生3	审核医生:	
	C 保存模板	暂存 提交 打印 关闭	夏至三月二月二月二月二月二月二月二月二月二月二月二月二月二日二月二日二月二日

图41-21 报告编辑页面

区域	功能	描述
	拉亚达斯	一线医生首先需要接受诊断,之后才能编辑、提交
А	按文诊断	报告。
D	把生炉提区	显示患者的基本信息,医生需要根据图像的内容,
B 报告编辑区		完成影像所见和诊断意见的内容。
		这里包含了对报告的暂存、提交、打印、关闭、审
С	功能按钮	核操作,还有将编辑的影像所见和诊断意见保存到
		病例模板的操作。
		区域分为个人模板,通用模板。用户可以使用现有
D	病例模板操作	的模板内容填充报告内容,也可以新建模板内容供
		后续使用。删除,重命名选定模板。

2. 功能介绍

1) 接受

医生第一次打开一个检查的编辑报告页面,需要接受诊断,之后才能完成诊断报告的编写,医生 接受会诊后,其他医生不能编辑该检查的诊断报告。接受会诊前,检查状态为待诊断状态,接受会诊 后,提交报告之前,检查状态变为诊断中的状态。

病例模板保存

医生可以将写好的内容保存到病例模板中,可以直接使用已经保存的病例模板完成诊断报告编写。 可以保存到个人模板中,只有自己可见,也可以保存到通用模板中,所有的医生都能够看见没并且使 用。

保存模板			×
设备类型:	СТ	Ŧ	
检查部位:	头部	•	
模板名称: 影像所口:	脑积水		
小时间间当主、 中线结构居中 诊断意见:	,脑池系统亦/无增宽。	·□==2· 「·==2· 人,/叭叭的头… ·颅骨结构未见确切异常。	MULYDATE + + + CTISSEA *
符合脑积水改	变.		
			关闭保存

图41-22 保存模板画面

保存模板时,需要选择设备类型,填写或者选择检查部位,填写模板名称。影像所见和诊断意见 是报告中已经写好的内容,这里也可以再编辑。

使用病例模板

病例模板分为个人模板和通用模板,个人模板只有本人可见,通用模板所有医生都能看见,都可 以使用。



图41-23 病例模板

通过下拉列表选择设备类型、检查部位、模板名称,影像所见和诊断意见会显示该模板的内容, 通过覆盖和追加,可以将影像所见和诊断意见的内容覆盖或追加到报告中,为医生写报告提供了方便。 还提供了模板的删除、重命名、新增和修改功能。

41.7 云诊断报告浏览

1. 描述

浏览医生完成的诊断报告,已诊断的检查,在患者信息管理页面通过浏览报告按钮,能够进入到报告浏览页面,页面中包含患者的基本信息、诊断信息、报告医生、报告时间等内容,详细如下图:

A	۱. '	Te	S	t	
СТ	ĸ	古	î‡	g 4	÷

U	12	卫	1K	

姓名:	Sinovision	设备类型: CT	病房号:
性别:	其他	科室: 放射科	床号:
年龄:	0 years	检查时间: 2021-02-2	23 09:17:05

检查部位:

检查方法:

薄层平扫

影像所见:

左侧髋关节行人工关节置换术后,人工关节形态位置正常,股骨柄与股骨嵌合 良好,骨密度正常,髂内肌间隙见散在积气影。右侧髋关节在位,股骨头正 常,髋臼见多发囊样变,关节边缘骨质增生,关节囊钙化。 附见子宫萎缩,边缘钙化。

诊断意见:

左髋人工关节置换术后改变。 右侧髋关节退行性骨关节病。 附见子宫萎缩钙化,请结合临床及其他检查。

报告医生:测试1 审核医生:测试2 报告时间: 2022-07-05 14:41:44

此报告仅反应检查当时情况

供临床医生诊疗时参考!

打印报告 普通报告 本 历史报告 +

制造商信息

生产许可证编号: 医疗器械注册证编号: 生产技术要求编号: 型号: Insight Vision Workstation Plus 生产日期:见光盘封面 使用期限:10年 生产单位:赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司 售后单位:赛诺威盛医疗科技(扬州)有限公司 生产及售后服务电话:400-0522-685(售后服务部) 住所:扬州市江都区丁伙镇人民中路49号16幢 生产地址:扬州市江都区丁伙镇人民中路49号16幢 邮编:225266